
Арест Кирилла Серебренникова в отеле, 
где шли съемки фильма, его ночное 
эскортирование в Москву, долгие до-
просы, ночь на Петровке, 38, бдения в 
Басманном суде и, наконец, препро-
вождение домой, где режиссер будет 
отбывать домашний арест, — всего за 
сутки с небольшим родилась целая пье-
са. Возможно, когда-нибудь ее и поста-
вят, например, на подмостках «Гоголь-
центра» — как трагифарс в духе Гоголя 
и Салтыкова-Щедрина. Трагифарс о 
современной России, где «дураки» 
(цитируем президента) предпочитают 
оставаться в дураках, а из любого за-
держания медийного лица устраивают 
маски-шоу (опять же цитируем пре-
зидента). За драмой в двух действиях 
наблюдали — а порой и играли в ней, 
причем отнюдь не в качестве статистов 
— репортеры «МК».

ИВС. ДЕЙСТВИЕ ПЕРВОЕ
К моменту нашего визита (к 8.00) сотрудники 

ИВС на Петровке, 38, успели сводить Кирилла Се-
ребренникова в душ и накормить пшенной кашей. 
Ночь он провел в компании двух задержанных по 
экономическим статьям (один — по подозрению 
в получении взятки).

— Мы все дружно спали, ну или пыта-
лись заснуть, — сказал один из сокамерников. 
— Душно.

В ночи особенно буйствуют рыжие тараканы, 
которых тщетно травят в ИВС все последнее вре-
мя. Впрочем, режиссер на живность не жаловался 
и вообще вел себя стоически.

— Не бьют, и за это спасибо.
К приходу членов ОНК в камеру принесли 

одноразовые сланцы, которые представляют со-
бой «чудо нанотехнологий» (их нужно собрать, как 
конструктор, из тонкого поролона). В ИВС закупили 
уже новые, вполне достойные резиновые сланцы, 
но пока не успели раздать задержанным.

— Я вот разве мог когда-то подумать, что буду 

говорить с вами про тапки, а не про искусство, — 
замечает Серебренников.

— Трудной была дорога из Питера в 
Москву?

— 9 часов в микроавтобусе с остановками 
на автозаправках. У меня не было понимания, по-
чему это происходит и почему это происходит со 
мной. Абсурд. Мне не сразу сказали, куда везут. Я 

думал, это где-то в Питере. Позвонить адвокату не 
дали. Сказали, что следователь его уведомит. Он 
уведомил только наутро, через несколько часов 
после моего прибытия в Москву. Кстати, здесь в 
6 часов утра включают радио — и первое, что вы 
слышите, — гимн.

Читайте 6-ю стр.

«БАБКИ» ГРЯЗИ  
НЕ БОЯТСЯ
Принято считать, что только ученые удо-

влетворяют свое любопытство за государствен-
ный счет. Видимо, чиновникам в Екатеринбурге 
показалось это несправедливым, и они тоже 
захотели что-нибудь узнать... Например откуда 
берется грязь? Так, например, комитет по эко-
логии и природопользованию администрации 
славного города Екатеринбурга заказал ученым 
целое исследование причин... возникновения 
уличной грязи. Объявляли тендер, писали госза-
дание — все как принято. И выделили Институту 
промышленной экологии Уральского отделения 
РАН на 2017 год 1,89 миллиона рублей из муни-
ципальной казны. 

«Я ни разу не видел научного исследования 
на эту тему, — признался журналистам пред-
седатель комитета по экологии и природополь-
зованию администрации Екатеринбурга Егор 
Свалов. — Исследование позволит нам выстроить 
приоритеты, позволит понять, что мы должны 
делать». Это как нельзя лучше говорит о высокой 
мотивации исследователей. «Понять, что мы 
должны делать» в отношении уличной грязи — 
безусловно, философский вопрос. 

В лаборатории метеоусловий загрязнения 
Гидрометцентра РФ, куда я обратилась на вся-
кий случай (может, тема действительно требует 
глубокого изучения), очень удивились планам 
экологов из Екатеринбурга. «Они бы еще зада-
лись вопросом о происхождении домашней грязи, 
— саркастически посоветовали специалисты. 
— Полностью избавиться от 
грязи, можно лишь закатав 
всю землю в асфальт».

Читайте 3-ю стр.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

    ДМИТРИЙ БОРИСОВ бойко приступил к обязан-
ностям Андрея Малахова в программе «Пусть говорят». 
Однако многие поклонники программы уверены, что 
персона нового ведущего пока вызывает вопросы. «МК-
Бульвар» попытался внести ясность.

    АНДРЕЙ ЧАДОВ в новом телесезоне появится как 
в больших проектах, так и в маленьких независимых 
фильмах. А еще Андрей — завидный холостяк. «МК-
Бульвар» встретился с актером и обсудил виды на семью, 
киноамбиции и итальянские костюмы.

    А ТАКЖЕ: Настя Задорожная о романах, которые 
ей приписывают, Мария Козакова о правильном образе 
жизни и секретах красоты, герои сериала «Игра престо-
лов» в кадре и за кадром и многое другое.

16+

КАК НАЙТИ УГНАННЫЙ АВТОМОБИЛЬ БЫСТРЕЕ ПОЛИЦИИ?

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

№184 (27.477)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу 
 договорная

Moskovskij koMsoMolets

www.mk.ru

четверг

августа 2017Московский     
      коМсоМолец

24

Подробности на 7-й стр.

26 АВГУСТА ПОДПИСКА  
НА «МК» НА XV МОСКОВСКОМ 
ФЕСТИВАЛЕ ПРЕССЫ
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Владислав ИНОЗЕМЦЕВ, 
доктор экономических наук, 

директор Центра исследований 
постиндустриального общества

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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РОКОВОЙ АВГУСТ:  
НОВЫЕ НЕПРИЯТНЫЕ 

СЮРПРИЗЫ ДЛЯ РОССИИ

ЗЛОБА ДНЯ
Наталья ВЕДЕНЕЕВА, 

завсектором науки

ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ 
ПОСЛЕ ПУТИНА?

В России выросло целое поколение, 
которое «не знает никого, кроме Путина», 
а основу экономики уже составил кластер 
управленцев, не заставших никаких моде-
лей работы, за исключением установлен-
ных в эпоху Путина. Но ВВП не вечен: либо 
через несколько месяцев, либо через 6 
лет и несколько месяцев он оставит свой 
пост. Станет ли это шоком для молодого 
поколения, для экономики и для обще-
ства в целом? Приведет ли к ожесточению 
борьбы за власть и прочим потрясениям? 
Об этом «МК» спросил у политологов и 
политиков. 

Читайте 5-ю стр.

Станет ли для России 
потрясением появление 

нового президента

НЕ В ДЕНЬГАХ 
НЕСЧАСТЬЕ
Арестован режиссер Серебренников. 

Следователи обвиняют его в мошенниче-
стве. То ли похитил, то ли участвовал, то 
ли способствовал. Сумма — примерно 
68 миллионов рублей. Да за такие деньги 
приличную виолончель не купишь. 

Следователям не верят многие. В том 
числе знаменитые и уважаемые люди. Они 
видят тут политику, говорят о расправе, об 
уничтожении «Гоголь-центра», вспоминают 
жесточайшую расправу и казнь Мейер-
хольда, уничтожение его театра. 

«Нет, — убеждает власть, — нет тут 
никакой политики! Только деньги».

Читайте 6-ю стр.

Александр МИНКИН

В Московской области прошли очередные  
антимусорные рейды

Спецкор «МК» передает  
с места гигантского пожара 

в Ростове-на-Дону

АПЛОДИСМЕНТЫ,  
ПЕРЕХОДЯЩИЕ В ИЗОЛЯЦИЮ

СЕКТОР ГАРИ

Как Кирилла 
Серебренникова 
провожали  
на домашний арест

 ФОТОРЕПОРТАЖ 
 И ВИДЕО 
 на сайте 

АННА СЕМЕНОВИЧ: 
ВСЕ ЛУЧШЕЕ —  
В КУХНЮ
Какие покупки 
совершили этим летом 
светские львицы

Читайте 6-ю стр.

118 сгоревших домов, один погибший, 
58 пострадавших, 9 из которых находятся в 
больнице, — таков итог пожара на Театраль-
ном спуске в Ростове-на-Дону, который был 
полностью потушен спустя сутки. 

Чувашский переулок, улица 7 Февраля, 
Красных Зорь, Седова, Береговая, Очаковская, 
Нижнебульварная теперь стоят в руинах. На 
пепелище не осталось места ничему живому. 
Около 600 человек остались без крова.

Одна из основных версий — поджог.
Кто ведет необъявленную войну, кому было 

выгодно уничтожить старый район, как разви-
вались события в эти страшные августовские 
дни и что предлагают власти погорельцам — 
в материале спецкора «МК». 

Читайте 5-ю стр.
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ПЕЧЕНЬ ПРЯТАЛА ВНУТРИ СЕБЯ 
МЕТОДИКУ ЛЕЧЕНИЯ

 Новую возможность для 
регенерации печени открыли 
ученые Сколковского инсти-
тута науки и технологий со-
вместно со своими коллега-
ми из Шотландии и США. 

Как сообщил «МК» про-
фессор института Юрий Ко-
тельцев, печень сама по себе 
обладает хорошим потенци-
алом для восстановления. В 
частности, кроме основных 
клеток гепатоцито»в в этом 
органе постоянно продолжа-
ет делиться ряд других кле-
ток. Однако раньше ученые 
могли лишь предполагать, 
что холангиоциты, высти-
лающие желчные протоки 
печени, — одна из разновид-
ностей клеток — обладают 
потенциалом стволовых кле-
ток, то есть они могут пре-
вратиться в другой биологи-
ческий материал, в данном 
случае в гепатоциты.

Чтобы доказать это, уче-
ные провели эксперимент на 
мышах с поврежденной пе-
ченью, заранее «отключив» 

гены, отвечающие за де-
ление гепатоцитов. Однако 
ткани печени все равно про-
должали восстанавливаться. 
Оказалось, что поврежден-
ные участки больного орга-
на заполняли холангиоциты, 
которые выходили из желч-
ных каналов и превращались 
в недостающие гепатоциты. 
Эти клетки находятся в бо-
лее глубоких слоях печени, 
а потому не разрушаются так 
сильно, как основные.

Открытие даст в будущем 
медикам возможность нара-
щивать количество этих кле-
ток вне организма пациента 
(в организме больного этот 
процесс идет очень мед-
ленно) и снова возвращать 
субстанцию в печень через 
кровяное русло.

По самым оптимистичным 
прогнозам, люди, страдаю-
щие циррозом, могут рас-
считывать на новую тех-
нологию восстановления 
больного органа лет через 
пять. ПОЛИЦЕЙСКИЕ ОТБИЛИ АТАКУ «ОСОБИСТОВ» 

ЖЕНСКИМИ РУКАМИ
Жалобу на действия опе-

ративников УСБ по ЮАО хотят 
подать полицейские Южного 
округа главе ГУ МВД РФ по 
Москве — по их мнению, «осо-
бисты» уже давно переступи-
ли все рамки дозволенного. 
Последний возмутительный 
случай — драка, произошед-
шая 15 августа возле отдела 
полиции «Чертаново Юж-
ное», когда сотрудники УСБ 
пытались силой доставить 
дознавателей на допрос в 
Следственный комитет.

Как стало известно «МК», 
изначально двое дознавате-
лей ОМВД России по району 
Чертаново Южное лейтенант 
Дмитрий Соломеев и капи-
тан Евгения Матушкина рас-
следовали уголовное дело 
по грабежу и краже и не так 
давно направили материалы 
в Чертановский районный суд. 
Во время судебных слушаний 
подозреваемый вдруг заявил, 
что не узнает в документах 

одну из своих подписей. 
Поэтому, как он заявил Фе-
миде, подозревает служеб-
ный подлог. По этому факту 
в свою очередь следователь 
СК назначил проверку. Он дал 
поручение сотрудникам УСБ 
ЮАО доставить дознавателей 
на допрос к себе в кабинет.

По правилам, чтобы допро-
сить человека, необходимо 
прислать повестку. Однако 
следователь СК решил пойти 
другим, более простым пу-
тем. Он вручил «особистам» 
отдельное поручение. Соло-
меев, к слову, находился на 
больничном — этот факт он 
и озвучил сотрудникам УСБ. 
Те решили притащить его 
силой, попытались надеть 
наручники. Всю эту ситуа-
цию, развернувшуюся возле 
контрольно-пропускного пун-
кта, наблюдала Евгения Ма-
тушкина. Дама, отличающая-
ся крепким телосложением, 
принялась спасать коллегу 

и в ходе потасовки пару раз 
надавала «особистам» поще-
чин. Дознавателям в этот день 
удалось отбиться.

Раздосадованные сотруд-
ники УСБ написали заявления 
о нападении. В итоге в отно-
шении Соломеева и Матуш-
киной возбудили уголовное 
дело по статье «Применение 
насилия в отношении пред-
ставителя власти». Вечером 
в среду суд собирался изби-
рать полицейским меру пре-
сечения. 

Между тем товарищи до-
знавателей крайне возмуще-
ны и намерены жаловаться 
главному полицейскому Мо-
сквы. 

— Сотрудники УСБ ЮАО, 
похоже, считают себя «белой 
костью», чинят страшный бес-
предел. С их стороны часто 
происходят провокации, мы 
готовы привести примеры, 
— рассказал «МК» один из по-
лицейских этого округа.

БЫВШЕМУ ЗАММИНИСТРА ФИНАНСОВ ВРУЧИЛИ 
«ОРДЕН» КОНТРАБАНДИСТА

Известному российскому 
общественному и государ-
ственному деятелю Сергею 
Алексашенко 
грозит реаль-
ный уголовный 
срок. Недавно 
57-летний поли-
тик был задер-
жан в аэропорту 
«Домодедово» 
при попытке 
вывезти госу-
дарственные на-
грады в США. 

— При прове-
дении таможенного контроля 
пассажиров, вылетающих в 
Мюнхен, сотрудники домо-
дедовской таможни оста-
новили мужчину, который 
проследовал через зеленый 
коридор и не задекларировал 
ценности, — рассказали «МК» 
в пресс-службе ведомства. — 
В его ручной клади — сумке, 
инспектор обнаружил семь 

орденов. Пассажир заявил, 
что вывозит награды как часть 
личной коллекции на место 

постоянного житель-
ства в США. Мужчина 
пояснил, что ордена 
приобретал ранее в 
Москве и Киеве. Раз-
решительных доку-
ментов на вывоз госу-
дарственных наград 
пассажир не имел.

По результатам 
экспертизы были 
установлены виды 
наград, их стоимость 

составляет приблизительно 
760 тысяч рублей. Как ока-
залось, Сергей Алексашенко 
пытался вывезти из страны 
два ордена Славы II и III сте-
пени (1943 года), два орде-
на Красного Знамени СССР 
(1938 года), копии орденов 
Трудового Красного Знамени 
Узбекской ССР, Туркменской 
ССР, Таджикской ССР образца 

1926–1930 годов.
В отношении государствен-

ного деятеля возбуждено уго-
ловное дело по статье 226.1 
УК РФ «Контрабанда культур-
ных ценностей». Алексашенко 
грозит лишение свободы на 
срок до 7 лет со штрафом в 
размере до 1 млн рублей. 

Сергей Владими-
рович Алексашен-
ко в 1990-е годы 
являлся замести-
телем министра 

финансов РФ и первым за-
местителем председателя 
правления Центрального бан-
ка. С 2000 по 2004 год он был 
заместителем генерального 
директора холдинга «Интер-
рос», курировал вопросы 
стратегического планирова-
ния. Автор многочисленных 
публикаций в научных изда-
ниях по проблемам налоговой 
системы, приватизации, эко-
номической социологии. 

ПОХИЩЕННЫЙ ЛИФТ ДОКАЗАЛ, ЧТО СВЯТО МЕСТО ПУСТО НЕ БЫВАЕТ

Многоквартирный дом, из 
которого «похитили»... лифт, 
обнаружился в подмосков-
ном Одинцове. В опустев-
шей шахте многие жильцы 
устроили кладовку, особо не 
задумываясь об ее истинном 

предназначении. 
Как стало известно «МК», 

удивительное открытие сде-
лали новые жильцы дома №17 
по улице Вокзальной, уди-
вившиеся уникальной пла-
нировке квартир и подъезда. 

Помимо двух балконов и раз-
дельного санузла приятным 
бонусом для них стала под-
собка прямо на этаже, ко-
торой охотно пользуются и 
при этом мирно делят между 
собой все соседи по лест-
ничной клетке. Внимательно 
осмотрев подъезд, дотош-
ные граждане выяснили, что 
такая подсобка есть на каж-
дом этаже, и пришли к выво-
ду, что она не случайно со-
седствует с кабиной лифта, 
поскольку сама должна быть 
входом во второй лифт. 

По легенде, которую пом-
нят лишь жильцы первой 
волны заселения, вторую 
кабину лифта украли еще в 
1995 году — когда был по-
строен дом. И увезли в не-
известном направлении. 
Однако истинная история 
оказалась куда банальнее. В 
местном ЖЭУ «МК» пояснили, 
что типовым проектом было 

предусмотрено строитель-
ство 14-этажного дома. Но 
в итоге была построена де-
сятиэтажка, и вторую шахту 
лифта в ней уже после окон-
чания строительства решили 
не использовать по назна-
чению, позволив жильцам 
положить там полы. По тем 
временам это не было нару-
шением строительных норм. 
СНиП 1989 года позволяли 
обходиться одним лифтом 
в 10-этажных домах. Прав-
да, в 2003 году ему на смену 
пришли СНиП, рекомендую-
щие два лифта в подобных 
«недовысотках». Но, как го-
ворится, поезд уже ушел, и 
на всех этажах появились 
деревянные перекрытия-
кладовки. Поэтому перео-
борудовать вторые шахты в 
обоих подъездах работники 
лифтового хозяйства уже не 
стали. Подсобки людям ока-
зались нужнее. 

БЫВШИЕ ДОЛЖНИКИ ОСТАНУТСЯ 
НЕВЫЕЗДНЫМИ ВСЕГО НА ДЕНЬ
Всего за один день будет 

сниматься с 1 октября запрет 
на выезд за границу из-за 
долгов. Заметно сократить 
эти сроки стало возможным 
благодаря новой системе 
электронного взаимодей-
ствия между ФССП и по-
граничными управлениями. 
Соответствующий документ 
о ее создании подготовило 
Министерство юстиции РФ.

Как пояснили в Минюсте, 
в скором времени госу-
дарственная система ми-
грационного учета (МИР), 
единая система межве-
домственного электронного 
взаимодействия (СМЭВ) и 
автоматизированная инфор-
мационная система Феде-
ральной службы судебных 
приставов (АИС ФССП) будут 
соединены между собой так, 
что информация по должни-
ку из одной в другую будет 
доходить максимум за один 
день. Это нововведение по-
зволит избежать неприятных 

ситуаций в аэропортах, ког-
да пассажиров не пускают 
в долгожданное путеше-
ствие, несмотря на то что 
долги были погашены еще 
за неделю до вылета, на 
руках есть квитанции об их 
оплате. 

Ранее основная проблема 
заключалась в том, что сро-
ки документооборота между 
двумя ведомствами опреде-
лены не были, а сам путь по-
становлений представлял 
собой сложную составную 
цепочку от пристава к по-
граничнику. Таким образом, 
получение информации мог-
ло затянуться на несколько 
дней, а то и недель. 

Напомним, помимо одно-
дневного срока снятия или 
наложения запрета на выезд 
из-за долгов, с 1 октября так-
же увеличится сумма долга, 
позволяющая применять 
«невыездную» санкцию для 
неплательщиков — с 10 тыс. 
рублей до 30 тыс.

У МОДЕЛИ, ОБВИНИВШЕЙ 
ЧЕМПИОНА В ИЗБИЕНИИ, 

ДИАГНОСТИРОВАЛИ БОГАТУЮ 
ФАНТАЗИЮ

Скандал, в центре кото-
рого оказался призер Олим-
пийских игр-2016 Мигран 
Арутюнян, утих благодаря 
постановлению сочинской 
полиции об отказе в воз-
буждении уголовного дела. 
Напомним, некрасивая исто-
рия началась после того, как 
московская модель обвинила 
спортсмена в избиении во 
время их совместного отды-
ха в Сочи. 

Как сообщил «МК» предста-
витель борца греко-римского 
стиля Арутюняна Артур Гал-
стян, постановление об отка-
зе в возбуждении уголовного 
дела было утверждено врио 
начальника отдела полиции 
Адлерского района 17 авгу-
ста 2017 года. В документе 
значится, что, согласно ре-
зультатам судмедэксперти-
зы, повреждения у модели 
Николь Тен, которые могли 
образоваться в результате 
ударного действия твердого 
предмета либо удара о тако-
вой предмет, квалифициру-
ются как не повлекшие вред 
здоровью. Факты, которые 
изложила девушка в своем 
заявлении, в ходе проверки 
не подтвердились. В итоге 
правоохранители не нашли 
признаки уголовно наказуе-
мого деяния.

— Данная ситуация должна 
быть уроком для всех, кто хо-
чет что-либо поиметь за счет 
репутации, благосостояния 
и имени таких выдающихся 
людей, как Мигран Арутюнян. 
Обращение, которое было 
вынесено этой девушкой в 

публичное пространство, 
не что иное, как клевета и 
оговор, что и доказала про-
верка, проведенная поли-
цией. Отмечу, что, кроме 
потраченных нервов, эта 
ситуация никак не повлия-
ла на планы спортсмена. 30 
августа у Миграна состоится 
свадьба, — рассказал Артур 
Галстян.

Как удалось выяснить 
«МК», в ходе проверки была 
опрошена знакомая Николь 
— массажистка Дарья, ко-
торая открыла дознавателю 
неожиданные подробности. 
Девушка рассказала, что 
видела, как Тен в час ночи 
разговаривала с незнаком-
цем около кафе, где они от-
дыхали, а потом без каких-
либо следов побоев села 
к нему в машину и уехала. 
Позже ей пришло голосовое 
сообщение от Николь, в ко-
тором модель рассказала, 
что ее избили и выкинули из 
машины. Следом девушка 
прислала еще одно тексто-
вое сообщение, где проси-
ла ударить ее, чтобы были 
побои и она могла написать 
заявление на своего обидчи-
ка. В телефонном разговоре 
с «МК» Дарья подтвердила 
свои слова, добавив, что от-
казалась бить Николь. 

По словам адвоката Тен 
Сергея Афанасьева, его под-
защитная ещё не получила 
постановление об отказе в 
возбуждении уголовного 
дела. О существовании до-
кумента они узнали из публи-
кации в «МК».
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К Беньямину Нетаньяху президент не 
опоздал ни на секунду: это подчеркива-
ло значение, которое в Кремле придают 
этой встрече. Как известно, израильский 
премьер на сей раз приехал в Россию 
не один, а в сопровождении начальника 
«Моссада» Йоси Коэна, главы Совета 
национальной безопасности Меира 
Бен-Шабата и военного секретаря главы 
правительства Элиэзер Толедано. Столь 
мощная поддержка понадобилась гостю, 
чтобы убедить Владимира Путина в 
опасном усилении Ирана и добиться его 
согласия на вывод иранских войск из Си-
рии после достижения мира. По мнению 
Израиля, это условие должно быть в обя-
зательном порядке вписано в российско-
американское соглашение о прекраще-
нии огня и создании зоны деэскалации, 
обсуждавшееся Трампом и Путиным на 
саммите G20 в июле.

Однако в первую очередь Нетаньяху счел 
своим долгом обозначить официальную позицию 
Израиля в отношении скандала, связанного с ис-
ключением России из числа стран — участниц 
проекта реконструкции мемориального комплекса 
«Лагерь смерти «Собибор». Напомним, что на днях 
официальный представитель МИД РФ Мария Заха-
рова назвала затянувшееся молчание Тель-Авива 
«историческим предательством», подчеркнув, что 
позиция этого государства находится за гранью 
понимания.

— Мы и я лично никогда не забываем истори-
ческую роль России и Советской армии в победе 
над фашизмом, — заверил Путина Нетаньяху. По 
его мнению, никакого замалчивания этой темы нет: 
«власти Израиля говорят об этом всюду, в любых 
местах». Недавно соответствующее заявление 
было принято кнессетом.

— В этом контексте Израиль, конечно же, не 
может выступать против российского участия в 
важном проекте в бывшем концлагере «Собибор». 
Советский офицер еврейского происхождения, 
который возглавил знаменитое восстание в «Со-
биборе», является национальным героем и здесь, 
в России, и у нас, в Израиле, — подчеркнул Нета-
ньяху. Впрочем, собирается ли Тель-Авив объявить 
протест Варшаве, выступившей инициатором ис-
ключения РФ, израильский гость не уточнил, пере-
ключившись на более важную для себя тему:

— У ситуации на Ближнем Востоке очень 
быстрая динамика, а Иран прикладывает огром-
ные усилия, чтобы упрочить свое присутствие в 
регионе. Нетаньяху перечислил страны, где уже 
сильны позиции Ирана. Это не только Сирия, но 
также Ирак, Йемен и Ливан. «Везде, откуда уходит 
ИГИЛ (запрещенная в России террористическая 
группировка), приходит Иран», — афористично 
заметил он. Глава «Моссада» на этих словах чуть 

заметно кивнул. Стало очевидно, что он готов до-
казать утверждения премьера с фактами в руках. 
Тем более что совсем недавно доклад на эту тему 
был презентован израильскому правительству.

Перед визитом в Сочи Йоси Коэн побывал в 
США у Дональда Трампа (и, по данным израильских 
СМИ, привез Путину послание от президента США). 
А до этого российско-американское соглашение 
по Сирии обсуждалось на секретных переговорах 
дипломатов и силовиков Израиля, США и России 
в Аммане и в одной из европейских стран. Так 
что Владимир Путин фактически стал замыкаю-
щим в сложной цепочке встреч, инициированных 
Тель-Авивом, чтобы добиться соблюдения своих 
интересов при создании зон деэскалации в Сирии 
и недопущения в них Ирана.

Российский президент, кстати, тоже дал 
понять, что визит Нетаньяху не был заранее 
запланирован. И потребность в нем возникла, 
поскольку ситуация требует «прямого участия» 
первых лиц.

— Очень хорошо, что у нас сложился эффек-
тивный механизм взаимодействия и мы можем 
оперативно встретиться в текущем режиме, — с 
удовлетворением отметил ВВП.

Эксперты напоминают, что у «Моссада», 
который обладает самой мощной разведыва-
тельной сетью на Ближнем Востоке, есть данные, 
способные всерьез заинтересовать российского 
президента. (Например, о потенциальных орга-
низаторах терактов на территории РФ и т.д.). «Не 
исключено, что Нетаньяху поделится с российским 
руководством некоторыми данными разведки, 
чтобы убедить его в необходимости оказать дав-
ление на Иран», — говорит экс-гендиректор ми-
нистерства по стратегическим вопросам Йоси 
Купервассер.

Впрочем, такие сделки всегда заключаются 
за закрытыми от прессы дверями.

Елена ЕГОРОВА.
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На Сахалине этот год — нерыбный. 
Что произошло с лососевыми, рыбаки 
объяснить не берутся — просто плохо 
ловится. «Наш завод в хорошие време-
на перерабатывает по 150 тонн в сутки, 
сейчас — в лучшем случае 60 тонн. За 
17 лет моей работы такое первый раз», 
— говорит технолог рыбоперерабаты-
вающего завода в Соловьевке, что под 
Южно-Сахалинском, Альбина Жилина. 
Дмитрий Медведев посетил этот завод 
в ходе своего визита на полуостров. 
Российский премьер, конечно, ничем 
не смог помочь сахалинцам с уловом, 
но обсудил с руководителями местных 
предприятий пути развития рыбохозяй-
ственной отрасли. 

Завод, на котором побывал ДАМ, — это, по 
сути, один большой цех. На работу сюда едут 
люди из Хабаровска, Владивостока, других го-
родов. Живут они здесь же, в специально по-
строенных для них благоустроенных домиках. 
Средняя зарплата в путину, которая длится с 
июля по начало сентября, — 30–40 тысяч рублей. 
А не в путину завод просто не работает. Ибо 
разрешения на переработку морепродуктов, 
которых на Сахалине, простите за каламбур, 
море, у предприятия нет. Как и разрешения на 
переработку иных рыб, кроме лососевых. А здесь 
вылавливают и сельдь, и любимую президентом 
страны корюшку, и треску, и камбалу, и много чего 
еще. Еще одна проблема — вылов разрешен лишь 
три дня в неделю. Остальные дни — «проходные»: 
рыбе дают проход на нерест, чтобы она размно-
жалась в диких условиях. А если в «непроходные» 
дни шторм — завод опять стоит. 

Мечтает руководство завода и об открытии 
филейного цеха — нашу дикую рыбу с удоволь-
ствием закупают японцы, американцы, филип-
пинцы. «Мы хотим работать круглогодично; мы 
можем добывать креветку, трубача, кальмара, 
сельдь, навагу, корюшку. Главное, чтобы нам 
дали разрешение на вылов», — говорит Аль-
бина Жилина. Но пока разрешения нет. К тому 
же конкуренцию официальным производствам 
по-прежнему составляют браконьеры. Как рас-
сказывают местные, на рынке здесь икру ни-
кто не покупает — ее заготавливают сами. А 
туристы берут все. Браконьеры же пичкают икру 
разными консервантами и другими гадостями, 
раскладывают по мешкам и закапывают на пару 
месяцев в землю, чтобы уберечь от проверок. 
А где-то в октябре начинают везти в Москву и 
другие регионы. 

Между тем сегодня Дальний Восток может 
похвастаться крупнейшим в стране рыбохозяй-
ственным комплексом. Как отметил Дмитрий 
Медведев, здесь вылавливается почти две трети 
российской рыбы (в этом году — более 2 миллио-
нов тонн) и производится более половины всех 

рыбных консервов. В отличие от уловов дикой 
рыбы уловы рыбы, выращенной в неволе (аква-
культурной), на Сахалине растут. Причина — по 
госпрограмме развития рыбохозяйственного 
комплекса предприятиям теперь выдают субси-
дии из федерального бюджета на приобретение 
мальков и кормов. Кроме того, заводам предо-
ставляются рыбоводные участки (на Дальнем 
Востоке их 338). «В последние насколько лет 
мы активно занимались обновлением рыбного 
комплекса, ввели новые меры господдержки. Со 
следующего года начнут действовать квоты на 
инвестиционные цели — их смогут получать те, 
кто вкладывает средства в строительство судов и 
рыбопромышленных производств», — рассказал 
Медведев. Кстати, новая мера поддержки прине-
сет большой эффект — ожидается строительство 
более ста промысловых судов и 20 заводов в 
рамках новых инвестконтрактов.

В целом же, по оценкам Медведева, рыбная 
промышленность в стране развивается непло-
хо. Так, в прошлом году у нас случился рекорд-
ный вылов (3 миллиона тонн). Но, как отметил 

руководитель Федерального агентства по рыбо-
ловству Игорь Шестаков, на достигнутом никто 
останавливаться не собирается — стоит задача 
нарастить улов минимум до 5 миллионов тонн. 
Экспорт нашей рыбы растет, импорт снижается. 
В планах — увеличить уловы некогда популярных 
скумбрии и иваси, а также возобновить добычу 
арктического криля. Медведев рассказал, что се-
годня уже 80% потребляемой в стране рыбы и ры-
бопродуктов — отечественного производства. 

 И все же проблемы у отрасли есть. Необ-
ходимо создавать производственные мощности 
по глубокой переработке уловов, вводить со-
временные технологии, развивать безотходные 
производства. Нужен качественный сервис по 
хранению и дистрибуции рыбной продукции, 
оптимизированные схемы ее доставки (в том 
числе с Дальнего Востока в ЦФО). Нужны новые 
холодильные производства для хранения рыбы... 
Все эти проблемы планируется решить в бли-
жайшие годы. Главное, чтобы рыбка ловилась и 
мала, и велика.

Екатерина ПИЧУГИНА.

МЕДВЕДЕВУ РАССКАЗАЛИ 
ГОРЬКУЮ ПРАВДУ О ПУТИНЕ
Глава правительства презентовал на Сахалине новые меры 
поддержки рыбохозяйственной отрасли

Неофициальную работу, а следова-
тельно, и не облагаемые налогом до-
ходы имеют 33 миллиона человек. Со-
гласно исследованию РАНХиГС, доля 
россиян, вовлеченных в некриминаль-
ный «теневой» рынок труда, достигла 
44,8% от общего числа работающего 
населения. Изменить сложившуюся 
негативную тенденцию пытается Мин-
труд РФ. В планах главы ведомства 
Максима Топилина решить проблему 
теневой занятости за пять лет. Однако 
экономическая нестабильность в 
стране, которая вынуждает граждан 
компенсировать снижение своих 
доходов любым способом, может пре-
сечь его благое желание на корню.

Количество работников, получающих 
заработную плату «в конвертах», неумолимо 
растет. Если в 2016 году доля «теневых» трудяг 
составляла 40,3%, то на текущий период их 
число достигло отметки 44,8%, следует из со-
циологического опроса «Динамика «теневой» 
занятости работников», проведенного спе-
циалистами РАНХиГС. «Приведенные данные 
охватывают работников, которые в течение 
последнего года имели постоянную или вре-
менную неофициальную работу или разовые 
(эпизодические) необлагаемые доходы хотя 
бы несколько раз в год, — поясняют авторы 
исследования. — Что касается постоянного 
включения в «теневой» рынок труда, то ежеме-
сячно имели неоформленную работу (доходное 
занятие) или получали зарплату «в конверте» 
31,4% — около 23 млн работников».

В попытках улучшить свое финансовое 
положение многие россияне в дополнение к 
доходам на официальном месте работы под-
рабатывали на стороне. В 2017 году доля таких 
сотрудников составила 35,5%, а в 2016-м таких 
было 30,4%. 

Что же касается выбора места трудовой 
деятельности, граждан все меньше заботит 
официальное устройство. 36,8% опрошенных 
считают, что главное — чтобы платили деньги 
(в 2016 году таковых насчитывалось 26,7%).

«Опрос населения дает действительно 
ошеломляющую цифру: 33 млн человек, или 
44,8% работающего населения, — считает 
ведущий аналитик ГК TeleTradе Марк Гойх-
ман. — Но здесь имеется в виду не только 
полная занятость в «сером» секторе. Сюда 
включены и те, кто имел в течение года разовые 
неформальные выплаты или дополнительную 
к основной неофициальную работу».

Авторы исследования подчеркивают: «По-
добная ситуация в очередной раз подтверж-
дает значимость материального фактора при 
выборе места работы. Другие обстоятельства, 
непосредственно влияющие на привлечение 
граждан работать в официальной экономике, 
например страх наказания при неуплате на-
логов или же предоставляемые государством 
гарантии занятости, социального и пенсион-
ного обеспечения, для них вторичны».

К слову, в июле вице-премьер РФ Оль-
га Голодец заявила, что только 48 миллио-
нов человек находятся в чистом, понятном, 
прозрачном рынке, уплачивают все взносы, 
уплачивают налоги, с учетом того что числен-
ность работоспособного населения в стране — 
75 миллионов человек.

Исправить ситуацию с возросшей «тене-
вой» занятостью можно, считает глава Мин-
труда Максим Топилин. По его словам, на это 
уйдет всего несколько лет. «Здесь нужно очень 
аккуратно двигаться, — сказал чиновник. — 
Думаю, что реально лет за пять эту проблему 
в основном решить».

С ним не согласен эксперт Гойхман. По 
словам аналитика, полное «обеление» занято-
сти за 5 лет основано на попытках сочетания 
административного и экономического воздей-
ствия, что не способно привести к существен-
ным результатам. «По данным Топилина, за 
счет проверок работодателей и деятельности 
комиссий по выявлению «теневой» занятости за 
два года удалось легализовать 4,5 млн работ-
ников. Но в сопоставлении с цифрами «серой» 
занятости Росстата и РАНХиГС видно, что эта 
титаническая работа недостаточно эффек-
тивна, ее результаты ограничены. И уж за пять 
лет проблему явно не решить», — подчеркнул 
собеседник «МК». Аналитик напомнил другие 
обсуждаемые новшества в данном направле-
нии — снижение ставок социальных взносов 
и нашумевший «налог на тунеядцев», — кото-
рые, по его мнению, очень неоднозначны по 
возможному комплексу последствий, а также 
вызывают критику и противодействие с разных 
сторон. «Маловероятно, что данные меры будут 
реализованы, по крайней мере в обозримом бу-
дущем, — считает Михаил Гойхман. — Если же 
говорить о перспективах, то в условиях низкой 
рентабельности в экономике и необходимости 
высоких налогов можно предположить сохра-
нение, а возможно, и некоторое повышение 
доли «теневой» занятости в стране».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

РАБСИЛА 
ПРЯЧЕТСЯ В ТЕНИ
Почти половина 
трудоспособного населения 
России предпочла приватный 
способ заработать

Третий международный военно-
технический форум «Армия-2017», от-
крывшийся в парке «Патриот» в подмо-
сковном Алабине, реально становится 
самой крупной в мире демонстрационной 
площадкой вооружения и военной тех-
ники. И не только потому, что на подмо-
сковной экспозиции — в павильонах и на 
открытых площадках — выставка заняла 
в этом году свыше 300 тыс. кв. м, но и 
потому, что аналогичные оружейные вы-
ставки и военные шоу в рамках форума 
«Армия-2017» проходят сейчас и в других 
городах России. Кроме того, в рамках 
форума проходят важные двусторонние 
встречи, на которых звучат весьма гром-
кие заявления.

Так, в среду Сергей Шойгу в ходе встречи с 
главой военного ведомства Ливана Якубом ас-
Саррафом заявил: «В Сирии нам удалось, отделив 
одних от других — умеренную оппозицию от тер-
рористов, — создать четыре зоны деэскалации 
и прекратить фактически гражданскую войну». 
А министр обороны Мали Тиена Кулибали по итогам 
встречи с главой российского военного ведомства 
заявил, что Россия является чемпионом мира в 
борьбе с терроризмом.

Также в среду Сергей Шойгу осмотрел в Ку-
бинке новейший истребитель Су-57 и заслушал 
доклады о ходе испытаний самолета. На статиче-
ской площадке, где представлено более 30 лета-
тельных аппаратов ВКС России, Шойгу осмотрел 
истребители Су-35С и МиГ-35.

А в ночь на среду на форуме впервые состоял-
ся масштабный динамический показ российского 
вооружения, которое было задействовано в не-
скольких эпизодах имитации боя. В огневой засаде 
противника участвовали танки Т-80У с комплексами 
управляемого вооружения «Рефлекс» — ракетой, 
управляемой по лучу лазера, которая достает 
цель на дальности до 5000 м. А также танки Т-72Б1 

и Т-90А, зенитный пушечно-ракетный комплекс 
«Тунгуска», самоходный противотанковый ракетный 
комплекс «Штурм-С», зенитно-ракетный пушечный 
комплекс «Панцирь-С» и несколько боевых броне-
машин с комплексом управляемого вооружения 
«Бастион», системой управления огнем, ночным 
прицелом, стабилизатором вооружения.

Военные продемонстрировали стрель-
бу по беспилотным летательным аппаратам и 

уничтожение вертолетов противника. Стрельбу 
противотанковыми ракетами провел БМП К-17, 
оснащенный комплексом управляемого ракетного 
вооружения «Корнет-Э», а также танк Т-90, скоро-
стрельность пушки которого составляет восемь 
выстрелов в 56 секунд. Выход из боя боевого 
охранения по сценарию поддержала самоходная 
установка 2С19 «Мста-С», способная поразить 
цель на расстоянии 5,5 тысяч метров.

А тем временем масштабные действа в рам-
ках форума по всей стране только начинаются. Так, 
во Владивостоке с 22 по 27 августа для посещения 
будет открыт новейший корвет Тихоокеанского 
флота «Совершенный», который предназначен 
для действий в ближней морской зоне для артил-
лерийской поддержки морского десанта, а также 
для ведения борьбы с надводными кораблями и 
подлодками противника.

В Кронштадте к открытию форума были при-
урочены учения морских пехотинцев и моряков, 
которые проходят в акватории Средней гавани 
Кронштадта и на пристани Петровского парка, 
где для всеобщего обозрения выстроилось бо-
лее 15 кораблей и катеров Балтфлота. Моряки 
продемонстрировали зрителям артиллерийский 
бой с кораблем условного противника, подрыв 
плавающей мины, высадку на берег морского 
десанта, освобождение судна, захваченного пи-
ратами, оказание помощи аварийному кораблю. 
Гвоздем программы стал «вальс буксиров» — шоу 
на воде.

Выставочная площадка форума «Армия-2017» 
начала свою работу и в Новосибирске на военном 
аэродроме «Толмачёво», куда были доставлены 
образцы современного вооружения и был открыт 
проход для всех желающих. Эта техника не будет 
просто стоять, на ней будет демонстрироваться 
выполнение нормативов по боевой подготовке. 
К показу привлекаются также подразделения МЧС 
со своей спецтехникой и военная полиция. Здесь 
же будут работать палатки отбора граждан на во-
енную службу по контракту.

А в Самаре площадка форума развернута на 
Рощинском полигоне, где представлено более 
100 единиц современной и раритетной военной 
техники, а также свыше 200 единиц вооружения и 
экипировки. Здесь же каждый желающий сможет 
посоревноваться на время в разборке-сборке 
стрелкового оружия.

Олег БОЖОВ.

ЧЕМПИОНЫ МИРА ПО БОРЬБЕ С ТЕРРОРИЗМОМ
На форуме «Армия-2017» звучат не только выстрелы из всех 
видов оружия, но и громкие заявления
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В среду президент встречался не 
только с израильским премьером. 
В своей резиденции в Сочи Путин 
принял государственного секретаря 
Ватикана кардинала Пьетро Паролина.

Сергею Шойгу продемонстрировали 
изъятое у террористов в Сирии 
оружие.

ВВП ПОЖАЛОВАЛИСЬ НА ИРАН
Израильскому премьеру  
для встречи с нашим 
президентом понадобилась 
мощная поддержка
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Путин провел переговоры с премьер-
министром Израиля Нетаньяху.

Сотрудники ведомства 
должны были взыскать 
с мужчины 42 тысячи 
рублей за неуплату стра-

ховых взносов, но задача 
оказалась не из легких. 
«Рассердившись на государ-
ство», кировчанин специально 

разменял купюры мелкими 
монетами разного достоин-
ства, но в итоге сам оказался 
заложником своей вредности. 
Мужчине пришлось ждать 
больше двух часов, пока при-
ставы пересчитывали деньги. 
Причем 500 рублей из общей 
суммы долга мужчина запла-
тил 1-копеечными монетами.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ
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ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

 Козленок с редким видом мутации появился на свет в аргентинской провин-
ции Ла-Риоха. По словам Глэдис Овьедо, одной из владелиц фермы, на которой 

это произошло, у новорожденного животного было абсолютно нормальное туловище, а вот 
голова была деформирована. В итоге морда козленка весьма сильно напоминала... чело-
веческое лицо. «Я хотела напоить его молоком с ложки, но увидела, что ему трудно дышать. 
Вскоре он умер», — рассказала Глэдис. Ее дочь успела снять на видео несчастного козлен-
ка. Любопытно, что родившиеся с ним вместе два других детеныша оказались абсолютно 
нормальными. 

россияне вывели в офшоры  
за период с конца 1990-х по 2015 год.

 монет принес в качестве оплаты долга  
предприниматель из Кирова в службу 

судебных приставов.

60,75 ТРЛН руб.

75 кг

КАДР

ЦИФРЫ

ЗВЕЗДА
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НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ВЛАДИМИР ЭТУШ ВПЕРВЫЕ ВЫШЕЛ НА СЦЕНУ ПОСЛЕ ЛЕЧЕНИЯ

ФУТбОЛьНЫй ФАНАТ ПРЕВРАТИЛСЯ  
В САМОКАТЧИКА-«ДАЛьНОбОйщИКА»

ЖИТЕЛь АСТАНЫ ПРЕДЛОЖИЛ СВОЕй ДЕВУШКЕ  
РУКУ, СЕРДЦЕ И НАВИГАТОР

Супруга Владимира Эту-
ша Елена опубликовала 
на личной страничке в 
Фейсбуке фотографию 
своего знаменитого мужа 
на сцене, снабдив ее 
восторженной подписью: 
«Меньше двух месяцев 
назад этот человек был 
ПОЛНОСТЬЮ ПАРАЛИЗО-
ВАН. Сегодня, выйдя на 
день из очередной боль-
ницы, он отыграл первый 
после травмы спектакль. 
С температурой. Высто-
ял как герой». Речь идет 
о спектакле «Бенефис» в 
Театре имени Вахтангова, 
где народный артист СССР 
служит с 1945 года. Напом-

ним, Владимир Абрамович 
получил серьезную травму 
в конце июня — его ударило 
входной дверью клиники, 
куда он приехал на плановое 

обследование. После этого 
95-летний Этуш попал в 
Склиф, где врачи, к счастью, 
смогли стабилизировать его 
состояние.

Очень необычным спосо-
бом решил продемонстри-
ровать свою преданность 
любимой команде один 
из заядлых болельщи-
ков самарских «Крыльев 
Советов». Поклонник этого 
клуба, известный в фанатском 
движении под именем Паша 
Хиберт, отправился из родно-
го города в Сызрань на матч 
1/32 финала Кубка России 
между «Крылышками» и мест-
ным клубом «Сызрань-2003» 
на самокате. Болельщик-
энтузиаст сумел преодолеть 

на столь примитивном транс-
портном средстве весьма 
приличное расстояние, раз-
деляющее два приволжских 
города, — 180 км. «Дальние 
расстояния уже не раз поко-
рялись самокатчикам, — по-
ясняет любитель такого вида 
активного отдыха врач Алек-
сей Наумов. — В прошлом 
году, например, петербуржец 
Александр Рендаков сумел 
проехать на самокате до 
Москвы, преодолевая за день 
около 120 километров. Хотя, 
конечно, подобные марафоны 

организму пользы не при-
носят. Ведь нагрузки при езде 
на самокате распределяются 
асимметрично. Так что в лю-
бом случае нужно регулярно 
менять опорную и толчковую 
ноги, чтобы не перетруждать 
их. Даже хорошо тренирован-
ному человеку не советовал 
бы кататься на самокате без 
остановки более одного часа. 
Нужно обязательно делать 
перерывы. При дальних заез-
дах можно предложить такую 
формулу: 45 минут движение, 
15 минут отдых».

Оригинальный способ 
предложить своей девуш-
ке выйти за него замуж 
придумал молодой чело-
век из столицы Казахста-
на. В очередную годовщину 
их романа он «написал» 
предложение «выходи за 
меня» на виртуальной карте 
города. Для этого жениху 
пришлось пробежать 15 км. 
Перед этим он исследовал 
все улицы Астаны и понял, 
что фразу лучше разбить на 
три части. В итоге самым 
длинным оказалось слово 
«выходи» — оно заняло 
9,7 км, а самым коротким 
«меня» — всего лишь 0,8 км, 

предлог «за» занял 2,8 км. 
Свой путь молодой человек 
отследил через специальное 

мобильное приложение. Не-
веста, конечно, уже сказала 
«да».

РЕЙТИНГ

НАЗВАНЫ 100 ВЕЛИЧАйШИХ КОМЕДИй ВСЕХ ВРЕМЕН
Британская телерадиове-
щательная корпорация Би-
би-си опубликовала рей-
тинг ста самых смешных 
фильмов в истории челове-
чества. Для составления спи-
ска было решено опросить 253 
кинокритика, как мужчин, так 
и женщин, из 52 стран с шести 
континентов. «Опрос показал, 
что язык комедии не универса-

лен, — отмечают в Би-би-си. 
— То, что кажется смешным 
в английском диалоге, часто 
теряется при переводе, а жи-
тели разных стран по-разному 
понимают одни и те же шутки». 
Если бы опрос ограничивался 
критиками из США и Канады, 
то хит-парад возглавили бы 
совершенно другие фильмы, 
отмечают составители рейтин-

га. А пока лучшей комедией 
признали картину «В джазе 
только девушки». В сотню 
наиболее смешных фильмов 
вошли такие культовые ленты, 
как «Большой Лебовски», 
«Голый пистолет», «Ниночка», 
«Джентльмены предпочитают 
блондинок» и даже полноме-
тражный мультфильм «Южный 
парк».

ТОП-пятерка лучших комедий:

1. «В джазе 
только 
девушки» 
(1959)

2. «Доктор 
Стрейнджлав, 
или Как я 
перестал 
бояться  
и полюбил 
бомбу» (1964)

3. «Энни 
Холл» (1977)

4. «День 
сурка» (1993)

5. «Утиный 
суп» (1933)

Об этом сообщает Нацио-
нальное бюро экономи-
ческих исследований 
— частная некоммерче-
ская организация США. 
Такая сумма эквивалентна 
75% от валового нацио-
нального дохода страны за 
2015 год — объема произ-
водства товаров и услуг с 
учетом средств граждан, 
заработанных за границей. 

При этом американские 
исследователи утвержда-
ют, что 1% самых богатых 
россиян владеет до 25% 
национального дохода. Од-
нако финансовый аналитик 
gerchik & Co Виктор Макеев 
считает, что российских 
средств в офшорах может 
быть и больше, «поскольку 
россияне завозят капитал 
в налоговые «гавани» также 

через третьих лиц». При 
этом эксперт допускает до-
стоверность данных о кон-
центрации богатств в руках 
1% самых богатых россиян. 
«Эти цифры — результат 
перехода от государствен-
ной собственности к част-
ной, когда допуск к крупным 
капиталам был у ограничен-
ного числа лиц», — отмечает 
Макеев. 
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С трагедии началась смена на Горьков-
ском автозаводе в Нижнем Новгороде 
утром 23 августа. Здесь сотрудник литей-
ного цеха напал с ножом на коллег. Трое 
скончались на месте, еще двое мужчин, 
попытавшихся остановить нападавшего, 
получили тяжелые ранения. Первая мысль 
— в цех прорвался террорист-одиночка. 
Но все оказалось прозаичнее. На поно-
жовщину 41-летнего формовщика литей-
ного цеха, скорее всего, толкнула рев-
ность. Очевидцы трагедии сообщают, что 
подозреваемый, придя утром на работу, 
увидел свою бывшую девушку в компании 
других мужчин и схватился за нож.

ЧП произошло почти сразу после начала ра-
бочего дня. В 6.45 сотрудники завода заступили 
на смену, а еще через некоторое время охранники 
попросили всех по возможности закрыть двери в 
кабинеты, спрятаться за перегородками и не вы-
ходить из цехов. Сказано было, что по заводу ходит 
вооруженный преступник. 

«Чуть ли не режим ЧП ввели. В цехах люди в 
панике были. Кто лом взял, кто монтажку, кто другое 
оружие, чтобы обороняться.... Он еще долго бегал, 
прятался. Причем скрывался Сергей достаточно 
далеко от литейки, где напал на рабочих. В результа-
те, говорят, в кузовном его поймали», — описывает 
обстановку одна из сотрудниц завода. 

Подозреваемого в убийстве в итоге скру-
тили сотрудники службы охраны предприятия и 

полицейские. Он пытался сопротивляться, угрожая 
«предметом, похожим на нож». На предупредитель-
ный выстрел не среагировал, поэтому полицейским 
пришлось ранить злоумышленника. После задер-
жания его отправили в больницу. 

Работники ГАЗа, потрясенные происшедшим, 
рассказывают подробности. В среду 41-летний Сер-
гей Барахов пришел на работу после отпуска. Вроде 
бы был не совсем трезв. Мужчина накинулся с ножом 
на начальника и заместителя начальника цеха. Еще 
несколько мужчин попытались прийти на помощь — 
их разъяренный Сергей тоже пырнул ножом. Убита 
была и Людмила Б. Предполагается, что именно к 
начальнику приревновал ее нападавший. 

— Они с Сергеем раньше жили вместе. Потом 
разошлись, но он не смог забыть ее. А здесь пришел 
на работу, увидел возлюбленную в компании других 
мужчин — и не смог сдержать ревность, — говорят 
работники завода.

Позднее эту версию подтвердили и в След-
ственном комитете, а также в пресс-службе за-
вода. «Преступление произошло на личной по-
чве, не связанной со служебными отношениями, 
остальные сотрудники пострадали при попытке 

остановить нападение на девушку», — сообщили 
в пресс-службе.

Коллеги говорят о Сергее как о человеке 
вспыльчивом: «Он вроде бы в Чечне службу про-
ходил, там психику и надорвал себе...»

Впрочем, не все верят в версию «бытовухи». 
Вроде как Сергея сразу после отпуска хотели уво-
лить. Кто-то из коллег сказал ему о планах началь-
ства, тот и пошел разбираться. 

Руководство предприятия такую возможность 
отрицает. А вот в соцсетях эту версию продолжают 
муссировать... 

«Конечно, выгоднее принять «ревность», а не 
«увольнение». Заметьте, не жена она ему была. Не 
надо «глаз и лапы» класть на то, что в принципе-то 
не твое и тебе не принадлежит. Бывшая... и что?!! 
Башню снесло на почве пережитого в «горячей 
точке» и подогрето было остатками алкоголя. Рев-
ность — это следствие всего этого. А вот кто его 
такого пьяного в проходную пропустил — вопрос...» 
— такие комментарии оставляют в группах, где 
обсуждают трагедию. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ, Ярослав ГУНИН 
(«МК в Нижнем Новгороде»).

В России резко растет число первоклас-
сников. По сравнению с прошлым годом 
их количество увеличилось на 150 тысяч. 
Этой осенью в первый класс пойдут дети, 
рожденные в период всплеска рождае-
мости в 2010 году. Хотя пик беби-бума при-
шелся на 2014 год, уже сейчас родители 
жалуются, что во многих школах набира-
ют более 30 учеников в класс. При этом 
учебные заведения также оказываются 
в безвыходной ситуации, так как должны 
одновременно и соблюдать СанПиНы, 
и принимать всех ребят, приписанных к 
школе. Что в данной ситуации оказывается 
порой абсолютно невыполнимой задачей. 

— Мой младший сын в этом году идет в школу, 
на собрании выяснилось, что в наш класс набрали 
уже 33 человека и список еще не окончательный, 
может, еще кого-то впихнут, — рассказывает Ма-
рина, мама первоклассника из Подмосковья. — 
Нормально учить такое количество детей учитель 
просто не сможет, восполнять пробелы придется 

родителям. Да и как будут рассаживать столько 
ребят в небольшом классе, совершенно неясно.

«В соответствии с действующими санитарны-
ми требованиями количество учащихся в классе 
определяется исходя из расчета соблюдения нормы 
площади на одного обучающегося без учета рас-
становки мебели. Других ограничений нет. Поэтому 
нет ничего страшного, если в классе обучается 
более 25 детей — при условии соблюдения нормы 
площади, конечно. Также можно открыть дополни-
тельный класс, решение об этом принимает сама 
школа, если есть достаточное количество детей, 
желающих обучаться в учебном заведении», — объ-
яснил нам директор школы №2095 «Покровский 
квартал» Илья Новокрещенов.

Проблема в том, что действующая норма 
площади учебного класса без учета расстановки 
стендов и шкафов составляет 2,5 метра на одного 
ученика. То есть на 30 детей нужен класс площадью 
не менее 80–85 метров. Тем временем в старых 
школах советской постройки, которых в России пока 
большинство, его размер обычно не превышает 

55–60 метров, многие кабинеты еще меньше, этого 
недостаточно даже для 25 ребят. Открывать новые 
классы большинство школ также не в состоянии, так 
как просто-напросто нет свободных помещений.

— В этом году действительно количество за-
явлений на поступление в 1-й класс сильно увели-
чилось, — рассказывает завуч начальных классов 
одной из питерских школ. — И конечно, многие 
школы, у которых старые здания, оказались в без-
выходной ситуации. В советское время площадь 
школьных кабинетов рассчитывалась исходя из 
нормы 1,5 кв. м на ученика, а теперь ее увеличили 
до 2,5, но кабинеты-то мы увеличить не можем. 
Против второй смены восстанут сами же родители, 
новые здания нам никто не построит, а отказывать 
в приеме в 1-й класс детей, прикрепленных по про-
писке к учебному заведению, мы также не имеем 
права. В нашей школе в этом году количество уче-
ников в классе не превышает 30 — по количеству 
парт, которые можно свободно расставить в поме-
щении. Но я знаю, что в некоторых школах ставят 
дополнительные столы вплотную и сажают еще 
больше школьников.

Мы попросили учительницу младших классов, 
много лет проработавшую в разных московских 
школах, рассказать, как повлияет увеличение ко-
личества учеников на их успеваемость и работу 
педагога.

— Когда я учила родителей нынешних перво-
классников, в большинстве классов тоже было по 
30–35 учеников, — рассказывает Наталья Макси-
мова. — И ничего, все же нормально выучились. 
Другое дело, что тогда и программа обучения была 
проще, и дети более самостоятельные и спокойные. 
К сожалению, из-за ряда факторов сейчас очень 
много гиперактивных школьников, которым учиться 
и так сложно. При увеличении количества учеников 
в классе у учителя не будет оставаться на них до-
полнительного времени. Кроме того, в Москве в 
2010 году родилось много мальчиков, в ряде классов 
их будет больше, чем девочек. В начальной школе 
мальчишек учить сложнее, они менее усидчивы и 
внимательны. Так что в данных условиях, думаю, 
сильно увеличится нагрузка на учителя, которая 
и так высока, и родителям придется тратить еще 
больше времени на помощь ребенку с заданиями, 
не усвоенными на уроках. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

Подходит к концу август, месяц для боль-
шинства стран довольно «сонный», но для 
России — один из самых богатых на события. 
Причем если и не всегда неприятные, то очень 
часто — существенно меняющие направле-
ние развития страны. И сегодня, наблюдая 
быстрое нарастание противоречий между 
Москвой и миром, исчерпание финансовых 
резервов при все никак не дорожающей до 
нужных стране уровней нефти, бесконечный 
конфликт в Украине и непростые отношения 
между центром и регионами, есть ли на то 
желание или нет, в памяти возникают былые 
события и формируется образ будущего — 
причем совсем не такой, какой ищут во власт-
ных сферах. Пусть и не в хронологической 
последовательности, но попробуем вспомнить 
некоторые из августовских событий.

Первым на память сейчас приходит 1998 
год, 17 августа. В этот день Россия объявила 
дефолт по государственному внутреннему 
долгу, который на тот момент достиг 570 млрд 
рублей, что составляло 21% ВВП страны. При-
чина хорошо известна — цены на нефть, упав-
шие почти до $10 за баррель, значительные 
бюджетные расходы, огромные проценты, 
которые требовалось платить за обслужи-
вание долговых обязательств. Итогом стал 
обвал фондового рынка и долгое фактическое 
отсутствие России в мировой экономике; вы-
хода из тогдашнего кризиса не случилось 
бы без роста цен на нефть почти в 13 раз за 
десять лет. 

Сегодня Россия вполне способна стол-
кнуться с подобной же проблемой, но уже 
по политическим причинам. Недавно (тоже в 
августе) одобренный президентом США новый 
санкционный пакет предполагает, в случае 
необходимости, перекрытия практически всех 
кредитных лимитов на саму Российскую Фе-
дерацию и квазигосударственных заемщиков 
(госкорпорации и крупнейшие банки).

Сегодня их задолженность перед ино-
странными финансовыми институтами состав-
ляет $465 млрд, и в случае, если санкционная 
война действительно перейдет в открытую 
фазу, падение рубля сделает обслуживание 
этого долга компаниями несырьевого сек-
тора невозможным. Резервов ЦБ (даже не 
Резервного фонда), которые составляют ныне 
$412 млрд, не хватит для разруливания ситуа-
ции. Финансовое «цунами» может оказаться 
крайне разрушительным, несмотря на все 
рассуждения об «островке стабильности», 
который бурные волны чуть было не смыли в 
2008–2009 годов. Полномасштабная эконо-
мическая катастрофа неизбежна и при сни-
жении цен на нефть ниже $30/ баррель (стоит 
напомнить, что низшие значения 1998 года 
соответствуют цене в $20,5 в сегодняшних 
ценах с поправкой на инфляцию). Прежний 
кризис в значительной мере был обусловлен 
тем, что Россия была «бензоколонкой»; однако 
с тех пор доля нефти и газа в нашем экспорте 
отнюдь не снизилась, так что радужных на-
дежд питать не следует.

Вторая важная дата — 2008 год, 8 ав-
густа. Россия вводит войска на территорию 
Грузии в ответ на вооруженные провокации 
грузинских властей в Цхинвале. Это событие, 
которое стало началом мифологизированной 
«пятидневной войны» — как раз такой, которая 
требовалась стране для демонстрации своего 
«вставания с колен», — сформировало в Мо-
скве ощущение вседозволенности в своих 
действиях на постсоветском пространстве. 
Во многом ему поспособствовали и первые 
шаги западных держав, которые поспешили 
на поиск «мирного решения проблемы» и в 
итоге практически полностью расписались в 
собственном бессилии, так как большинство 
пунктов соглашения «Медведев–Саркози» со 
стороны России выполнено не было. Однако 
западные страны не только не пошли на кон-
фронтацию с Россией, но вскоре заявили о 
политике «перезагрузки». Соответственно, 
сложно было предположить, что Москва ста-
нет в перспективе более осмотрительной в 
отношениях с соседями, и шесть лет спустя 
мы увидели полномасштабную поддержку 
сепаратизма в восточных районах Украины. 
Ответом Запада на этот раз стали первона-
чально введенные против Российской Феде-
рации санкции, но в целом противостояние 
все в большей степени чревато серьезным 
военно-политическим обострением: не зря 
же недавно Пентагон предложил Белому дому 
одобрить поставки в Украину современных 
противотанковых средств.

Именно август 2008-го стал прелюдией 
к Крыму и Донбассу, а они, если Россия не 
изменит своего пренебрежительного в от-
ношении международного права курса, могут 
сами стать прелюдией, дай бог чтобы только к 
новой «холодной войне». Между тем, несмотря 
на рассказы о нашем стремительном пере-
вооружении, Российская армия по-прежнему 
остается слабее сил НАТО, с которой мы чуть 
ли не готовы воевать. Думать о сценариях воз-
можной конфронтации даже не хочется.

   Третья дата, сегодня практически за-
бытая, — 1996 год, 31 августа. В Хасавюр-
те подписываются знаменитые соглашения 
между Российской Федерацией и Чеченской 
Республикой Ичкерия, практически выводя-
щие Чечню из российского правового поля, но 
завершающие первую чеченскую войну. По-
том, мы теперь знаем, будет вторая чеченская, 
которая de jure восстановит российский суве-
ренитет над республикой, но которая создаст 

ситуацию намного более взрывоопасную, 
чем соглашения двадцатилетней давности. 
Сегодня Чечня — в той же мере не находя-
щийся в российском правовом поле субъект; 
она de facto собирает с России дань — как 
через бюджетные каналы (республиканский 
бюджет на 2017 год предполагает наполнение 
из собственных источников на 18%, тогда как 
82% составляют федеральные дотации), так 
и неформально, через бизнес-сети и диаспо-
ры, но в то же время на данной территории, 
очевидно, не действуют российские законы, 
не контролируется таможенная и государ-
ственная граница, не функционируют рос-
сийские силовые структуры. При этом личные 
вооруженные силы Р.Кадырова, по некоторым 
данным, насчитывают до 20 тыс. человек (см.: 
Яшин, Илья. Угроза национальной безопас-
ности. — Москва, 2016, сс. 27–29, на сайте: 
https://openrussia.org/post/view/12965/), и они 
вооружены несравнимо лучше, чем 15–25 тыс. 
боевиков, которые противостояли российской 
армии в конце 1994 года. Хасавюртские согла-
шения, которые во многом стали поводом для 
мощного имперского ренессанса в «проиграв-
шей» первую чеченскую войну России, завели 
Кремль в тупик в северокавказской проблеме: 
у меня нет сомнения в том, что изменение по-
литического режима в стране и возврат ее к 
любому типу нормальности потребует третьей 
войны в Чечне, которая будет спровоцирована 
либо стремлением Москвы установить в ре-
гионе элементарный порядок, либо ростом 
экстремистских настроений в Грозном, лояль-
ность которого сейчас попросту покупается по 
запредельной цене и который вряд ли захочет 
отказываться от постоянно выплачиваемых 
Россией контрибуций. Какой бы ни была в 
данном случае перспектива, она не выглядит 
оптимистичной.

И наконец, четвертая дата — 1991 год, 
19 августа. В этот день советский президент 
М.Горбачев был отстранен от власти, что по-
ставило Россию на грань гражданской войны 
и сделало последующий распад СССР необ-
ратимым. Можно по-разному оценивать роль 
участников тогдашних событий, но нельзя 
сомневаться в том, что они были вызваны 
критическим запаздыванием необходимых 
реформ и жестокой борьбой внутри советской 
номенклатуры, отдельные части которой по-
разному реагировали на разворачивающийся 
кризис. Сегодня для внешнего наблюдате-
ля ситуация представляется диаметрально 
противоположной: имеются полное единение 
властной верхушки и широкая поддержка пре-
зидента населением. Однако, на мой взгляд, 
не стоит сбрасывать со счетов ни тот факт, что 
последние три года уровень жизни россиян 
снижается, и, по мнению самих представите-
лей власти, этот тренд не будет радикально 
переломлен на протяжении ближайших десяти 
лет, а то и дольше; ни то, что нарастающая 
конфронтация с Западом вот-вот поставит под 
удар активы и интересы высших чиновников, 
находящиеся далеко за пределами страны.

Как известно, в недавно принятом паке-
те санкций Госдепартаменту, Министерству 
финансов и ЦРУ вменяется в обязанность 
изучить состояние активов, заграничные биз-
несы, источники доходов и вовлеченность в 
коррупционные операции, а также отношения 
с Владимиром Путиным и другими членами 
российской правящей элиты всех богатейших 
россиян и лиц, существенно влияющих на 
внешнюю политику страны с целью воспрепят-
ствовать властям любого государства скрыть 
финансовую деятельность членов российского 
правительства и представителей близкого 
круга В.Путина, обогатившихся посредством 
коррупции, и представить первый отчет по 
данной теме в течение 180 дней. Последнее 
требование означает, что первый отчет должен 
быть представлен за месяц с небольшим до 
приближающихся президентских выборов в 
России, и он, на мой взгляд, станет для правя-
щей элиты не меньшим испытанием, чем пред-
полагавшееся подписание нового Союзного 
договора для советской номенклатуры. По 
сути, ставятся под вопрос все «финансовые 
достижения» отечественных «политиков» за 
долгие годы, и сложно сказать, не подорвут 
ли августовские решения американских кон-
грессменов единство российской верхушки 
так же, как реформы М.Горбачева сделали это 
с советской в августе 1991-го.

Разумеется, любые сравнения и парал-
лели являются условными, и никакой «авгу-
стовской мистики» не существует. Однако 
сегодня становится все труднее отделаться от 
тревожного ощущения многочисленных deja 
vu, которые наблюдаются порой с совершен-
ного неожиданного ракурса. Образ будущего, 
сформированный с учетом тех проблем, ко-
торые глубоко «зашиты» в российскую эко-
номику, российское общество и российскую 
политику, рисуется не радужным, а скорее 
крайне туманным. Чтобы изменить его, нужны, 
видимо, не абстрактные программы, которые 
будут забыты после ближайших же выборов, а 
системное осмысление собственной недавней 
истории и скрупулезное сравнение вызовов, 
с которыми сталкивалась страна 30, 20 и 10 
лет тому назад, с теми, которые стремительно 
формируются на наших глазах. Иначе сны о 
будущем грозят обернуться очень неприятным 
пробуждением…

РОКОВОЙ АВГУСТ: НОВЫЕ НЕПРИЯТНЫЕ  
СЮРПРИЗЫ ДЛЯ РОССИИ
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Образ будущего рисуется не радужным, а скорее  
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Памяти погибших журналистов, чьи убийства 
так и остались безнаказанными, хотел посвя-
тить фильм глава Кинокомпании «Союз Маринс 
Групп», издатель, благотворитель, настоящий 
патриот своей страны Александр Куликов.

Но его жизнь трагически оборвалась 28 
ноября 2016 года. Арендованный вертолет, на 
котором Александр Геннадьевич летел к месту 
съемок клипа на свою новую песню «Родина», 
рухнул в Крыму.

Александр Куликов хотел рассказать о тех, 
кто несет людям правду. Сегодня мы хотим рас-
сказать о нем самом и команде, которая про-
должает его дело.

Друзья говорят, что это был человек-
победитель. Служба в морской пехоте дала 
закалку на всю жизнь. «Человек может все!» 
— любил повторять Александр Геннадьевич. И 
сам неукоснительно следовал этому принципу. 
Казалось, ему все было по плечу. Решил под-
няться на Эльбрус — и покорил самую высокую 
горную вершину России и Европы с первой по-
пытки. Причем без специальной подготовки, не-
обходимого периода акклиматизации. Поставил 
цель переплыть 50-метровый бассейн под водой, 
по-морпеховски, на одном дыхании — и вскоре 
осуществил задуманное. Чтобы побороть боязнь 
высоты, стал активно прыгать с парашютом.

Коллеги уверены: «Тут дело не в физических 
данных, а в характере Александра, его недюжин-
ной воле и вере».

Занявшись бизнесом, он стал издавать жур-
нал «Морской пехотинец», который бесплатно 
рассылался личному составу частей морской 
пехоты Военно-морского флота.

— Это было наше совместное служение, — го-
ворит главный редактор журнала Виктор Табачков. 
— У Александра Геннадьевича была отличительная 
черта — целеустремленность. За что бы он ни 
брался — не отступал. Чувство воли и чувство цели 
у него были исключительные. Это касалось всего, 
в том числе и творческих проектов.

Природа щедро одарила Александра. Он 
писал замечательные стихи и музыку, которая 
рождалась одновременно с текстом. Хорошо пел, 
охотно выступал с ансамблем «Черные береты», 
давал сольные концерты.

Как человека глубокого, с масштабным 
мышлением, его заинтересовала тема кино. 
В результате в его компании «Маринс Групп» 
открылось новое направление — кинопроизвод-
ство. На телевидении вышел сериал «Морпехи». 
Александру Куликову импонировали неподкуп-
ные, преданные своему делу люди, кто знал цену 
благородству. Таких героев он и хотел видеть 
на экране. И сам очень убедительно сыграл в 
картине роль адмирала.

Потом был фильм по мотивам повести Го-
голя «Вий». Александр Куликов хотел, чтобы 
зрители задумались о любви и дружбе, доверии 
и верности, избавились от нечисти в душе, прош-
ли через катарсис и вышли из зала кинотеатра 
очищенными.

«Фильм — это ведь духовный продукт, кото-
рый, прежде всего, воздействует на духовные, 
вечные ценности людей», — так определял Алек-
сандр Геннадьевич роль создателя картины.

В 2017 году должна выйти на экраны мас-
штабная фантастическая драма «Марсианин» 
— откровенный разговор о человеке, силе его 
духа, миссии на земле.

В последние годы Александр Куликов много 
внимания уделял духовной жизни, встречался 
со священниками, ездил по храмам, помогал 
нуждающимся людям. Так, после семилетней 
реконструкции был открыт храм Рождества Пре-
святой Богородицы в селе Талеж. В Вознесенской 
Давидовой пустыни был спроектирован парк, а 
для монастырского пруда Александр Геннадьевич 
подарил редких белых лебедей с черной шеей.

— Зачастую люди, которые имеют какой-то 
достаток, известные люди, очень часто проходят 

мимо маленького, но очень важного. А Александр 
Геннадьевич не мог себе этого позволить в силу 
своего характера и в силу тех целей, которые он 
перед собой ставил, — говорит настоятель Воз-
несенской Давидовой пустыни игумен Сергий 
(Куксов).

Благодаря Александру Куликову стал выхо-
дить уникальный журнал «Служба и служение», в 
котором военные священники доступно и просто 
рассказывают о том, как солдаты, матросы и 
офицеры приходят к Богу.

У Александра Куликова была потребность по-
могать людям. Он активно занимался вопросами 
социальной защищенности военнослужащих. По-
могал организовывать спортивные турниры.

Его жизнь оборвалась мгновенно. 28 ноября 
2016 года вертолет, в котором летел Александр 
Геннадьевич, разбился. Его гибель стала невос-
полнимой потерей для близких и коллег. Главным 
делом всей своей жизни он считал созданную им 
компанию «Союз Маринс Групп».

— Я как-то задал Александру наивный во-
прос: «Скажи, а кому достанется компания?» — 
говорит художественный руководитель ансамбля 
«Черные береты» Игорь Крещенок. — И услышал: 
«Это ребенок, который должен самостоятельно 
встать на ноги и, независимо, есть я или нет, 
продолжать работать. Это цель моей жизни, это 
то, что останется после меня. А дети... Для них 
я сделаю все, чтобы они выросли настоящими 
людьми, чтобы не избаловать их. Захотят работать 
в компании, пусть приходят и трудятся вместе с 
коллективом».

За 20 лет Александр Куликов собрал ко-
манду единомышленников, которой безмерно 
гордился. Ныне коллектив в непростых условиях 
продолжает реализовывать мечты и планы своего 
руководителя.

— Александр Геннадьевич много душевных 
сил вкладывал в социальные проекты. И мы его не 
подведем. Для каждого из нас компания — это не 
просто работа, а образ жизни, — говорит пред-
седатель совета кинокомпании «Союз Маринс 
Групп» Галина Отделкина.

Команда продолжает активно работать над 
проектами, которые мечтал воплотить в жизнь 
Александр Куликов. 

— Утрата не сломила коллектив, не оста-
новила развитие компании. Напротив, каждый 
сотрудник работает с удвоенным усердием и 
старанием, — говорит председатель совета ди-
ректоров «Союз Маринс Групп» Альберт Саркисян. 
— За эти страшные восемь месяцев все активы 
компании сохранены, многие проекты реализо-
ваны, введены в эксплуатацию новые объекты. 
Александр Геннадьевич мечтал, чтобы компания 
жила и процветала. И мы сделаем все, чтобы эта 
мечта осуществилась, несмотря на происки не-
доброжелателей и конкурентов.

Команда, собранная Александром Кули-
ковым, работает как часы. Как рассказал «МК» 
председатель Всероссийской общественной 
организации морских пехотинцев «Тайфун», 
генерал-полковник Валентин Яковлев, с «Союз 
Маринс Групп» они сотрудничают уже 20 лет, и 
ныне ни одно мероприятие, проводимое в рамках 
военно-патриотического воспитания, не проходит 
без помощи компании.

На базе российских родильных домов про-
должает действовать авторская программа Алек-
сандра Куликова «Колыбель». Он хотел, чтобы ме-
дицинский персонал старался изо всех сил ради 
будущих мам и детей. Победители в различных 
номинациях получают денежные премии.

«Союз Маринс Групп» по-прежнему прини-
мает активное участие в восстановлении право-
славных святынь по всей России. Неслучайно 
в мае 2017-го руководители компании Галина 
Отделкина и Альберт Саркисян были награжде-
ны высокими наградами Русской Православной 
Церкви «За жертвенные труды».

После гибели Александра Куликова прошло 
восемь месяцев.

— Практика показала, что сотрудники пре-
красно понимают стоящую перед ними задачу 
и выполняют ее блестяще, — говорит в свою 
очередь советник министра внутренних дел РФ, 
президент клуба военачальников РФ, генерал 
армии Анатолий Куликов.

Со своим однофамильцем генерал познако-
мился больше 10 лет назад и, по его собственному 
признанию, полюбил его, как сына.

— Мы много говорили о жизни, и мне в 
свои 70 лет было чему у Александра Геннадье-
вича поучиться, — признается президент клуба 
военачальников РФ. — Он был замечательным, 
незаурядным человеком.

Александр Куликов всегда ставил себе вы-
сокую планку и непременно достигал ее. Команда 
достойна своего руководителя. «Союз Маринс 
Групп» продолжает активно строить, издавать, 
снимать и помогать людям.

Олеся КУПРИЯНОВА.

Заниматься журналистикой в наше 
время становится все более опас-
но. Репортеры часто оказываются в 
центре конфликтной ситуации, там, 
где накалены страсти, где идут боевые 
действия. С ними расправляются из 
мести, боясь разоблачений.

ПАМЯТЬ

АЛЕКСАНДР И ЕГО КОМАНДА
О погибшем при крушении вертолета кинопродюсере, патриоте, 
благотворителе Александре Куликове рассказали его соратники и друзья
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Ученые, конечно, знают, по-
чему никто никогда не писал 
научных статей на тему воз-
никновения грязи на ули-

цах... Если среди читателей все же есть 
те, кто не знает о ее происхождении, то 
напоминаю, что грязь — это земля, сду-
ваемая ветром или смываемая дождем 
на дороги с неасфальтированных участ-
ков. Иногда она высыхает и превращается 
в пыль, а когда идут дожди, эта субстанция 
размазывается у нас под ногами в виде 
неприятной жижи коричневого цвета. В 
общем, все очевидно. Но, видимо, услы-
шав о почти 2 миллионах, в екатеринбург-
ском Институте промэкологии искусно 
скрыли свое недоумение от странного 
задания от муниципалитета. В ответ на 
мой вопрос заместитель директора по 
научным вопросам Илья Ярмошенко раз-
вил целую теорию о том, сколько вопросов 
таит в себе уличная грязь! 

«Вот вы, например, знали раньше, 
чем отличается зимняя грязь от лет-
ней и насколько больше грязи намыл 
нам ненастный, 2016 год по сравнению  
с 2017-м?» 

«По-моему, на эти вопросы даст от-
вет любой школьник, — грустно отвечаю я 
замдиректора. — В зимней помимо той же 
смываемой с газонов земли присутствуют 
гранулы антигололедных реагентов, в 
осенней — опавшая листва, летняя грязь, 
по логике, наверное, самая любимая грязь 
для уборщиков ввиду своего меньшего 
количества и т.д.». 

«Все правильно, — парирует ученый, 
— но ведь есть еще автомобили, стройки, 
которые также вносят свою лепту. Но ни-
кто не учитывает, сколько автомобилей в 
нашем городе ежедневно паркуется на 
газонах из-за отсутствия парковочных 
мест, а потом разносят грязь по вычи-
щенным улицам!» 

Это уже что-то проясняет. Значит, 
название работы должно было изначаль-
но звучать не «Откуда берется уличная 
грязь?» а «Исполняют ли водители ПДД 
и выполняются ли нормативы при строи-
тельстве?». Но вообще-то для выявления 
нарушителей давно установленных пра-
вил, к примеру об обязательном мытье 
колес въезжающих в город строитель-
ных машин, есть специальные надзор-
ные органы. А что дадут для изучения 
поставленного вопроса исследования 
пыли под микроскопом (в институте над 
этим сейчас работает отдельная лабора-
тория) — непонятно. 

Ученые Института промышленной 
экологии УрО РАН ловят и анализируют 
пыль на шести площадках Екатеринбурга. 
«Это типовые площадки, с которых мы 
возьмем пробы пыли 4 раза — зимой, 
весной, летом и осенью, — говорит Яр-
мошенко. — Наш комплекс исследований 
включает гранулометрические, геобота-
нические и ландшафтно-архитектурные 
исследования грязи. Вот увидите, в конце 
года мы выдадим результат — и вы убе-
дитесь, что многого не знали об уличной 
грязи». 

«Да чего там знать-то! — возмути-
лись, узнав о двухмиллионном контракте, 
в Городской думе Екатеринбурга. — Ком-
мунальщики давно знают, что для про-
филактики загрязнения в городе надо 
держать в чистоте газоны, поливать и 
чистить дороги, запретить строительной 
технике с грязными колесами ездить по 
улицам. Эти рекомендации еще пять лет 
назад дал Уральский лесотехнический 
университет». 

Почему на улице жарко? Отчего люди 
не летают? Зачем намокает асфальт во 
время дождя? Глупые вопросы, ответы на 
которые кажутся всем очевидными... Но не 
для некоторых чиновников, которые спо-
собны мастерски из ничего создать повод 
для выделения миллионов из госказны. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«БАБКИ» 
ГРЯЗИ  
НЕ БОЯТСЯ

ЗЛОБА ДНЯ ШОК

ПЕРВОКЛАССНЫЙ БЕБИ-БУМ

Школам приходится нарушать санитарные нормы, 
чтобы принять всех детей

ДЕТИ

“Московский коМсоМолец”   24 августа 2017 года  

СЛУЖЕБНЫЙ РОМАН СО 
СМЕРТЕЛЬНЫМ ФИНАЛОМ
В Нижнем Новгороде сотрудник завода убил трех и ранил двух 
коллег из-за ревности

Подозреваемый в нападении.

Место трагедии.

vK
 / 

ТИ
ПИ

ЧН
ы

й 
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ПОДМОСКОВЬЕ

ГРОМКОЕ ДЕЛО КУЛЬТ-УРА!

707-29-98  
FAX 781-47-03
СРОЧНО В НОМЕР

Все давно привыкли: раз полицейские 
тащат кого-то в околоток — значит, 
творится произвол, нужно бить во все 
колокола, вызывать прессу, нанимать 
адвокатов и т.д. Тем удивительнее 
случай, который расследуют следо-
ватели в подмосковном Ногинске. 
Трое молодых сотрудников патрульно-
постовой службы местного отдела по-
лиции обвиняются в злоупотреблении 
служебными полномочиями. Ребята 
задерживали пьяного дебошира и се-
годня признают — мол, да, применя-
ли электрошокер и дубинки. А теперь 
этот товарищ (он, кстати, был судим 5 
раз) утверждает, что полицейские его 
жестоко побили. Тем не менее юри-
сты встали на сторону маргинального 
гражданина. Хотя дело неоднозначно 
даже на первый взгляд.

— Наша позиция едина, и на ней мы будем 
стоять — наши действия были строго в рамках 
закона, — начинает повествование 29-летний 
Алексей Хлебодаров.

Коллега Артем Викторов (ему 26 лет) сидит 
рядом. Денис Бутынин (ему 29 лет) прийти не 
смог — он на дежурстве (все эти два года, пока 
ведется уголовное преследование, ребята про-
должают патрулировать улицы Ногинска).

Итак, в полночь 20 июля 2015 года к дежу-
рившим полицейским поступил сигнал с шоссе 
Энтузиастов. Жители жаловались на шумную 
компанию. Во дворе дома четверо граждан 
распивали пиво возле открытой машины, из 
которой лилась громкая музыка. Один горо-
жанин вышел на улицу и сделал весельчакам 
замечание. Выпивохи отреагировали агрессив-
но — нецензурно выругались, а когда мужчина 
стал фотографировать номера машины, глав-
ный возмутитель спокойствия полез в драку, 
ударил бедолагу так, что тот упал на асфальт. 
Поняв, что в одиночку не справиться, поборник 
тишины набрал 02.

Дебоширом оказался ранее пять раз су-
димый за угоны машин, грабеж, причинение 
вреда здоровью 31-летний Александр Сайкин. 
И на тот момент он отбывал очередной срок в 
домашних условиях (на Сайкине был электрон-
ный браслет). 

— Мы подошли к Сайкину, представились. 
Пьяный мужчина пустился в оскорбления, начал 
размахивать руками, поливать всех пивом из 
банки. На просьбы успокоиться не реагировал. 
Было решено доставить гражданина в отделе-
ние, чтобы составить протокол и разобраться 
в ситуации. Это обычная практика. Отпустить 
восвояси этого мужчину мы не имели права, — 
рассказывает полицейский.

На дебошира надели наручники и препро-
водили в отсек для задержанных в машине. 
Близкая приятельница Сайкина из этой же 
компании, гражданка Киселева, сама попро-
силась в полицейскую машину — сопровождать 
товарища. Собственно, теперь она главный 
свидетель этой истории. 

Дело о превышении полномочий тремя по-
лицейскими находится в следственном отделе 
по Ногинску ГСУ СК по Московской области. И у 
следствия нет вопросов к действиям патруль-
ных до того момента, как Сайкина усадили в 
полицейский автомобиль. Все произошло по 
пути в отделение, куда ехать, кстати, не более 
трех-пяти минут. 

Вот что объясняют полицейские.
 В патрульной машине Сайкин продолжил 

материть правоохранителей, а потом перешел к 

наступательным действиям — бился ногами в 
заднюю дверь, пытался перелезть на заднее 
сиденье (решеток в машине нет). Сайкин — муж-
чина по природе юркий, а в тот момент в него 
словно вселился бес. Алексей как мог с заднего 
сиденья пытался урезонить буяна — это было не 
под силу. Водитель (за рулем сидел Бутынин) не 
выдержал и остановил машину на дороге. 

Полицейские вышли из машины и резко 
отворили заднюю дверь. Сайкин опирался на 
нее, поэтому от неожиданности не удержался 
и упал. Лежа на земле, мужчина не подпускал 
никого к себе близко, изо всей мочи дрыгая 
ногами. Что в таких случаях остается делать 
полицейским? Казалось, ответ очевиден — ис-
пользовать специальные средства.

 Каждому сотруднику полиции на время 
дежурства выдают табельное оружие, палку 
специальную, бронежилет, каску и наручники. 
А также одно электрошоковое устройство, как 
правило, его носит старший наряда (в нашем 
случае это был Хлебодаров).

Полицейские отмечают — о применении 
специальных средств они предупреждали ле-
жащего Сайкина не раз и не два, просили оду-
маться, встать и занять место в машине. Все 
эти увещевания для пьяного мужчины были как 
об стенку горох.

Тогда Артем взял палку и ударил два-три 
раза Сайкина по правой ноге. Это не отрезвило 
буяна, поэтому Алексей включил электрошокер 
и ударил один раз по этой же ноге.

Эти меры привели дебошира в чувство, он 
смог спокойно продолжить дорогу. В околотке 
на нарушителя составили протокол за нахож-
дение на улице в пьяном виде (от медицинского 
освидетельствования он отказался) и отпустили 
на все четыре стороны.

Тем временем мужчина отправился в 
травмпункт — зафиксировать травмы. У Сайкина 
определили кровоподтеки в области правого 
бедра, голени, две точечные ссадины на бедре 
(видимо, от применения электрошокера) и по-
лосовидную ссадину (это от дубинки). Наш-
ли еще кровоподтек на шее, но полицейские 
клянутся, что к нему они не имеют никакого 
отношения. Как бы то ни было, все эти травмы 
доктора классифицировали как повреждения, 
не причинившие вреда здоровью.

С этой справкой в руках Сайкин пошел 
писать заявление в УСБ. Просил привлечь к 
уголовной ответственности неизвестных ему 
сотрудников полиции, которые, по его показа-
ниям, нанесли не один-два, а множество уда-
ров резиновой дубинкой и электрошокером 

по туловищу.
— Первая проверка не выявила наруше-

ний в наших действиях, был вынесен отказ в 
возбуждении уголовного дела, — говорят по-
лицейские. — Тогда раздосадованный Сайкин 
забросал жалобами все инстанции — прокура-
туру, следственный комитет. Осенью 2015 года 
следователи открыли уголовное дело.

Первым делом они опросили единственную 
свидетельницу и подругу Сайкина — Киселеву. 
Дама во всех красках рассказала, как полицей-
ские волоком вытащили приятеля из машины, 
уронили на асфальт, а потом втроем били ле-
жащего гражданина резиновыми дубинками 
(каждый нанес не менее 5 ударов по ногам), 
а под занавес экзекуции (она, со слов Кисе-
левой, длилась минуты две) Сайкина ударили 
электрошокером. 

Чтобы установить истину, следователи 
просмотрели камеры видеонаблюдения. Кар-
тина видеосъемки такова — возле полицейской 
машины видны люди, которые осуществля-
ют размахивающие движения вверх-вниз. Но 
полицейские и не отрицают, что применяли 
спецсредства.

Вопрос ребром — превысили ли они гра-
ницы дозволенного? И каковы они, эти границы, 
— один, три или десять ударов дубинкой?

Ответы надо искать в главе 5 Закона о по-
лиции «Применение физической силы, спе-
циальных средств и огнестрельного оружия». 
Одно из правил гласит, что полицейский может 
смело орудовать дубинкой при доставлении 
задержанного в отделение, если тот оказывает 
сопротивление. Исходя из этого, поведение 
Сайкина в полицейской машине вполне можно 
классифицировать не иначе как отпор. Законо-
датели не прописали конкретное число ударов 
дубинкой или электрошокером, оставив этот 
момент на усмотрение полицейского. 

Следствие по делу велось два года — вну-
шительный срок, хотя дело далеко не самое за-
путанное. Видимо, следователи колебались.

 Полицейских, как они припоминают, по-
верхностно допросили еще в 2015 году, после 
чего они спокойно продолжали службу в том 
же подразделении. И вдруг буквально на днях 
— как гром среди ясного неба — пэпээсников 
вызывают в прокуратуру и предъявляют обви-
нительные заключения.

Почему-то следователи построили дока-
зательства вины исключительно на показаниях 
маргинального «героя» и его подруги. Теперь 
трем полицейским ничего не остается, как от-
стаивать свои права уже в суде.

Комментирует юрист Московского про-
фсоюза полиции Роман Сердечный:

— Следователь отправил уголовное дело 
прокурору аж в апреле 2016 года, а прокурор 
подписал обвинительное заключение в авгу-
сте 2017 года. Это нарушение всех возможных 
временных рамок, поэтому мы подали жалобу 
в Генпрокуратуру РФ. В деле вообще много на-
рушений — так, опись видеозаписей делали ис-
ключительно со слов Киселевой. На наш взгляд, 
полицейские все правильно сделали, согласно 
уставу ППС и Закону о полиции. 

Екатерина СВЕШНИКОВА.

Полицейских обвиняют 
в превышении 
полномочий, 
хотя они всего-навсего 
пытались доставить 
пьяного в участок

Подмосковные власти всерьез реши-
ли ликвидировать в регионе незакон-
ные мусорные свалки. Понятно, что тут 
нужно бороться всем миром, реагиро-
вать на сигналы местного населения. 
Надежными помощниками областных 
властей стали и волонтеры, предста-
вители общественных организаций.

На днях сотрудники минэкологии и приро-
допользования Московской области совмест-
но с Общероссийским народным фронтом со-
вершили рейд по городскому округу Ступино. 
Проконтролировали ликвидацию незаконных 
свалок, нанесенных на интерактивную карту 
ОНФ в рамках проекта «Генеральная уборка». 
Всего, как нам сообщили в ведомстве, было 
осмотрено три объекта: в городе Ступине и два 
у деревни Соколова Пустынь. 

Первой точкой инспекции стала свалка 
строительного мусора на улице Гоголя у дома 
№15. Год назад, к радости жителей аварийных 
домов, здесь были снесены два двухэтажных 
ветхих здания, построенных еще в конце 40-х 
годов прошлого века. 

Но счастье горожан оказалось с горчинкой. 
Вместо того чтобы полностью зачистить площад-
ку и высадить там клумбы с цветами, строители 
прямо во дворе оставили целые горы мусора — 
примерно 1000 кубометров отходов. 

Жители соседних домов решили, что по-
явилась «дополнительная» свалка, и восполь-
зовались, как говорится, моментом: все свои 
банки-склянки и рваные ботинки принялись 
нести сюда, на улицу Гоголя. 

Как здесь не вспомнить гоголевского город-
ничего из «Ревизора»? Что за город 
такой, возмущался он, стоит 
только забор поставить, 
как тут же несут к нему 
мусор!..

А в Ступине 
не забор поя-
вился, а самая 
настоящая 
свалка!.. 

 17 ав-
г уста на-
чались 
работы по 
ликвидации 
мусорной 
горы. Пред-
ставители 
муниципали-
тета заверили 
инспекторов 
минэкологии и ак-
тивистов ОНФ, что 
свалка будет полностью 
убрана в рекордно корот-
кие сроки — до 1 сентября. 

Далее участники рейда прове-
рили качество уборки территории на берегу 
Оки около деревни Соколова Пустынь. В свое 
время здесь находились незаконно построенные 
объекты по хранению лодок и другого инвентаря 
для пляжного отдыха. 

Долго ли, коротко ли, но незаконные 

строения в конечном итоге снес-
ли. Но, как и на улице Гоголя, 

мусор оставили «на по-
том». Получается, что 

разобрать сооруже-
ние легче, чем впо-

следствии вывез-
ти строительные 
отходы

От местной 
администра-
ции были до-
клады, что все 
убрано.

Решили 
проверить, ведь 

лучше один раз 
увидеть, чем сто 

раз услышать. Но 
пока добирались до 

Соколовой Пустыни, в 
дело вмешался случай.

Пришлось отклонить-
ся от намеченного маршрута, 

правда, ненадолго. Всего в паре 
минут от деревни, в пределах видимо-

сти, участники рейда заприметили новые свал-
ки. Из коммунальных и строительных отходов. 
На землях гослесфонда было «складировано» 
примерно 40 кубометров мусора: бетонные 
плиты, шины, упаковки от продуктов и другая 
«мелочь». 

Выходит, одну свалку в Соколовой Пустыни 
действительно ликвидировали, но тут же участ-
ники рейдов обнаружили две новых — и где? 
В лесном массиве!

Проверяющие выдали администрации 
предписание очистить территорию в течение 
недели. Также в том месте рекомендовано уста-
новить шлагбаум для недопущения повтора 
ситуации, мусорные контейнеры и информа-
ционные щиты для отдыхающих. 

Неудивительно, что под особый контроль 
общественности сегодня попадают именно 
лесные уголки, излюбленное место досуга го-
рожан. С 10 августа в лесах Московской области 

проводятся мероприятия «Антимусорный рейд», 
и в выходные 19 августа и 20 августа в рейдах 
приняло участие 202 человека, 68 мобильных 
групп — в субботу и 208 человек (72 группы) — в 
воскресенье. 

Экологический контроль под эгидой Ко-
митета лесного хозяйства Московской области 
совместно с активистами ОНФ, полицией, ад-
министрацией, СМИ и общественными лесными 
инспекторами осуществлялся более чем в 30 
муниципальных районах Подмосковья. В ходе 
мероприятия за 19 августа  составлено 20 про-
токолов об административных правонарушениях 
и вынесено 1 определение об административном 
правонарушении,  направлены 3 уведомления о 
явке на составление протокола.  20 августа  было 
составлено 23 протокола об административных 
правонарушениях и вынесено 2 определения о 
возбуждении дела об административном право-
нарушении. Ежедневные рейды Комитета лесно-
го хозяйства будут продолжаться как минимум 
до конца следующей недели.

Однако борьба с теми, кто загрязняет нашу 
территорию, ведется не только на землях лес-
ного фонда и жилых микрорайонов. На особом 
контроле также региональные, муниципальные 
и проселочные дороги.

Напомним, что операция «Антимусорный 
рейд #свиньЯ?» вдоль автодорог в Подмосковье 
началась две недели назад. По поручению губер-
натора Московской области Андрея Воробьева 
организовано оперативное патрулирование 
вдоль автострад, акции проводятся ежедневно. 
За две недели сотрудниками службы дорожного 
комплекса, ГИБДД, Госадмтехнадзора и про-
чих региональных ведомств выявлено свыше 
250 фактов нарушения правопорядка, состав-
лено 150 протоколов, и каждый «запротоколи-
рованный» оплатит штраф в 5000 рублей.

По сообщениям минтранса Московской 
области, 17 августа в ходе антимусорного рейда 
«свиньЯ?» зафиксировано 8 попыток несанкцио-
нированного выброса мусора. На 65-м киломе-
тре Можайского шоссе выявлено 5 нарушений, 
составлено 2 протокола. Подобные действия 
пресечены на автодороге ММК–Ликино-Дулево 
в Орехово-Зуеве.

Аналогичные мероприятия в эти дни 
проводились также в Мытищах, Дмитрове и 
Воскресенске.

Как показывают отчеты, не расслаблялись 

проверяющие и в вы-
ходные дни. «За минувшие выход-

ные и утро 21 августа зафиксировано 14 случаев 
выброса мусора, составлено 8 протоколов, — со-
общил министр транспорта и дорожной инфра-
структуры МО Игорь Тресков. — Со всеми жите-
лями проведены профилактические беседы».

Так, 3 нарушения вдоль полосы отвода за-
фиксированы на 2-м километре автодороги 
Щелково – Болшево. А на остановке у централь-
ной усадьбы бывшего совхоза «Молодинский» 
в Серпухове даже «с поличным» задержаны 
два нарушителя. Аналогичные деяния были 
выявлены в Раменском на улице Гагарина, на 
Пятницком, Егорьевском, Можайском шоссе и 
трассе М-4 «Дон».

Такие же рейды прошли в городских округах 
Зарайск, Луховицы, Коломна и в Солнечногор-
ском районе.

Общественные организации и активисты 
призывают подмосковных жителей выклады-
вать в социальные сети фото и видео неза-
конного сброса мусора с хэштегом #свиньЯ? 
и сообщать об этом на портал «Добродел».

Минэкологии совместно с Госадмтех-
надзором и Комитетом лесного хозяйства 
Московской области проводит еженедельные 
видеоконференции с руководством муниципа-
литетов по исполнению графика ликвидации 
свалок. Кроме того, обсуждение ситуации 
в районах и городских округах планируется 
выносить на заседание правительства Мо-
сковской области. 

Министр экологии и природопользования 
Московской области Александр Коган сооб-
щил, что на сегодняшний день убрано более 
половины свалок, нанесенных на интерак-
тивную карту Общероссийского народного 
фронта: 227 из 395. Рейды в тех муниципальных 
образованиях, где темпы уборки свалок будут 
неудовлетворительными, будут проходить так-
же в еженедельном режиме. 

Наша газета уже сообщала, что в Подмо-
сковье готовятся к раздельному сбору мусора. 
Это позволит в целом на 15% уменьшить объ-
ем захораниваемых отходов. С этой целью с 
середины 2018 г. во всех мунобразованиях 
перейдут на раздельный сбор мусора. 

Владимир БЫКОВ.

ДЛЯ НЕЗАКОННЫХ ОТХОДОВ 
ЗАБЛОКИРУЮТ ХОДЫ И ВЫХОДЫ
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28Изъято единиц техники
ПРОЕКТ «ЧИСТОЕ ПОДМОСКОВЬЕ»

Создано более 200 мобильных групп
группы4 Минэкологии совместно 

с правоохранительными органами

группы162 Госадмтехнадзор с представителя-
ми Администраций МСУ

групп70 Комитет лесного хозяйства

групп10
Минтранспорта совместно 
с сотрудниками ГИБДД 
и Госадмтехнадзора

Подмосковная Коломна обещает встре-
тить гостей запахом свежих яблок, 
литературной программой, новыми 
книгами, фермерской едой и даже пла-
вучей библиотекой. 2 сентября здесь 
откроется шестой книжный фестиваль 
«Антоновские яблоки». 

Его название говорит само за себя и отсы-
лает к Бунину. В сквере «Блюдечко» посетители 
смогут послушать лекции писателей, поучаство-
вать в литературных мастер-классах, побывать 
на творческой встрече с лауреатом премии «Яс-
ная Поляна» Наринэ Абгарян. 

— «Блюдечко» расположено на том месте, 
где когда-то возвышались стены Коломенского 
кремля, недалеко от впадения реки Коломенки 
в Москву-реку. Там находились городские укре-
пления, первые в истории Коломны, — расска-
зывают организаторы фестиваля. — С нашими 
гостями мы поговорим про мосты и стены, про 
то, что нас связывает и разделяет в общечелове-
ческом смысле. Любой продукт художественной 
деятельности является организацией хаоса. 
Выстраивать границы, отделять одно от друго-
го — естественная потребность человеческого 
восприятия, но границы не всегда мешают. С 
другой стороны, мосты соединяют, воплощают 
коллективную энергию, переходные состояния, 
творчески продуктивные и парадоксальные.

Территория, где пройдет фестиваль, бу-
дет разделена на несколько тематических зон. 
В Английском павильоне у Покровской церкви 
любой желающий сможет познакомиться с 
новинками английской литературы. Утром 

— для самых маленьких, а после полудня — 
для тех, кто постарше. Вечером организуют 
«чаепитие с рукоделием» у мисс Марпл. Го-
стям предложат игру-травелог «Литературная 
Одиссея», которая даст возможность соста-
вить список приятного и полезного чтения. В 
Плавучей библиотеке заработает творческая 
мастерская для всей семьи, будет возмож-
ность поучаствовать в викторинах и музы-
кальной минутке. 

Помимо литературной готовится и гранди-
озная театральная программа «Арткоммуналка» 
с детскими и взрослыми спектаклями. Город 
превратится в пространство творческой жизни. 
Несмотря на разношерстность тем, они будут 
уживаться друг с другом, поскольку для теа-
трального искусства нет ничего невозможного. 
Исторические виды города станут прекрасны-
ми декорациями к постановкам современных 
режиссеров.

Кроме духовной пищи гостям предложат 
городской обед: каждый принесет что-то вы-
ращенное и приготовленное собственными 
руками. Вечером на площадке «Музыкальный 
мост» лауреаты международных конкурсов ис-
полнят сочинения Сергея Прокофьева, Дми-
трия Шостаковича, Исаака Дунаевского, Арама 
Хачатуряна и многих других. А потом зрители 
увидят под открытым небом программу луч-
ших короткометражных фильмов, созданных 
в «KiNoLAB Kolomna». 3 сентября посетители 
смогут побывать в имении Льва Толстого в Ясной 
Поляне и отправиться в усадьбу семьи Достоев-
ских — Даровое. 

Алина СОТОВА.

ПЛАВУЧАЯ БИБЛИОТЕКА 
С АРОМАТОМ ФРУКТОВ
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Как правильно себя 
вести, если на улице 
остановили 
полицейские:
✔ Ни в коем случае не проявлять 

агрессию, не оскорблять и не лезть в драку с 
полицейским.
✔ После первого требования показать до-
кументы (в случае их отсутствия или неже-
лания предъявить полицейские имеют пра-
во доставить вас в отдел для установления 
личности).
✔ Если вы находитесь «под градусом», то при 
встрече с полицейским надо постараться дер-
жать себя в руках. По закону подобное состоя-
ние влечет доставление в отдел и составление 
административного протокола. Сотрудник 
полиции наверняка проявит снисхождение и 
отпустит (а может быть, даже и сопроводит 
домой), если в разговоре в миролюбивом 
тоне произнести крылатую фразу: типа, вино-
ват гражданин начальник, исправлюсь. Или, 
предъявив паспорт, доказать, что вы идете 
домой и до заветного подъезда осталось со-
всем чуть-чуть.

ВЫ ИМЕЕТЕ 
ПРАВО БЫТЬ 
ИЗБИТЫМ

Фестиваль «Антоновские яблоки»  
пройдет в Коломне

Денис Бутынин. Алексей Хлебодаров. Артем Викторов.

ЖИТЕЛИ ПОДОЛЬСКА 
СМОГУТ ОТДАТЬ ДАНЬ 

ПАМЯТИ ВОИНАМ 
ВО ВРЕМЯ ЗАНЯТИЙ 

СПОРТОМ 
Бульвар, в котором даже скамейки и фонтан 

будут напоминать о победе в Великой Отече-
ственной войне, создадут власти городского 
округа Подольск на месте существующей зоны 
отдыха в микрорайоне Кузнечики. Поскольку в 
округе проживает более 10 тысяч семей воен-
нослужащих, благоустройство бульвара решили 
связать с военной тематикой.

Как сообщили «МК» в местной администра-
ции, концепция проекта заключается в том, 
чтобы «отразить тяготы и лишения военных 
лет и показать триумф и величие Победы». 
Разумеется, тяготы войны авторы концепции 
планируют выразить не через возведение ежей 
или демонстрацию разрухи, а посредством 
установки стены памяти, на которой будут вы-
биты фамилии военачальников, погибших в годы 
войны. Зияющей «раной» в этой стене будет 
отверстие, вырезанное в форме пятиконечной 
звезды. Кроме того, по периметру символа Со-
ветской армии пройдут куски арматуры. Кстати, 
образ памяти в виде звезды будет встречаться 
жителям, гуляющим в парке, на каждом шагу. 
Ее форму примут будущий фонтан и скамейки. 
А вот символом скорби решено сделать свечу. 
Ее пламя вырежут из дерева, и такие малень-
кие скульптуры установят вдоль пешеходных 
дорожек. Велодорожки на бульваре будут 
соседствовать с беговыми, поэтому ширина 
многокилометровой «тропинки», где горожане 
смогут заниматься активным отдыхом, составит 
целых 5 метров. Кроме того, на бульваре появят-
ся 3 площадки для юных жителей Подольска: 
детская, скейт- и воркаут-площадки. А также 
решено предусмотреть место для мобильного 
сценического комплекса. 

ДРЕВНЮЮ ЗНАТЬ 
УЗНАЛИ ПО ОГРАДЕ 

НА МОГИЛЕ

Элитарный некрополь прямо у стен Троиц-
кого собора, построенного в XVI веке, нашли в 
подмосковном Серпухове археологи. Ученые 
открыли уже 10 погребений и убедились, что 
люди здесь были преданы земле в XVII — на-
чале XVIII века по средневековым христианским 
традициям.

Как стало известно «МК», первое, что броси-
лось в глаза ведущим раскопки, это характер-
ный для Средневековья орнамент надгробных 
плит — так называемый «волчий зуб». Кроме 
того, по найденным захоронениям можно по-
нять, какими были традиции погребального 
обряда того времени. По словам заместителя 
директора по научной работе Серпуховско-
го историко-художественного музея Артема 
Павлихина, детские могилы очень «поверх-
ностные» — глубина захоронений всего 20–30 
сантиметров. Женские останки отличаются от 
мужских положением рук. Если у женщин руки 
сложены на груди, согнуты в локтях и кистями 
направлены к голове, то у мужчин лишь одна 
рука покоится на груди, а вторая вытянута вдоль 
тела. Примечательным показалось археологам 
захоронение самого крупного из найденных 
мужчин. Его гроб был окружен подобием де-
ревянной ограды, что навело ученых на мысль, 
что это останки знатного дворянина, похоро-
ненного с особыми почестями. На некоторых 
черепах сохранились фрагменты накидок с 
расшивкой монашеского облачения. Из этой 
находки специалисты сделали вывод, что знат-
ные люди к концу жизни, вероятно, принимали 
монашескую схиму (постриг). В руке и во рту 
некоторых погребенных встречались монеты — 
дань раннехристианской традиции. Считалось, 
что усопший должен расплатиться с Хароном, 
перевозчиком душ умерших, за переправу че-
рез реку Стикс в страну мертвых. Археологи 
полагают, что впереди при раскопках старого 
кладбища их ждет еще немало открытий, однако 
уже сейчас они могут с уверенностью сказать, 
что данное захоронение было элитарным, по-
скольку оно находится у самых стен собора и 
сохранившиеся детали одежды отличаются 
богатым орнаментом.

ЛЕТУЧИЕ МЫШИ 
НАПЛЕВАЛИ НА СВОЮ 

ЗАМКНУТОСТЬ РАДИ 
КРЫШИ НАД ГОЛОВОЙ

Ча щ е о б ра-
щаться в центры 
дезинфекции с 
просьбой освобо-
дить их дома от... 
летучих мышей на-
чали жители Под-
московья. Причем 
в поведении не-
прошеных гостей 
стали прослежи-
ваться новые нот-
ки: они стремятся 
подняться повыше 
— до 6–8-го этажа 
— и постучаться в 
окна квартир.

Как стало из-
вестно «МК», боль-
ше всего заказов 

на газовую обработку чердаков и балконов 
поступило с начала года от жителей Люберец, 
Долгопрудного и Волоколамска. Эксперты 
считают, что рукокрылые начинают осваивать 
многоквартирные дома не только потому, что 
в городах остается все меньше заброшенных 
частных владений с чердаками, куда годами 
никто не заглядывает. Но и потому, что зверьки, 
которые привыкли селиться в дуплах, трещинах 
и всевозможных темных закутках, потихоньку 
покидают лесную зону. Столь необходимые 
санитарные рубки ельников и ослабленных 
лиственных деревьев, которые могут не выдер-
жать следующего урагана, увы, привели к тому, 
что летучим мышам стало сложнее подобрать 
себе подходящее жилье в естественной среде 
обитания. Вот и устремились они к хрущевкам и 
многоэтажкам, где в балконах можно отыскать 
уютные трещины для гнезд. По словам зооло-
га Владимира Шахпаронова, летучие мыши 
являются довольно назойливыми и шумными 
соседями, да еще и переносчиками бешенства, 
поэтому люди стараются избавиться от них 
всеми способами: мажут балконы нафтали-
ном, выкуривают их дымом, заделывают щели 
монтажной пеной. Главное, что нужно помнить: 
делать все это следует в перчатках. Но лучше, 
конечно, обратиться к профессионалам. Если 
же вы считаете себя человеком миролюбивым, 
дождитесь осени, когда у летучих мышей на-
чинается период миграции. С наступлением 
первых заморозков они все улетят на юг, правда, 
полюбоваться этим зрелищем, как, например, 
журавлиным клином, не удастся. Так как эти 
млекопитающие улетают поодиночке.
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 «Предлагают  
одну комнату  
на 8 человек»

На Театральном спуске, где выгорело не-
сколько кварталов, до сих пор пахнет гарью. 
Пожар локализован, но спасатели продолжают 
проливать подвалы домов. 

Бойцы, стоящие в оцеплении, уговаривают 
пожилую женщину не ходить к своему дому. «Там 
везде прогары, можете провалиться в погреб», — 
внушает старушке полицейский. Женщина плачет: 
в доме у нее осталась кошка…

Страж порядка опускает глаза. Среди обу-
глившихся стен уцелели лишь чугунные ванны и 
трубы от печек. Сколько погибло животных — не 
счесть. Пожар начался в понедельник днем, мно-
гие были на работе, собаки остались сторожить 
дома... Пожарные потом находили только цепи.

По двору школы ходит старик с лохматой 
собакой. 

— Она одна у меня осталась живой со всего 
района, — горько говорит Юрий Натальченко. Он 
жил в доме №179 по улице Седова. — Когда на-
чался пожар, я был на работе. Сосед позвонил, 
и я рванул домой. Дом уже горел, Джек был на 
привязи. Чудом его спас.

По иронии судьбы 22 августа, тот день, когда 
Юрий попал в пункт временного содержания, 
выпал на его день рождения. 

— Отметил свое 65-летие и подарок получил 
в виде сгоревшего дома. На его месте — один 
пепел, как будто гигантский трактор прошел, — 
говорит именинник.

Уже понятно, что «Говнярки», как издавна на-
зывали кварталы, расположенные на Театральном 
спуске в Ростове-на-Дону, теперь нет.

— Это другой Ростов, старый, патриархаль-
ный, каждый дом как музей, — говорит, плача 
у оцепления, Мария Федоровна. — Сам спуск 
как амфитеатр, Дон и речной порт оттуда как на 
ладони. Да, многие дома были без удобств, но 
мы привыкли и к колонкам на улице, и к печному 
отоплению. Здесь прошла вся наша жизнь, и, 
конечно, переселяться многие не хотели. 

Но этот район, расположенный в самом цен-
тре города, был у местных властей как бельмо 
на глазу. Старые дома в этих кварталах хотели 
снести еще в 80-е годы прошлого века. Здесь 
когда-то располагался автопарк, где стояли му-
сорные и ассенизаторские машины. Отсюда 
район и получил свое название. 

В советское время успели построить на спу-
ске несколько многоэтажек, но тут грянула пере-
стройка, строительство за неимением средств 
пришлось свернуть. 

— Давно пора было оттуда отселить людей! — 
восклицает Николай, живущий в многоэтажке по 
соседству. — Я раз туда зашел — как в трущобы 
послевоенные окунулся. Дома приземистые, по-
косившиеся, стены на подпорках, под ногами кучи 
печной золы, вонь стоит несусветная, по спуску 
бежит ручей, судя по запаху — канализация. 

После пожара многие местные жители пере-
брались к родственникам. Тем, кому идти некуда, 
а таких немало, сейчас живут в центрах времен-
ного размещения. Один из них располагается в 
школе №5 на улице Социалистической. У ворот 
стоит охрана. Несмотря на поздний час, к школе 
одна за другой подъезжают машины. Жители Ро-
стова везут погорельцам продукты, воду, пакеты 
с теплыми вещами. Передают посуду, столовые 
приборы, электрические чайники. 

Одна из ростовчанок спрашивает у женщин-
погорельцев, какой у них размер одежды, и уже 
через полчаса приезжает с двумя пластиковыми 
пакетами, где на вешалках висят платья, юбки, 
блузки, плащи. 

Здесь рады любой помощи. 
— Я как ушла на работу в сарафане и с сум-

кой, с тем и осталась. Больше у меня ничего 
своего нет, — говорит Лиля Медведева, чей дом 
стоял в Крепостном переулке. — О пожаре узнала 
от сотрудницы. Стала звонить брату, он кричит 
в трубку: «Отец тушит забор, пытается отстоять 
двор! Огонь все ближе, а вода закончилась!». 
Прибежала через десять минут — все уже по-
лыхает факелом. Жар стоит такой, что ближе чем 
на 20 метров подойти невозможно. Рядом солнце 
шпарит, а тут — сумрак от дыма. Брат собирался с 
нами жить, как раз перевез все свои вещи. Теперь 
и он ни с чем остался. Старшая племянница была 
в лагере, младшая успела вовремя выскочить из 
дома, первым делом прихватив с собой аквариум 
с черепашками. К пепелищу потом подошли, даже 
от холодильников ничего не осталось. И вдруг — 
представляете? — среди обвалившихся стен 
увидели целехонькую стеклянную кружку, кото-
рую я привезла в подарок отцу из Геленджика. 
Теперь она стоит у меня около раскладушки. Как 
возьму в руки — так плачу. 

Скоро учебный год. И погорельцев со-
бираются переселять из центра временного 
содержания. 

— Предлагают переехать в квартиру в но-
востройку. В три комнаты хотят засунуть три 
семьи, — делится с нами Лиля. — Нам дают одну 
из комнат, а нас 8 человек. Сестра перенесла рак, 
только дело пошло на поправку. У брата — сахар-
ный диабет. Отец у меня прописан в хуторе, ему 
79 лет, пенсия 8 тысяч. Как я могу его оставить? 
Мы решили на семейном совете, что будем вос-
станавливать стены нашего дома, благо фунда-
мент сохранился. Это наша земля, и никуда мы 
отсюда не уйдем. 

Тема переселения вызывает у присутствую-
щих бурю эмоций. Люди кричат, что не поедут 
в общагу в отдаленный район Каменку. Не хо-
тят погорельцы переселяться и в микрорайон 
Суворовский. 

— Там построенные многоэтажки стоят с 
заколоченными подъездами. Комиссия их в свое 
время признала непригодными для жилья, фун-
дамент был построен с нарушениями. Теперь 
говорят, что мы можем туда заселиться! — пере-
ходит на крик пожилая женщина. 

Спасателей спрашивали: 
«Что у вас глаза красные? 
Вы не наркоманы?»
Есть среди погорельцев и свои герои. Ма-

рина, хозяйка дома на стыке улицы 7 Февраля 
и Грибоедовского проезда, когда ее вытащили 
из пламени, закричала, что у нее в доме остался 
4-месячный ребенок. Александр, молодой парень 
из Крепостного переулка, натянул на голову фут-
болку и бросился на второй этаж. Путь назад уже 
был отсечен огнем. 26-летнему парню, который 
работает на одном из предприятий в службе 
безопасности, пришлом прыгать с малышом в 
руках из окна второго этажа. 

— Пятка сейчас побаливает, — говорит мо-
лодой человек. Фамилию назвать стесняется.

У Саши также обожжены ладони. Ему при-
шлось выламывать раскаленную решетку на 
окне, за которым истошно кричала женщина. 

— Огонь в ее доме в Чувашском переулке 
распространился со стороны двора. Она оказа-
лась в огненной ловушке. Коридор и дверь уже 
горели. Женщина протягивала сквозь решетки 
руки, действовать надо было быстро, — рас-
сказывает Александр. 

Всего молодому человеку удалось выта-
щить из горящих домов 6 детей и 9 взрослых. 
От МЧС они с другом — тезкой Сашей, получили 
грамоты. 

— Вытаскивали парализованных стариков. 
Они не могли пошевелить ни рукой, ни ногой и 
только плакали, — рассказывает Саша. — Одну 
женщину мы нашли сидящей в кресле, когда всю 
комнату уже заволокло дымом. Только на улице 
она пришла в себя. Запомнился обожженный 
мужчина, у которого разрезали ножницами рас-
каленную цепочку на шее.

Официально погибшим считается один че-
ловек. Инвалид первой группы Владимир Ива-
нович Лавренев жил в доме №76 по Чувашскому 
переулку, передвигался на одной ноге и вовремя 
не смог выбраться из дальней комнаты. 

По рассказам Александра, в огне терялись 
не только старики.

— Одному парню кричали: «Хватай до-
кументы и бегом на выход!». А он стал искать 
веб-камеру и мобильник… Больше всего нас 
раздражали зеваки, которые, вместо того чтобы 
помочь местным жителям, снимали все происхо-
дящее на камеры телефонов. А некоторые даже 
делали селфи на фоне горящих зданий. Немало 
было тех, кто, услышав о пожаре, примчались 
с аппаратурой с других районов. И спокойно 
снимали мечущихся людей. Я не выдержал, 
чуть не выбил у одного такого фотографа ка-
меру. Он окрысился: «Я блогер, не мешай мне 
зарабатывать».

Когда огонь стал подступать к подвалам 
многоэтажек, молодые люди бегали по этажам 
и предупреждали жителей о пожаре. 

— Всех людей с высоток эвакуировали мы, 
пацаны, — говорит Александр. 

А вокруг царил хаос. Вода, по рассказам 
местных жителей, была отключена. А когда ее 
дали под напором, на улице Горького прорвало 
водопровод. 

Вскоре квартал окружили черные маши-
ны. На место пожара прибыли чиновники всех 
мастей. 

— Один из местных жителей — Дмитрий, у 
кого на улице Седова сгорело два двухэтажных 
дома, не выдержал, подошел к ним, стал кри-
чать: «Снимайте пиджаки, идите тушить пожар!». 
У мужчины в семье четверо детей, — расска-
зывает Александр. — Помню, он все повторял 
«я бомж», а потом тихо добавил: «Сгорели все 
медали сына за соревнования». 

В горле у молодых людей першило, глаза 
щипало. Но ребята не ушли с пепелищ. Ночью 
вместе с полицейскими задержали мародера. 

— Это был добротно одетый, еще не старый 
мужчина. Когда мы его сбили с ног, портфель его 
распахнулся, и из него выпали золотые укра-
шения, какие-то бронзовые статуэтки, моне-
ты, — рассказывает парень. — Я так хотел ему 
вмазать. Меня остановил страж порядка, сказал: 
он свое получит. 

А потом ребят остановил другой патруль. 
Полицейские, пристально вглядываясь в их лица, 
спросили: «А что это у вас глаза такие красные? 
Вы часом не наркоманы?»

«Вырывали у пожарных 
стволы, говорили:  
тушите здесь» 
Пожарные работали самоотверженно и не 

допустили распространение огня на 500 жилых 
домов с населением более 2000 человек. 

О том, как действовали пожарно-
спасательные подразделения, рассказал «МК» 
заместитель начальника Главного управления 
МЧС России по Ростовской области по госу-
дарственной противопожарной службе Ярослав 
Гладченко.

— Местные жители говорили, что пол‑
тора часа не могли дождаться пожарных 
машин. 

— Первый сигнал о пожаре поступил с Ни-
жегородской улицы в 12.44. Пожарные подраз-
деления прибыли на место через 8 минут, в 12.52. 
Мы направили в тот район два автомобиля. Есть 
такой феномен: граждане ожидают прибытия 
пожарной охраны, вырабатывается адреналин, 
и время течет очень медленно. У нас все звонки 
пишутся, можно все проверить. Пожарные под-
разделения выехали по первому же обращению. 
По прибытии начальник караула оценил пред-
варительно площадь пожара в 600 квадратных 
метров. Потом сразу увеличил ее до тысячи. 
А в этом случае пожару уже присваивается вто-
рой номер, и на месте работает уже до 8 машин. 
После первого вызова пошло много звонков. 
И диспетчер сработала на опережение, минуя 
расписание вызовов, добавила еще два пожар-
ных автомобиля. Когда пожару был присвоен 
второй номер, было выслано еще 4 пожарных 
автомобиля. 

На место выехала служба пожаротушения, 
и пожару был присвоен сначала третий, а потом 
и четвертый номер. 

А у нас параллельно бушевал лесной пожар, 
мы его тушили с четверга прошлой недели. Тут же 
сели на вертолеты, на подлете к городу увиде-
ли факельное горение, столб дыма поднимался 
выше многоэтажек. Мы провели разведку, сели 
на поле, подцепили водосливное устройство и с 
экипажем Ми-8 сделали два захода, сбросив в 
очаг 10 тонн воды. 

Потом сели в аэропорту, дозаправились. 
Было налажено взаимодействие с Министер-
ством обороны. С воздуха огонь тушили семь 
вертолетов. 

— Самолет Бе‑200 был задействован? 
— Его планировали на запуск, но у этого са-

молета есть особенность: он должен «ложиться» 
по длинной плоскости. Это возможно при лесных 
пожарах, где открытая местность. В условиях 
города была опасность, что он может задеть вы-
сотные здания. А если бы он сбрасывал воду с 
большей высоты, она могла бы просто не долететь 
до нужного места. 

— Были те, кто утверждал, что пожарные 
машины приехали без воды. 

— Пожарные машины не могут находиться 
без воды. Я объясню, почему вода быстро за-
канчивалась. При обычном пожаре по второму, а 
то и по третьему номеру по одному дому работает 
десять машин. А здесь было 119 домов. 

В городе в дежурных сутках находилось 
20 единиц техники, что предусмотрено штатным 
расписанием. Так как звонков было много, вся 
эта техника была выдвинута на место. Далее мы 
выбирали силы и средства города Новочеркасска, 
почти весь гарнизон ушел к нам, а также городов 
Таганрога и Батайска. В боевой расчет была вве-
дена вся резервная пожарная техника. На весь 
Ростов у нас осталось на дежурстве всего три 
пожарных автомобиля, и то легкого типа, которые 
здесь были неэффективны. 

Пожарный автомобиль при подаче воды из 
двух стволов расходует цистерну в среднем за 
5–7 минут. Если увеличить количество стволов, то 
вся вода будет использована за 2 минуты. Что и 
происходило, если автомобиль не был установлен 
на водоисточник или находился вдали от него. 

— Погорельцы говорили, что у кого‑то в 
кранах не было воды. 

— Что касается водопровода, то он был ис-
правен. Когда прибыли первые и последующие 
пожарные автомобили, мы устанавливали их на 
водоисточнике. Пошел забор из водопроводной 
сети. Насосы качали по 40 литров в секунду. А за-
коны физики еще никто не отменял. 

— Что способствовало быстрому рас‑
пространению пожара?

— В этот день был сильный ветер. По прибы-
тии первого расчета огонь охватил уже площадь 
в 1000 квадратных метров. На месте будут работать 
разные эксперты, но уже сейчас можно сказать, 
что очагов было несколько, и они были в разных 
местах. И здесь нельзя исключить поджога. 

Тем более что это не первое возгорание в 
этой балке. Около трех недель назад там уже был 
пожар, я его тушил по второму номеру вызова. 
Тогда горело 4 дома. Это ветхие строения, так 
называемые трущобы. Там жили люди, для них 
это был единственный кров. 

— Очевидцы рассказывали, что в домах 
взрывались газовые баллоны. 

— Это еще один фактор быстрого развития 
пожара. В том районе не все дома газифици-
рованы. Было достаточно строений с печным 
отоплением, которые топились углем и дровами. 
Мы тушили подвал, который был полностью за-
полнен углем. Из-за высокой интенсивности огня 
долго его проливали. А газовые баллоны в разы 
увеличивали скорость распространения пожара. 
При взрыве баллона здание моментально было 
охвачено огнем. А газовых баллонов в домах было 
очень много. Мы вытаскивали в том числе и не-
разорвавшиеся баллоны. Пожарные работали 
самоотверженно. В зоне горения была очень высо-
кая температура, от тысячи градусов и выше. А на 
пожарных — боевая форма одежды с утеплителем, 
чтобы не получить ожоги, вес которой достигал 
70 килограммов. Пожарные получали тепловые 
удары, падали в обморок, им помогали, поддер-
живали их медики «скорой помощи». И пожарные 
снова приступали к тушению, работали на пределе 
сил и возможностей. 

Всего работало порядка 250 единиц техни-
ки, около 800 человек личного состава, включая 
все взаимодействующие структуры, в том числе 
300 пожарных.

Упор был сделан на защиту зданий. Если 
пройти по улицам, можно увидеть, что все они 
практически выгорели, а несколько домов в цен-
тре остались целыми. Это работа пожарных. Они 
оценивали общую обстановку, смотрели, какие 
дома можно спасти. Были здания, полностью 

охваченные огнем, а другие — частично. Конечно, 
граждане хотели, чтобы это был именно их дом, 
некоторые, откровенно говоря, мешали пожарным, 
вырывали у них стволы, говорили: давайте тушите 
здесь. Понятно, что люди потеряли в огне все 
нажитое имущество. Психологически пережить 
это сложно. 

Пожар был локализован где-то через 6 часов, 
для такой площади это достаточно короткий про-
межуток времени. А полностью он был потушен 
ближе к вечеру 22 августа. До сих пор пожарные 
проливают, раскапывают завалы, чтобы не оста-
лось источников возгорания. 

«Нам важна земля,  
все здесь пойдет под снос» 
Почти каждый из погорельцев готов поде-

литься рассказами о том, как их «обрабатывали» 
до пожара — настойчиво просили переехать. 
Людмила жила на улице Седова в старинном 
доме еще дореволюционной постройки, которые 
здесь называли «николаевскими».

— Стены — метр толщиной, потолки — три 
метра. Там в самый зной было прохладно. Об 
отселении разговоры шли не первый год. Дома 
у нас были еще крепкими, мы прикипели к этим 
кварталам, не хотели никуда уезжать. Накануне 
пожара к моей подруге Светлане, которая живет в 
Чувашском переулке, приходили плечистые муж-
чины в черных костюмах. Говорили, что кварталы 
на Театральном спуске будут застраиваться, и 
предложили за ее участок 2,5 миллиона рублей. 
Дом у подруги капитальный, но он непрошеных 
гостей не интересовал. «Нам важна земля, все 
здесь пойдет под снос», — услышала Светлана 
от посетителей. 

— Нам за 4 сотки земли предлагали один 
миллион 800 тысяч рублей. На эти деньги в 
Ростове можно купить только «убитую» одно-
комнатную квартиру на самой окраине. Мы от-
казались, — говорит Анастасия, которая жила в 
доме на улице Седова. 

Но часть ветхих строений в квартале была 
уже выкуплена компанией-застройщиком. 

— А со строптивыми решили разобраться, 
подпустив «красного петуха», — говорит Вален-
тина, дом которой стоял на улице 7 Февраля. 

Жители Театрального спуска уверены, что 
их дома намеренно подожгли, чтобы постро-
ить на лакомом месте развлекательный центр 
и новостройки. 

— На другом берегу Дона к чемпионату мира 
по футболу строится стадион. А наша «деревня» 
портит весь внешний вид, — говорит Алексей. 

Его поддерживает друг Женя:
— Наши кварталы многим мешали. Они при-

легают к Театральной площади, где собирались к 
чемпионату мира по футболу оборудовать одну из 
фанзон с большим экраном. Предполагалось, что 
здесь будет собираться много болельщиков. За-
чем им видеть непривлекательную «Говнярку»?

Жители Чувашского переулка, улиц Крас-
ных Зорь и 7 Февраля рассказывают, что рано 
утром 21 августа видели подозрительный «Фоль-
ксваген», который кружил по кварталу добрых 
полчаса. 

— Я пришел с ночной смены, почувствовал 
запах гари, проверил все электроприборы, про-
водку. Потом понял, что дым проникает с улицы. 
А потом увидел, как горят дома в Чувашском 
переулке, — рассказывает Александр, живущий 
в Крепостном переулке. — Когда прибежали с 
ребятами тушить пожар, увидели, как от дома 
к дому бежит дорожка огня, при этом сильно 
пахло керосином. 

Депутат Госдумы от Ростовской области 
Николай Коломейцев считает, что причина тра-
гедии — в аффилированности администрации 
со строительной мафией. 

— У нас в Ростове уже десять лет поджигают 
дома, — говорит парламентарий. — Это случилось 
в свое время в Первомайском районе, во Втором 
поселке Орджоникидзе, на улице Соколова, в Ки-
ровском районе, в Ленинском районе. Я написал 
по этому поводу десять депутатских запросов. 
И сейчас дома на Театральном спуске загорелись 
одновременно в трех местах — от Ясной Поляны 
до Грибоедова. Женщина, которая попала в боль-
ницу, рассказывала же во всеуслышание, что к 
ней трижды приходили так называемые агенты. 
Предлагали за копейки купить ее участок, потом 
пригрозили: будете гореть. С моей точки зре-
ния, это финишная точка беспредела ростовской 
строительной мафии. Когда должной ответствен-
ности никто не несет, так и происходит. 

— Известно, кто будет застраивать этот 
район?

— Это известно тем, кто проводит тендеры 
и выигрывает их.

Светлана САМОДЕЛОВА,  
Ростов-на-Дону.

“Московский коМсоМолец”    
24 августа 2017 года 
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Андрей 
НЕЧАЕВ, 
бывший 
министр 

экономики:
— Незаменимых людей 
нет. А наличие или от-
сутствие потрясений 
зависит от того, каким 
образом Владимир Вла-
димирович покинет свой 
пост. Если это будет по 
сценарию, разыгранно-
му ранее с Медведевым, 

— назначение преемника с фактическим сохране-
нием всей прежней системы власти, ее критериев 
и традиций, то все останется без изменений и 
продлится по инерции еще несколько лет. Если 
проводить аналогию с советскими времена-
ми, то это переходная фаза постбрежневского 
периода: Андропов, Черненко. По сути, то же 
самое. Не очень хорошо, потому что перемены 
востребованы, но нормально.

Если в результате демократических выбо-
ров власть сменится и придет новая команда, 
то весь вопрос в том, будет ли она в состоянии, 
не разрушая того, что достигнуто, предложить 
то, что все мы ищем: новые пути развития. Воз-
вращаясь к аналогиям с советскими временами, 
если это будет Горбачев, то мы сможем надеяться 
на либерализацию экономики, демократизацию 
страны, открытость миру без особого переходно-
го периода и не потеряем несколько лет.

Если же происходит форс-мажор — Путин 
покидает свой пост не в запланированное вре-
мя, — то, безусловно, возникнет сумбур. Если 
предположить фантастический вариант: Путин 
покидает Кремль в результате дворцового пере-
ворота, то ситуация с демократией в стране 
станет только хуже. Потому что понятно, что на 
переворот способны исключительно силовые 
структуры.

С экономической точки зрения, если вслед 
за Путиным придет человек, который не под-
держивает его консервативных взглядов, а пред-
ставитель рыночных, либеральных подходов, 
то экономика получит серьезный импульс для 
своего развития. Если же это будет охранитель, 
сторонник дальнейшего огосударствления эко-
номики, дальнейшего подавления конкуренции, 
то нас ожидают долгие годы стагнации, сме-
няющиеся эпизодическими кризисами. Что мы, 
собственно, и наблюдаем с 2008 года.

— Экономика действительно настолько 
серьезно зависит от первого лица страны?

— В нашей стране это так: все ловят тот им-
пульс, который дает глава государства. Система 
принятия экономических решений чрезвычайно 

централизована. Наверное, нигде в мире, кроме 
КНДР, такого нет. Все ключевые решения прини-
маются первым лицом. И даже те конкретные во-
просы, на которые правительство или Центробанк 
могут ответить сами, все равно рассматриваются 
с оглядкой на тренд, заданный президентом. 

Дмитрий ГУДКОВ, не‑
зависимый политик:
— Во-первых, конечно, 
ни через какие 6 месяцев 
Путин никуда не уйдет. 
Ни через 6, ни через 36. 
Но никакой трагедии 
для молодого (или на 
тот момент уже не очень 
молодого) поколения не 
случится. Это только в 
Северной Корее, которая 

обрезала себе Интернет, население уверено 
в том, что «есть Ким Чен Ын — есть КНДР, нет 
Ким Чен Ына — нет КНДР». А во всех остальных 
странах, даже с затрудненным доступом к инфор-
мации, разницу между государством и вождем 
понимают хорошо. Посудите сами: ведь даже наш 
убогий телевизор, и тот круглосуточно рассказы-
вает то о Трампе, то о Меркель, то о «какой-нибудь 
мадуре». И сам факт их смены доказывает зрите-
лям, что мир не кончается с завершением чьего 
бы то ни было президентского срока. Отсутствие 
монополии на информацию давным-давно раз-
рушило этот миф. Это в XVIII веке после смерти 
матушки Екатерины по стране могла прокатиться 
волна дворянских инфарктов. А теперь все, как ни 
оболванивай — не выйдет. Знаете, у страны, пере-
жившей мор генсеков, худо-бедно выработался 
иммунитет к этой болезни. И главное: Путин уже 

сейчас устарел — причем прежде всего мораль-
но. Новые поколения — это новые технологии. 
А президента, простите, нет даже в соцсетях, 
у него и смартфона-то нет. Новые поколения — 
это постоянное общение. А президент раз в год 
являет себя миру на фальшивых «прямых линиях». 
Наконец, новые поколения — это равноправие, 
открытые границы, граждане мира. А им навя-
зывают парадигму, в которой граница на замке, 
кругом враги, беспрекословное подчинение и 
строгая иерархия. «Армата» вместо «Теслы» — 
вот он, символ. И что, вы всерьез считаете, что 
молодежи хлебом не корми — дай поштурмовать 
рейхстаг в парке «Патриот», съездить летом не 
дальше Крыма, провести отпуск, воюя на Дон-
бассе, а потом сесть в бульдозер и раздавить 
пару-тройку гусиных тушек? А ведь только это 
Путин молодежи и предлагает. И его образ бу-
дущего ровно такой: сейчас мы раздавили три 
тушки, а завтра раздавим тридцать! И ничего 
другого за кремлевской стеной уже никогда не 
придумают. Так что не бойтесь и не беспокойтесь: 
юность — это возмездие. И естественным врагом 
этой власти стало уже само время. В общем, в 
свое время «Иваси» все правильно спели: «И 
ржавчина точит кремневые ружья и, кажется, 
скоро источит совсем».

Антон ОРЛОВ, пред‑
седатель совета ди‑
ректоров Института 
проблем современной 
политики:
— Сейчас очень трудно 
делать прогнозы о том, 
что произойдет, скорее 
всего, через почти семь 
лет. Мир очень быстро 
меняется. Но очевидно, 
что следующего прези-
дента все будут первое 
время очень вниматель-
но сравнивать с Пути-

ным. И это ляжет на будущего главу государства 
тяжелым психологическим грузом. Что касается 
ФИО будущего президента — это гадание на 
кофейной гуще, но можно предположить, каких 
качеств характера потребует от него страна. 
Это должен быть человек, способный находить 
компромисс с Западом, но при этом яростно 
отстаивающий национальные интересы. То есть 
сильная личность с навыками опытного диплома-
та, способная держать удар и работать в условиях 
постоянного давления. Если страна этого в нем 
не увидит — может начаться шум недовольства, 
который придется или заглушать, или умиро-
творять, или подавлять.

Конечно, имя этой личности будет зависеть 
от того, в каком положении Россия, да и весь 

мир окажется через 6–7 лет, как будут разви-
ваться региональные конфликты. Очевидно, что 
в бюджете США деньги на войну уже заложены, 
и они должны работать. Также не стоит исклю-
чать всевозможных провокаций, по аналогии 
со сбитым турками российским самолетом. 
Уверен: провокации точно будут, причем не 
только военные. Руководству нашей страны 
придется принимать стратегическое решение: 
либо защищать своих союзников, либо нет. И то, 
и другое грозит серьезными последствиями и 
неприятностями. Главное — суметь сохранить 
голову в холоде, но при этом не потерять лицо 
— это движение по лезвию бритвы. 

Сегодня Россия находится в точке бифур-
кации, то есть кризиса. Путин является главным 
стабилизатором. Дальше возможны только два 
варианта: либо состояние системы станет хао-
тичным, либо она перейдет на новый, более вы-
сокий уровень устойчивости. Запад пытается нас 
сбросить на обочину международной политики 
и разрушить экономику — это первый вариант, 
то есть хаос, который может обернуться самыми 
страшными последствиями, вплоть до распада 
страны. Кремль стремится добиться разгово-
ра на равных и восприятия нашей страны как 
державы, с которой необходимо советоваться 
по любым мало-мальски серьезным вопросам, 
происходящим в мире, — это второй вариант, 
новое состояние устойчивости системы. Поэто-
му от того, какими качествами характера будет 
обладать будущий лидер страны, во многом 
зависит путь развития России. 

Валерий РАШКИН, пер‑
вый секретарь мо‑
сковского городского 
комитета КПРФ: 
— Без Путина ни мир, ни 
Россия не перевернут-
ся. Надеюсь, что если 
потрясения и будут, то 
хорошие. Мы видим, 
как за время путинского 
правления деградиро-
вала наша промышлен-
ность, деградировала 
демократия, стали утра-

чиваться понятия честности и порядочности 
во власти и бизнесе, коррупция окончательно 
победила в борьбе с ней. Неважно, сколько 
украдено, если это сделал свой человек. Даже 
если его поймают за руку, как в случае с бывшим 
министром обороны, его не накажут. Наказать 
могут, только если он был не совсем свой.

Безусловно, есть и заслуги, благодаря ко-
торым он останется в истории все-таки как по-
ложительный персонаж. Путин пошел на очень 
сложное, судьбоносное решение по Крыму. Мы 

все его к этому подталкивали, но требовалось 
личное мужество, чтобы решиться.

А с другой стороны, Донбасс он просто 
сдал. Так что личность противоречивая. Осо-
бенно много негатива связано со внутренней 
политикой и экономикой. Путин, что бы ни гово-
рили, не нашел своего курса, а стал достойным 
преемником Ельцина и Гайдара. Он продолжает 
их политику, ничего не меняя в вопросах соци-
альной справедливости, а только наводит дис-
циплину в силовых структурах, чтобы обеспечить 
неукоснительное подчинение нечистоплотной 
власти олигархам и лично Путину — яркому 
представителю капиталистического класса. 
Суды, прокуратура, юриспруденция исходят 
не из моральных норм и требований закона, 
а из представлений Путина о том, как надо. А 
если кто-то хочет добиваться справедливости, 
то пусть об этом расскажет бойцам ОМОН и 
Нацгвардии. 

Теперь о вопросе, будет ли смута после 
Путина. Хочется верить, что в 2024 году борьба 
за власть пройдет в рамках демократических 
избирательных процедур, а силовые структуры 
не станут приводить преемника Путина на трон 
на штыках. Все-таки наша страна прошла через 
эпоху революций, мы знаем, что такое беда и 
гражданская война. А если власть опять попро-
бует навязать преемника, то общество этого не 
поймет, и против него придется применить силу. 
Я думаю, что больше шансов на победу будет у 
кандидатов не от путинской команды, потому 
что общество уже сейчас устало от их курса. А 
Путину совершенно не нужно, чтобы конец его 
карьеры омрачился силовым противостоянием, 
поэтому будет конкурентная борьба с настоя-
щими выборами. 

Историки с огромной долей вероятности 
будут называть первую четверть ХХI века для 
России эпохой Путина. А вот с какой интона‑
цией они станут произносить это словосо‑
четание — зависит от того, как произойдет 
смена президента: с потрясениями или без 
них. Сейчас многие серьезные специалисты 
полагают, что без Путина все сразу рухнет. 
И это далеко не комплимент. Потому что 
комплимент для руководителя — это когда он 
в состоянии выстроить такую схему управ‑
ления, которая способна работать вовсе без 
него. Но пока это не про Путина. У него есть 
еще масса времени на то, чтобы перепла‑
вить институт личности в государственные 
и общественные институты. Но чем дольше 
это будет делаться — тем выше опасность 
того, что Россию без Путина ждут тяжелые 
времена. И если так, то ему самому никто не 
скажет спасибо за проделанную работу.

Михаил ЗУБОВ.

ПОСЛЕ ПУТИНА?
ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ
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Этот ростовчанин — 
счастливчик: его пес 
уцелел. Большинство 
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— Это, видимо, чтобы пробудить 
ваши патриотические чувства и 
совесть, — шучу я.

— Мне предъявляют просто 
невероятное обвинение. Когда я читал его, я не 
знал, что делать. Плакать? Смеяться? Громко воз-
мущаться? Правда, не знаешь, как на такое реа-
гировать. Это как будто быть обвиненным в том, 
что копал тоннель от Лондона до Бомбея. Говорят, 
будто я создал «Платформу» изначально с целью 
хищения бюджетных средств. И с этим — чтобы 
украсть — пришел к президенту. Якобы я орга-
низатор преступного сообщества, созданного 
именно с целью хищения.

А как же тот факт, что 30 раз в году я прово-
дил различные мероприятия?! Что я всегда был 
в публичном пространстве и все работы, что я 
делал, видели люди?!

Я художественный руководитель и не имею 
никакого отношения к экономике. Я в ней ничего 
не понимаю. И для учета денег есть специально 
обученные люди. Но я уверен, что никто никогда 
в «Гоголь-центре» не ставил себе задачу что-то 
украсть.

У меня ощущение дежавю.
— У вас подобное в жизни когда-то уже 

случалось?
— Я про подобное читал. Про то, как люди 

вдруг начали наговаривать на себя, тебя, других 
(видимо, имеет в виду главного бухгалтера «Гоголь-
центра» Нину Масляеву, которая дала показания 
против Серебренникова. — Прим. авт.).

Я думал, что меня похвалят за то, что я делал 
последние три года. А в результате мы про тапочки 
в камере выясняем и про полотенца (Серебренни-
ков попросил выдать ему одноразовые полотенца. 
— Прим. авт.). Все, что творится, это безумие. Я 
хочу написать книгу обо всем этом. Все требует 
осмысления.

— Что именно?
— Глобальная несправедливость. Нужно по-

нять, почему обыденность зла стала возможной.
Меж тем сотрудники ИВС напоминают, что 

нужно быть в любую минуту готовым к выезду. Ни-
кто не знает, когда именно придет за режиссером 
машина — может, прямо сейчас, а может, за 10 
минут до начала суда.

— Меня, наверное, отдельно повезут, как 
особо ценного преступника, — грустно шутит 
Серебренников. — Мое же дело «курируют».

АНТРАКТ
Пока Кирилл Серебренников морально и фи-

зически готовился к суду, стало известно, что в 
деле «Седьмой студии» появился новый фигурант. 
О нем сообщается, что он объявлен в розыск — это 
само по себе на фоне громкого дела звучит дико и 
неприятно. Но если знать, кого «ищут пожарные, 
ищет милиция», то становится совсем страшно. 
Екатерина Воронова — имя этого человека.

В «мирное» время о таких говорят «сущий 
ребенок». Почему? Катя Воронова — выпускница 
театроведческого факультета ГИТИСа (училась у 
Натальи Пивоваровой, которая сейчас покинула 
стены учебного заведения). Вороновой 35 лет, но 
на вид все 16. Маленькая, худенькая, талантливая. 
Полиглот — знает несколько языков, с компьютер-
ными технологиями на «ты». В начале нулевых была 
автором журнала «Театральная жизнь», занималась 
переводами. Вот как, например, характеризует 
Катю Воронову основатель театрального Рунета 
Игорь Овчинников: «Пару лет назад ко мне пришли 

студентки ГИТИСа Катя Воронова и Аня Шалашова. 
Принесли компакт-диск, на котором была записана 
вся существующая в природе информация об 
актрисе Марине Нееловой. Собирали ее добро-
вольно и самостоятельно. Вот так вокруг витает 
множество активных, талантливых, работоспо-
собных, умных людей, которых, дай мне волю, 
завербовал бы на работу». 

Но «завербовал» ее и Шалашову Кирилл Сере-
бренников, у которого чутье на талантливых людей. 
Они с энтузиазмом принялись работать с Сере-
бренниковым, поднимать его новое дело. В какой-
то момент Катя стала отвечать еще и за финансы, 
но такова театральная практика — кто поднимает 
театр, как правило, занимается всем. В новом деле 
всегда не хватает рук, поэтому вполне понятно, 
что девочка подставила плечо. К тому же, не имея 
экономического и юридического образования, она 
вряд ли владела в полном объеме информацией об 
экономической составляющей работы «Седьмой 
студии» и проекта «Платформа».

Говорят, что еще до скандала с «Седьмой 
студией» Воронова уехала на Гоа, таким образом, 
становится понятно, что ни в какие бега она не 
ударилась. Страшно представить, что будет с этой 
девочкой, если она будет нести ответственность за 
чью-то работу, ошибки, расплачиваться за чужую 
халатность. Будет также несправедливо, если ма-
ленький исполнитель попадет в жернова жестокой 
следственной машины, которая не делает разницы 
между рецидивистами, убийцами и теми, кто попал 
под подозрение в преступлениях экономического 
характера. И найдутся ли у Кати Вороновой за-
щитники, столь же преданные и яростные, как у 
основателя «Седьмой студии»?

СУД. 
ДЕЙСТВИЕ 
ВТОРОЕ

Раньше всех в зда-
ние Басманного суда хмурым утром явилась 
наученная горьким опытом пресса. Внутри суда 
медленно и печально нарезал круги адвокат ре-
жиссера Дмитрий Харитонов (кстати, в свое время 
он блестяще справился с делом экс-чиновницы 
Минобороны Евгении Васильевой).

Творческая интеллигенция, которая накануне 
собиралась разнести суд, видимо, в это время 
еще нежилась в постели. Первая партия группы 
поддержки появилась в суде ближе к 11 часам. 
Молодые люди в желтых резиновых сапогах, с 
огромными значками на рюкзаках с логотипом 
«Гоголь-центра» устало поднимались на второй 
этаж (именно тут нашли самый просторный зал) и, 
завидев в коридоре знакомые лица, молча чмокали 
друг друга в щечку, похлопывая по плечу. Также 
молча, встав в круг, доставали свои смартфоны. 

За полчаса до начала заседания прозвучали 
тревожные звоночки — с первого этажа стали до-
носиться истошные крики работников суда:

— Уважаемые! Пожалуйста, покиньте 
здание!

Толпа из партий групп поддержки, впере-
мешку с телеоператорами, создав серьезный 
затор перед турникетом на первом этаже, просто 
игнорировала просьбы.

Осознав всю трагичность ситуации, работни-
ки суда вынесли в коридор телевизор, таким об-
разом организовав прямую трансляцию из зала.

Тем временем еще до начала заседания выяс-
нилось, что Следственный комитет будет просить 
для Серебреникова домашний арест. Впрочем, и 
по этому поводу никакой эйфории не получилось: 
кто-то и так был уверен, что «закрыть побоятся».

Настоящий кошмар начался незадолго до 
начала заседания. В какой-то момент в здание 
перестали пускать людей. Тем не менее у зала 
появлялись все новые лица. В толпе стали мель-
кать свежепорванные платья, оторванные ручки 
от сумок.

— На два шага назад! — кричали 
приставы.

Толпа стояла на месте. И только 
когда один из актеров хорошо постав-
ленным голосом повторил просьбу при-

става, толпа отступила. По накалу стра-
стей все это напоминало как минимум 

процесс над участниками Pussy Riot.
Сначала в коридоре замелькали кепки 

приставов, затем маски спецназа и только 
после этого черная бейсболка и голубой 

total jeans режиссера. Когда обвиняе-
мого вели в зал, толпа заревела...

В клетке Серебренников снял джин-
совую куртку, из-под которой мелькнула 

черная футболка с надписью Run from 
the pigs cops heat.

Подмигнув своим коллегам (к слову, 
в зале находилась звезда фильма «От-

тепель» Виктория Исакова), он отпил из 
бутылки evian, надел очки и стал дожи-

даться начала процесса.
Сначала адвокат пояснил судье, что у 

режиссера на иждивении двое престарелых 
родителей. Так, мать Серебренникова инва-
лид второй группы, а отец пережил инсульт 

и инфаркт. Кроме того, у его подзащитного 
есть квартира на Пречистенке, где тот может 
отбывать домашний арест, в случае если суд 
изберет эту меру пресечения.

А потом защитник попросил принять пору-
чительства. Самым ценным, видимо, оказалось 
письмо от вдовы автора «ГУЛАГа» — Натальи 
Солженицыной, — оно шло вначале. Самыми 
неожиданными же оказались поручительства 
от Филиппа Киркорова и бывших кавээнщиков 
Сергея Слепакова и Сергея Светлакова. Впро-
чем, были и весьма ожидаемые фамилии. Так, 
за режиссера дали поручительства Владимир 
Урин, Андрей Малахов, Александр Калягин, Ев-
гений Миронов, Федор Бондарчук, Константин 
Райкин, Авдотья Смирнова, Иван Ургант, Ксения 
Собчак со своим мужем, Данила Козловский, 
Чулпан Хаматова, Игорь Верник, Константин Ха-
бенский и т.д. Всего порядка 30 поручительств 
были приобщены к материалам дела. 

Следствие, как и ожидалось, попросило 
для режиссера домашний арест до 19 октября, 
без права переписки, общения, свободы пере-
движения. Прежде всего потому, что у Сере-
бренникова есть недвижимость за границей, 
а также вид на жительство в Латвии. Кроме 
того, выяснилось, что обвиняемый просил раз-
решить ему выехать в Штутгарт, где должен был 
поставить оперу. 

На что защита Серебренникова отметила, 
что домашний арест при условии, что его до-
веритель востребованный режиссер, которого 
буквально выдернули со съемок,  — это очень 
жестоко. И попросила для подзащитного залог 
в размере суммы ущерба. 

— Таких денег нет. Но думаю, мы соберем, 
— сказал адвокат. 

Чуть позже он уточнил, что в здании суда 
находится сестра олигарха Михаила Прохорова 
Ирина, «которая готова внести залог в размере 
любой суммы». Когда в зал впустили Прохорову, 
в суд попросили допустить и Юлию Пересильд, 
которую, к слову, прочат в новые возлюбленные 
миллионера Романа Абрамовича.

Тем временем на улице начался настоящий 
митинг. В толпе было замечено множество из-
вестных артистов, писателей, режиссеров.

 — Это апология абсурда, как сказал Брод-
ский, — заявил актер Артур Смольянинов, сидя на 
капоте кем-то неосторожно оставленного автомо-
биля. — Дайте творческим людям спокойно жить 
и работать. Если вор должен сидеть в тюрьме, то 
каждый. Задержание Кирилла не имеет никакого 
отношения к справедливости.

— Мы видим массу спрятанных и открытых 
замков, — сокрушался великий Сергей Юрский. 
— Видим роскошь свадеб...

Его слова утонули в аплодисментах.
Сначала еле слышно, затем все громче 

и чаще толпа стала скандировать: «Кирилл! 
Кирилл!» 

Сам же Кирилл Семенович даже не повел 
бровью. Зато половина того, что говорил сле-
дователь, прошло мимо слушателей — работа в 
суде чуть не остановилась. 

— Я бы хотел, чтобы меня отпустили, пото-
му что я не виноват. Те обвинения, которые мне 
предъявлены, кажутся невероятными, абсурдны-
ми и невозможными, — красиво начал обвиняе-
мый. — Я честно работаю много лет в России, в 
Москве, снимаю фильмы... у меня нет оснований 
бежать или воздействовать. С мая, находясь на 
свободе, я никуда не убегал и всегда по любому 
звонку следователя приезжал — из Бурятии, 
Санкт-Петербурга. Никакого препятствия с моей 
стороны не было, следователям я рассказывал, 
что было, — закончил Серебренников и уточнил, 
что на полученные от государства деньги был 
выпущен проект, «которым он очень гордится», 
а «случаев злоупотребления и злонамеренного 
использования этих денег не было».

— Многие могут подтвердить, что мы делали 
яркие классные мероприятия... Мы отчитались 
в Минкульте и получили благодарность... Я и не 
думал, что окажусь здесь, — говорил режиссер, 
держась за прутья клетки.

Обвиняемый также попросил отпустить 
его под залог «кино доснять и спектакль 
выпустить».

— У меня отобрали все паспорта, и скрыться 
я никуда не могу... Скрываться никогда не входило 
в мой план... домашний арест — жестокая мера, 
не позволяющая мне работать — доделать свою 
работу. Не буду бегать от следствия, я невино-
вный человек, я честный человек, — закончил 
режиссер. 

«Справедливо разобраться» следом попро-
сила у суда и Ирина Прохорова. Она заявила, что 
проектом, который стал основанием для уголов-
ного дела, Серебренников «вывел Россию в число 
театральных держав» и что готова «внести залог, 
чтобы великий человек не сидел в СИЗО», хотя о 
такой суровой море пресечения речи и не шло.

Под занавес Серебренников рассказал о 
своих «невероятных чувствах от этой поддерж-
ки» и попросил прощения за предоставленные 
неудобства.

Но несмотря на «невероятную поддержку» 
и даже возможное безлимитное финансирова-
ние относительной свободы, Серебренникова 
отправили под домашний арест — на Пречи-
стенку. Там он будет находиться до 19 октября. 
Контролировать перемещения Серебренникова 
будут с помощью электронного браслета, который 
обычно крепят на ногу. Кстати, в решении суда 
отмечается, что худрук сможет посещать свой 
театр. Однако это посещение должно быть со-
гласовано со следователями СКР. 

Ева МЕРКАЧЕВА, Дарья ФЕДОТОВА, 
Евгения РУЧКИНА, Марина РАЙКИНА. 

— Купила новый кухонный гарнитур, — по-
ясняет Анна Григорьевна. — Несколько лет назад 
уже делала ребрендинг своей кухни, но за это 
время появилось много новой прогрессивной 
техники. Захотелось оснастить кухню по само-
му последнему слову. Теперь у меня есть даже 
собственный ледогенератор, а духовка имеет 
целых 18 режимов работы. Также установили 
в раковине специальный измельчитель, как в 
американском кино. Старая кухня тоже еще по-
служит. Она переехала к маме на дачу.

Каникулы не прошли даром для Ксаны 
Сергиенко. Во время летней поездки в Ниццу 
девушка набрела на магазин с удивительными 
предметами дизайна. 

— Купила очень красивую вазу и торшер в 
стиле хай-тек. Торшер создает уни-
кальный свет, похожий на закат. 
Очень вдохновляет на написа-
ние новой музыки.

Анна Плетнева за пере-
возку своего сувенира за-
платила в два раза больше 
стоимости покупки.

— По первому образо-
ванию я скульптор. На от-
дыхе решила поработать с 
глиной и освоить гончар-
ное ремесло. Купила в 
Испании настоящий 
антикварный гончар-
ный круг. За то, что-
бы переправить его 
в Москву, пришлось 
заплатить почти в 
два раза больше его 
стоимости, но оно 
того стоило.

М ы с л и  Н а -
деж ды Мейхер-
Грановской сейчас о 
готовящемся спекта-
кле, отсюда и необычные 
покупки:

— Все мои летние 
приобретения были свя-
заны с моим спектаклем, 
главным героем которо-
го является танго. Поис-
кам вещей в стиле танго 
и были посвящены мои 
посещения блошиных 
рынков Европы. И среди 
развалов мне удалось най-
ти настоящую жемчужину в 

прямом смысле этого слова 
— роскошные серьги XIX века 
из крупного жемчуга. Про-

давец отдал мне их за 300 
евро, но знакомый эксперт 
сказал, что их реальная 
стоимость минимум в 10 
раз больше. Вот так мне 

повезло в Италии.
Артистка танцеваль-

ного жанра Анна Делос при-
обрела предмет профессиональной 
необходимости:

— Этим летом я решила-таки 
приобрести переносной пилон (это 
такой танцевальный шест). Меня ча-
сто приглашают танцевать в шоу, на 
большие вечеринки; не всегда там 
есть стационарные пилоны. Теперь 
смогу выступать без оглядки на 
оборудование площадки. Кстати, 

некоторые мои знакомые девуш-
ки, не будучи профессиональными 
танцовщицами, приобрели подоб-
ные пилоны и занимаются дома; 
ставят, так сказать, в домашних 
условиях танцы для своих мужей и 

возлюблен-
ных. Гово-
рят, очень 
«осве-
жает» 
отношения.

Од н а и з 
неожиданных 
для меня покупок 
связана с приобре-
тением комплекта 
нижнего белья цвета 
хаки. Обычно я всегда склонялась к более роман-
тичным цветам: бежевый, голубой, розовый, но 
в этом году не смогла устоять против моды. И 
ощущаю себя в нем невероятно сексуально.

А телеведущая Вероника Романова сде-
лала, пожалуй, самое «летнее» приобретение 
— доску для сноуборда. 

— Как говорится, готовь сани летом. Увле-
клась пару лет назад, не думала, что это се-
рьезно. Поэтому доску брала напрокат, иметь 
свою — удовольствие недешевое. Но в этом 
году поняла: доска должна быть своя! Жду зимы, 
чтобы опробовать.

Наталия Власова сделала долгожданный 
подарок своей дочке: 

— Я купила смешную белую собаку 
Лулу для своей дочки Пелагеи. Померан-
ский шпиц, сногсшибательная прелесть. 
Сейчас ей всего 5 месяцев, весит она 1 кг, 
но ощущение такое, что в нашем доме посе-

лился смерч. Замурованы все выходы из дома, 
изгрызены стулья и зарядные устройства. 

Спит она исключительно на стеклянной 
полке круглого журнального стола, и 

когда, несмотря на все ограничения, 
все-таки сбегает из дома, мы вы-
лавливаем ее на соседних участках 
сачком для рыбы! Но при всем при 
этом мы все ее просто обожаем.

Певица пару дней назад в Мо-
скве приобрела розовый свитшот. 

Также во время летних поездок купила 
спортивную кофту футбольного клуба 

«Барселона», три брошки Сальвадора 
Дали из Фигейроса, веер, картину и пляж-

ные шлепки.
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Кандидат психологических наук Мари-
анна АБРАВИТОВА рассказала о тенденции 
летних покупок и подарков: 

— Существует такое понятие, как сезон-
ность подарков. Конечно, в разные времена 
года они кардинально отличаются друг от 
друга. Начиная от подхода к покупкам и за-
канчивая внутренним ощущением. Летние 
подарки можно разделить на три подвида. 
Первое место мы отдаем подаркам, с ко-
торыми не стоит заморачиваться, потому 
как летом хочется отдохнуть, позагорать и 
тратить время на покупки не входит в планы. 

Но, как ни странно, такой подарок получается 
самым беспроигрышным. Сейчас считается да-
рить деньги — это дурной тон, поэтому зачастую 
это бывает подарочная карточка ювелирного 
магазина, салона косметики или фитнес-клуба. 
Второй блок — это вещи, купленные на рас-
продажах или на блошиных рынках. Иногда при 
виде заманчивой цены ваш соблазн настолько 
велик, что неминуемо вы что-нибудь купите. А 
придя домой, подумаете, что вам эта вещь не 
нужна, хотя она и красивая. И начнете думать, 
кому же вы ее подарите. Третье место среди 
летних покупок — это более продуманные при-
обретения людей, которые готовы потратить 
время на нужные покупки как для себя, так и для 
друзей. Эти подарки касаются различного рода 
увлечений данного человека или его друга. Вот 
это подарок со смыслом и, что всегда радует, 
купленный именно для тебя. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 24 августа 2017 года6

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

9 декабря в Берлине пройдет 30-я тор-
жественная церемония вручения на-
град Европейской киноакадемии. Уже 
известно, что ее лауреатом станет 
российский кинорежиссер Александр 
Сокуров. А среди потенциальных но-
минантов — «Рай» Андрея Кончалов-
ского и «Нелюбовь» Андрея Звягинце-
ва, претендующие на звание «Лучший 
европейский фильм».

Тридцать лет назад в каннском кафе «Фе-
ликс» собрались именитые кинематографисты 
и задумали учредить в противовес американ-
скому «Оскару» новую премию. Назвали ее 
«Феликс». С годами название ушло в прошлое, 
а награда осталась, хотя «Оскара» «завалить» 
так и не удалось. 

Киноакадемия представляет 20 стран и 
насчитывает более трех тысяч членов, кото-
рые и определят своим голосованием судьбу 
картин, вошедших пока в лонг-лист премии. А 
это 51 фильм в игровой секции и 15 — в доку-
ментальной. И в той и в другой — имя Сергея 
Лозницы — уроженца Белоруссии, жившего на 
Украине, получившего образование в Москве 
во ВГИКе, работавшего на Ленинградской сту-
дии документальных фильмов, ныне — жителя 
Германии. Его неигровой фильм «Аустерлиц» 
о музеях, возникших на территории бывших 
немецких концлагерей, представлен в лонг-
листе документального конкурса. А игровая 
картина «Кроткая» по мотивам одноименного 
произведения Достоевского, снимавшаяся в 
Латвии с участием актеров из Екатеринбурга, 

работающих в «Коляда-театре», попала в список 
игрового кино. Формально Россия как произво-
дитель там не представлена. Это производство 
Франции, Германии, Литвы и Нидерландов. 
Но говорят герои на русском языке, да и сам 
фильм о России. 

 На звание «Лучший европейский фильм» 
могут претендовать «Нелюбовь» Андрея Звя-
гинцева, созданная в копродукции России, 
Бельгии, Германии и Франции, а также «Рай» Ан-
дрея Кончаловского — опять-таки копродукция 
России и Германии. Российское участие есть и 
в ленте «Реквием для миссис Джейн» сербского 
режиссера Бояна Вулетича. В числе возможных 
номинантов — «Иней» литовского режиссера 
Шарунаса Бартаса, также учившегося в Москве 
и снявшего картину о вооруженном конфликте 
на востоке Украины в Донецкой области. 

В числе претендентов на звание «Лучший 
европейский фильм» — «Послеобразы» по-
койного польского классика Анджея Вайды, 
«Франц» французского режиссера Франсуа 
Озона, «Happy End» австрийского режиссера 
Михаэля Ханеке, «Моя бабушка Фани Каплан» 
Олены Демьяненко из Украины, «Квадрат» 
шведского режиссера Рубена Остлунда. Год на-
зад в этой номинации победил «Тони Эрдманн» 
немецкого режиссера Марен Аде. 

Напомним, что в 1993 году Никита Ми-
халков получил награду Европейской киноа-
кадемии за фильм «Урга: Территория любви». 
В 2003-м «Возвращение» Андрея Звягинцева 
киноакадемики назвали «Открытием года». 
Дмитрий Певцов стал обладателем «Феликса» 
за роль второго плана (Яков Сомов) в фильме 
«Мать» Глеба Панфилова (1990). В 2016 году 
наградой Европейской киноакадемии отме-
чен российский композитор и дирижер Илья 
Демуцкий за работу над саундтреком к фильму 
«Ученик» Кирилла Серебренникова. 

Уже известно, что награду за выдающий-
ся вклад в мировое кино получит Александр 
Сокуров. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

КОНЧАЛОВСКИЙ И ЗВЯГИНЦЕВ  
ПОД ПРИЦЕЛОМ КИНОАКАДЕМИКОВ
Российские 
кинематографисты 
претендуют  
на европейский 
«Оскара» 

Летние покупки звезд также разнообразны, как и сами 
селебрити. В основном все приобретения происходят в 
долгожданные каникулы. Атмосфера отдыха и безмятеж-
ность способствуют покупкам. Например, певица, бывшая 
солистка «Винтажа» Анна Плетнева привезла из Испании гон-
чарный круг, украинская актриса, бывшая солистка «ВИА 
Гра» Надежда Мейхер-Грановская на итальянской 
барахолке купила уникальные сережки, поэ-
тесса и певица Ксана Сергиенко в Ницце при-
смотрела торшер, танцовщица Анна Делос 
приобрела танцевальный шест, телеведущая 
Вероника Романова — доску для сноуборда, а 
актриса Анна Семенович обновила свою кухню.

ШОП В ЛЕТНЮЮ НОЧЬ
Светские львицы отчитались  

перед читателями «МК»  
о своих покупках

Лично мне совершенно по барабану, а 
был ли мальчик. То есть были или нет 
эти использованные «не по назначе-
нию», а то и уворованные «преступной 
группой, организованной Серебрен-
никовым» (как было заявлено еще до 
суда) то ли 200 миллионов, то ли 70 
миллионов вставших с колен некогда 
деревянных рублей... То есть что-то во-
круг 1 млн евро. Всего-то?! А суеты-то!

То есть — нет, если бы, скажем, мы жили 
в какой-нибудь малахольной Франции, где 
бывшего премьера Фийона, намылившегося в 
президенты, возмущенное сообщество свобод-
ных граждан просто-таки закатало в асфальт за 
какие-то 500 тысяч даже не уворованных евро, 
а выплаченных за несколько (!) лет зарплатой 
единоутробной жене за работу советницей при 
собственном муже... То тогда, конечно, да. 

Кстати, а никто ведь так и не доказал, что 
ночами на супружеском ложе эта Пенелопа не 
давала любимому Франсуа помимо всего осталь-
ного мудрых государственных советов на благо 

процветания родной Пятой республики? А? Но 
ведь укатали ж несчастного. 

Но! Живем мы все-таки не во Франции. И у 
нас жены госчиновников да олигархов, например, 
прослышав про арест режиссера Серебрен-
никова за «нецелево» растраченный миллион, 
попадали, как пить дать, со смеху за борт ро-
скошных яхт. И попадали, стало быть, прямо в пе-
нящиеся белыми игристыми волнами лазурные 
кристальные воды, которые эти яхты бороздят 
круглогодично, даже без перерыва на выход-
ные, с периодическим выкладыванием дольче 
вита в разномастных фейсбуках-инстаграмах и 
прочих гламурных ресурсах... Выкладыванием, 
кстати, совершенно безнаказанным — при не 
то что безразличном отношении, а показатель-
ном безразличии того же СК, прокуратуры и 
прочих госорганов и надзорных институций, 
иногда вдруг с какого-то перепугу вспоминаю-
щих о государственном интересе. Как сейчас с 
Серебренниковым. 

В отличие от жирующих чиновных жен с их 
оплывшими мужьями деятельность режиссера 
принесла еще стране и славу, что в принципе 
нельзя оценить никаким материальным арши-
ном. Много ли такой славы в багаже чиновных 
жен, как и их благоверных? Кроме позора и 
бесчестия...

Славы было бы, кстати, еще больше, успей 
Серебренников выпустить, например, на аванс-
цену Большого своего «Нуреева». Не успел. Не 
дали. Понятно теперь — спешили с задуманным 

арестом в показательной кампании устрашения. 
Вместо славы — еще немного дегтя в бочку по-
зора. Но переполнена же уже!..

Но им по барабану, как и мне, — эти филип-
пики СК. Они хохочут на своих яхтах, смотрят 
новости, тычут в экраны гаджетов пальчиками 
и катаются в конвульсиях по палубам из редких 
пород натурального дерева...

А почему? Да потому! Они в «друзьях» — в 
той самой системе, в которой «принципиальный» 
СК не взирает на лица (не только некоторых гу-
бернаторов, но вот, смотрите, и прославленных 
режиссеров), но в которой есть одна маленькая, 
но существенная загогулина. Если ты в «друзьях», 
то тебе — всё, а так — конечно, и закон, и пыль 
глотать, если что...

Закон — это хорошо. Но это во Франции, 
например. А если вся система в стране работает 
в этой парадигме — «свой — не свой», включая 
применение закона, то вся эта вакханалия с 
бездарным театрализованным арестом видного 
режиссера лично у меня вызывает помимо есте-
ственного омерзения и возмущения желание 
нагло сплагиатить у нелюбимого мной классика 
революционного бунта тов. Ленина название 
одной из его шизофренических писулек — про 
Льва Толстого как зеркала русской револю-
ции. Только, заменив имя Льва Николаевича 
на другого талантливого русского — Кирилла 
Семёновича, — получается в оконцовке уже не 
революция, а вот это самое — коллапс. Впрочем, 
тоже естественный итог.

РЕПЛИКА

Артур 
ГАСПАРЯН

Редактор музыкального 
отдела
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Есть много и таких людей, кто 
верит власти. Они верят, что дело 
только в деньгах и что Серебрен-
ников арестован за воровство; 

даже радуются (забывая собственные проделки) 
и повторяют «вор должен сидеть в тюрьме».

Господа большие начальники, разрешите 
обратиться от имени всех доверчивых. Вопрос 
простой: если Серебренников арестован за 
хищение, если дело только в деньгах, то где сей-
час Иксанов и его организованная группировка 
реконструкторов Большого театра? 

Деятельность этой группировки обошлась 
нам в тысячу раз дороже и привела к тяжелым 
последствиям. Пропали не только деньги (кото-
рые можно выкачать снова из ЖКХ, «Платона», 
тарифов, замораживания пенсий и пр.). Пропала 
навсегда знаменитая акустика, пропало многое, 
даже бронзовые ручки.

Это не голословные упреки. Об ужасающей 
акустике знают все сотрудники Большого. Не 
сумев сдержать огорчения, о ней крайне резко 
высказалась наша знаменитая оперная певица 
Анна Нетребко во время своего недавнего вы-
ступления в Москве. 

А что касается денег — об этом крайне резко 
высказалась Счетная палата РФ. Она сообщила, 
что стоимость реконструкции Большого соста-
вила 35,4 миллиарда рублей. Это в несколько 
раз больше, чем начальная оценка работ. Ау-
диторы утверждают, что стоимость проектных 
работ завышена в 16 раз. Было возбуждено 
уголовное дело. Следователи установили, что 
дирекция театра трижды оплачивала одной и 
той же организации одни и те же работы. На-
пример, за подготовку рабочей документации 
заплатили 58 миллионов. Потом за то же самое 
еще 26 с лишним миллионов. А затем еще 498 
миллионов… 

Вот и скажите: если дело в деньгах, то по-
чему за недоказанные 60 миллионов — арест, 
а за доказанные десятки миллиардов — госу-
дарственные награды? 

К Серебренникову с обыском врывались 
бронированные автоматчики в масках (прези-
дент Путин, как известно, оценил акцию предель-
но кратко: «дураки»). Кто дурак, это еще неиз-
вестно. Но точно, что к Иксанову автоматчики 
в масках не врывались, арестован он не был, а 
сейчас он советник министра культуры и еще 
где-нибудь кому-нибудь чего-нибудь советует. 
Денег нет, но он там держится зачем-то. Доба-
вим: Иксанов тут упоминается исключительно 
для наглядности, ничего личного.

H H H
Песню «Никакой политики — только деньги» 

мы слышим давно.
Когда уничтожали НТВ, президент Путин 

заявил: «Это не политика. Это спор хозяйствую-
щих субъектов». Когда «Дождь» отключали от 
телесетей — это, мол, бизнес… 

Все последние 18 лет мы видим, что не 
в правде сила и не в таланте. Угоден владыке 
— будешь награжден, не угоден — осужден. А 
воровал ли и много ли — значения не имеет.

...Власть искренне заявляет, что дело только 
в деньгах. Потому что, кроме денег, она ничего 
не видит и не понимает. Она не видит людей, она 
видит сметы. Вот здравоохранение — сольем 
больницы, будет выгодно. Вот пенсионеры — 
заморозим, будет выгодно.

Из-за денег убили в тюрьме Магнитско-
го, держали беременную Бахмину, медленной 
смертью уморили Алексаняна. И не было тут 
никакой политики. Просто эти люди кому-то 
очень мешали воровать, мешали забыть про 
воровство.

Читая эту заметку, помните, что 35 миллиар-
дов, утраченных на Большой, это по-нынешнему 
70 миллиардов. Прибавьте самый дорогой, край-
не неудачный и малопригодный стадион «Зенит-
арена», прибавьте грандиозное воровство на 
стратегическом космодроме…

Впрочем, про стадионы и космодромы 
— это музыка навеяла. Мы же говорим об ис-
кусстве. Виолончель Ролдугина стоит 11,5 мил-
лиона долларов. Это же искусство, об этом даже 
президент Путин сказал: «Сергей Павлович 
Ролдугин купил — а он купил, по-моему, две 
скрипки, две виолончели, — это уникальные 
вещи. Последняя, которую он приобрел, — 
около 12 миллионов долларов». 

Сколько стоит — ясно. Откуда столько 
— совсем не ясно. И выяснять не советуем. А 
вступаться за Серебренникова — по совести 
— абсолютно правильно. Но с точки зрения его 
участи... Все эти годы мы видим одно и то же: чем 
громче защищают арестанта знаменитые писа-
тели и артисты, тем злее становятся тюремщики 
и их высокое начальство. Пока это так.

Александр МИНКИН.

НЕ В ДЕНЬГАХ 
НЕСЧАСТЬЕ

АРЕСТ СЕРЕБРЕННИКОВА КАК 
ЗЕРКАЛО РУССКОГО КОЛЛАПСА

Кирилл Серебренников и его 
группа поддержки.

Сергей 
Юрский.

Людмила 
Улицкая.

Юрий 
Колокольников.

Артур 
Смольянинов.

Андрей 
Смирнов.

АПЛОДИСМЕНТЫ, 
ПЕРЕХОДЯЩИЕ...
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Наталия Власова.

Анна Плетнева.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО
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КРОССВОРД

ПРЕСС-ЦЕНТР

АВТОВЗГЛЯД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Наиболее жаркий пояс земного шара. 4. 
Эмблема на фирменном бланке. 10. Непро-
мокаемый материал солдатской плащ-палатки. 
11. Весы, без которых немыслима богиня право-
судия Фемида. 13. Коренной житель Сало-
ников. 14. Военно-полевой колер. 15. Дофин 
по отношению к французскому престолу. 16. 
Металл, «вызывающий» лихорадку. 18. Со-
стояние потери самоконтроля. 20. Ремешок 
для выгуливания четвероногого друга. 22. Ду-
блер актера в опасных трюках. 23. «Офис», что 
требовал захватить Ленин. 24. Тяжелоатлет, 
который выполняет рывок и толчок. 27. Участок 
частот, на которых ведется радиопередача. 30. 
Южный плод, превратившийся в курагу. 32. 
Княжеская дружина. 34. «Меховое» название 
наждачной бумаги. 35. Рынок, где продают 
и покупают старые подержанные вещи. 36. 
Дерево, чей лист «упал» на флаг Канады. 38. 
«Высшая» цель футбольной команды из второго 
дивизиона. 39. Дело, кормящее кустаря. 40. 
Композитор, чью музыку слушают спустя три 
века. 41. Список советских граждан, желавших 
получить квартиры. 42. Способ достижения 
цели путем манипуляции другими людьми.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Безысходность в пьесе с печальным финалом. 
2. Знаменитый Пратер в Вене. 3. Игорный дом 
с рулеткой. 5. Ягодка в бокале с мартини. 6. 
Сторона топора «в роли» молотка. 7. Доктор, ко-
торого засыпали вопросами молодые мамочки. 
8. Стахановец у мартеновской печи. 9. Каждая 
фамилия в избирательном бюллетене. 10. Зим-
няя «опочивальня» медведя. 12. Посуда, которую 
разбивает режиссер в первый съемочный день. 
17. Степной грызун с длинными задними ногами 
и длинным хвостом. 19. Тип темперамента че-
ловека, у которого «мозгам не хватает чувств». 
20. Угодливый льстец. 21. Внезапная сосудистая 
недостаточность с резким падением кровяно-
го давления. 25. Жилой прицеп для семейных 
загородных поездок. 26. Отважный ратник на 
поле корриды. 27. Медленный повтор текста 
«под запись». 28. Пьяный муж, гоняющий жену. 
29. Экзотическая «груша» со вкусом грецкого 
ореха. 31. Гонка взмыленных менеджеров, ста-
рающихся выполнить всю работу до праздников. 
33. Окружной путь при дорожных работах. 34. 
Французская эстрадная песня в стиле кабаре. 
37. Чернокожий красавчик из Гарлема. 38. Еди-
ница объема в названии игры выпивох.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Флорист. 4. Скупщик. 10. Убежище. 11. Визитер. 13. Гусь. 14. Ночь. 15. 
Недотрога. 16. Ладонь. 18. Тряска. 20. Боулинг. 22. Загрузка. 23. Агрессор. 24. Академик. 27. 
Пройдоха. 30. Церковь. 32. Матрас. 34. Скряга. 35. Катамаран. 36. Кекс. 38. Укус. 39. Таблоид. 
40. Красота. 41. Генерал. 42. Таксист.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Флигель. 2. Рябь. 3. Сажень. 5. Климат. 6. Плен. 7. Кальмар. 8. Медовуха. 9. 
Квартира. 10. Усадьба. 12. Родство. 17. Неурядица. 19. Рассадник. 20. Безумец. 21. Гармонь. 
25. Контакт. 26. Кориандр. 27. Площадка. 28. Хозяйка. 29. Смокинг. 31. Рассвет. 33. Скалка. 
34. Сноска. 37. Саке. 38. Утес.

В четверг, 24 августа, в 13.00 в ре-
дакции газеты «Московский комсомолец» 
(улица 1905 года, дом 7, стр. 1) состоится 
пресс-конференция организаторов, членов 
жюри и участников VI Московского фести-
валя российского кино «Будем жить!».

Фестиваль, приуроченный ко Дню рос-
сийского кино и празднованию Дня города 
Москвы, пройдет 27 августа — 9 сентября. 
Цель фестиваля — познакомить москвичей 
и гостей столицы с новыми отечественными 
картинами и их создателями. В разное время 
председателями жюри становились Александр 
Ширвиндт, Владимир Меньшов, Владимир 
Грамматиков. Жюри нынешнего фестиваля 
возглавит режиссер Алексей Учитель. Пре-
зидент кинофестиваля «Будем жить!» — на-
родный артист РФ, председатель Московской 
организации Союза кинематографистов России 
Евгений Герасимов.

Всего на конкурс одного из крупнейших 
отечественных киносмотров подано 420 работ, 
включая игровой полный метр, документальное 

кино, короткометражное кино, анимацию. В 
программу вошли картины-лауреаты «Гран-при» 
фестивалей «Кинотавр», «Окно в Европу», в Кар-
ловых Варах и Выборге и др. Фильмом закры-
тия станет фильм-лауреат приза зрительских 
симпатий 39-го ММКФ «Карп отмороженный» 
Владимира Котта.

В пресс-конференции принимают 
участие:

— президент кинофестиваля «Будем жить!» 
Евгений ГЕРАСИМОВ;

— председатель жюри игровых полноме-
тражных фильмов Алексей УЧИТЕЛЬ;

— председатель жюри игровых ко-
роткометражных фильмов Владимир 
ГРАММАТИКОВ; 

— директор кинофестиваля «Будем жить!» 
Дмитрий ЯКУНИН;

— режиссер, народная артистка РФ Алла 
СУРИКОВА,

а также участники фестиваля. 
Аккредитация: тел./факс 8(495)781-

47-12, e-mail: sos@mk.ru.

расскажет читателям «МК» народный учитель России
Уважаемые читатели «МК»! Накануне нового учебного года у вас есть уникальная 

возможность — задать самые насущные вопросы о подготовке ребенка к школе, занятиях и 
успеваемости одному из признанных профессионалов современной педагогики — лауреату 
премии Президента РФ в области образования, народному учителю России, директору 
Ефиму Лазаревичу РАЧЕВСКОМУ. 

Ефим Лазаревич ответит на ваши вопросы в рамках онлайн-конференции на сайте www.
mk.ru в этот четверг, 24 августа, с 15.00 до 16.00. Также вы можете оставить сообщение в раз-
деле «Гости «МК» в комментариях к анонсу уже сейчас. 

В России вновь фиксируется рост чис-
ла угонов. До разгула банд автоворов 
в 90-е еще далеко, но тенденция, од-
нако, налицо. Сегодня «тачки» вору-
ют нагло и неприкрыто: под покровом 
ночи со дворов, охраняемых стоянок и 
гаражей, в разгар рабочего дня на гла-
зах у безразличной публики, в выход-
ные и праздничные дни со стоянок тор-
говых и развлекательных центров. И 
все благодаря пассивному потворству 
правоохранительной и законодатель-
ной систем, стимулирующих, по сути, 
развитие криминального «бизнеса».

Но всю безнадежность сложившегося по-
ложения вещей ты осознаешь лишь когда сам 
становишься жертвой угонщиков, а до этого 
момента живет вера во вездесущие камеры, 
спутники, биллинги и прочие штучки-дрючки, 
призванные помочь в раскрытии любых пре-
ступлений. И подогревают эту веру «письма 
счастья» от ГИБДД. Открываешь конверт и по-
нимаешь, что «большой брат» знает не только 
на каком участке и с какой скоростью ты ехал, 
но и то, на какой заправке заливал бензин, в 
какой придорожной забегаловке перекусывал 
и под каким кустом справлял нужду. И вот те на: 
как только дело касается розыска похищенного 
транспорта, выясняется, что половина камер — 
муляжи, а другая половина либо смотрит не в 
ту сторону, либо на профилактике...

И это не досужие рассуждения журналиста, 
а свидетельство человека, у которого в конце 
рабочей недели в 11 часов утра со двора дома 
умыкнули пусть и подержанную, но очень люби-
мую иномарку. При звонке в службу 112 минут 
десять ушло на то, чтобы растолковать барышне 
на том конце провода, что я не маразматик, по-
забывший, в каком дворе припарковал авто, что 
нахожусь в трезвом уме и полон уверенности, что 
пропажа транспортного средства — не происки 
столичной службы эвакуации...

СЛЕДСТВИЕ ВЕДУТ... 
СЕКРЕТАРИ
Вскоре, видимо, для охраны места пре-

ступления, подоспел наряд ППС. Ну а минут 
через сорок прибыл следователь со свитой. 
Фотографии, расспросы, бесконечная писанина 
заявлений, объяснений, опрос околоподъездных 
бабушек. В общем, где-то к 16.00 бюрократия 
закончилась. А вот какие-либо другие действия, 
реально нацеленные на розыск похищенного 
имущества, увы, не начались. 

Что в моем понимании должны были пред-
принять сыскари? Ну, хотя бы поднять записи 
с камер, установленных на подъездах и кры-
шах домов, и по этим камерам проследить, в 
каком направлении уехала машина... Но нет. 
Во-первых, пятница, а в этот день недели, как 
известно, нет таких дел, которые нельзя было 
бы перенести на понедельник. Во-вторых, кроме 
угнанной машины на следователе только в этот 
день повисли воровство зеркал с «Мицубиши 
Паджеро», отжатые по беспределу у подростка и 
женщины мобильники, две квартирные кражи... 
Стало очевидно, что работа следователя и его 
коллег сводится не к практическим действиям, а 
лишь к написанию бумажек и взятию объяснений 
с «терпил». То есть по сути — к секретарской 
работе.

Все выходные мы с друзьями без устали 
объезжали соседние дворы и районы в надежде 
наткнуться на похищенное авто, ведь злоумыш-
ленники нередко на несколько дней бросают 
машину на отстой неподалеку от места пре-
ступления. Увы, тщетно. 

ГАИШНИКИ БЕЗ «ГЛАЗ»
После общения со следователем в поне-

дельник стало очевидно, что максимум, на что он 
способен в рамках системы, в которой трудится, 
— это отправить запрос в ГИБДД. Тогда сам 
стал подключать имеющиеся связи, благодаря 
которым удалось в этот же день посмотреть за-
писи с видеокамер, установленных на крышах 
домов, и понять, что угонщик, не боясь реакции 
прохожих, разбил заднее окно, меньше чем за 
минуту обезвредил сигнализацию со штатным 
иммобилайзером, завел машину и неспешно 
уехал на ней по Рязанскому проспекту в область. 
По линии ГАИ выяснил, что через гаишные каме-
ры ни Москвы, ни Московской области данное 
авто не проходило в этот день ни разу, хотя к 
госномерам угонщик не прикасался. 

Замечу здесь, что все эти действия я со-
вершил практически незаконно, потому что по 
правилам МВД для просмотра записей с каждой 
камеры сотрудник полиции, а никак не граж-
данское лицо, должен составлять специальный 
запрос, завизировать его у руководящих товари-
щей и только после этого начинать действовать. 
Однако на эту процедуру может уйти до трех-
пяти дней, когда машина будет уже разобрана, 
или уйдет в ближнее зарубежье, или обретет 
новую жизнь под чужими документами.

При этом в процессе своего собственного 
расследования я выяснил, что, оказывается, ра-
ботающих гаишных камер, способных считывать 
номера и прогонять их по базе данных (так на-
зываемая система «Поток»), можно пересчитать 
по пальцам одной руки. Да чего уж там — до-
статочно одного пальца! Если ехать по дублеру 
Рязанки, то там нет ни одной камеры; вылетной 
пост ДПС, который раньше был на пересечении 
с МКАД, стерт с лица земли, а вместе с ним 
убрали оттуда и «Поток». На Лермонтовском 
проспекте нет ни одной гаишной камеры, а на 
весь Октябрьский проспект (это Люберцы) каме-
ра всего одна, да и та ввиду большого трафика 
технически не способна обработать и 70% по-
павших в ее объектив номеров. Остальные же 
«электронные глаза», направленные на дорогу, 
либо муляжи, либо по техническим причинам 
не работают.

КАК 
ВОСКРЕСАЮТ 
МАШИНЫ
Полученной ин-

формацией поделил-
ся со следователем, 
который был немало 
удивлен, что за столь 
короткий срок граж-
данскому лицу удалось 
добыть такие сведения. 
У него же, повторимся, 
дело зависло на этапе 
согласования с выше-
стоящим руководством 
получения доступа к данным 
с камер. В этот самый момент 
надежда, что автомобиль найдут, 
полностью пропала.

И я точно знаю, что машину никогда 
бы не нашли. У автоворов схема отработана: 
после угона авто на неделю прячут в отстойник, 
дабы убедиться в отсутствии установленных на 
ней «жучков». Затем за ней приезжает барыга, 
который перегоняет машину на «дальний кор-
дон», где ее «перекошмаривают» под имею-
щиеся документы от похожего т/с, попавшего 
в ДТП (обычно с аварийного авто вырезается 
часть кузова, где набит номер, и вваривается на 
угнанную машину). Таким образом и воскресают 
сгоревшие или «тотальные» машины.

ИЩЕЙКИ ВЫХОДЯТ НА СЛЕД
Но один знакомый свел с бывшими операми, 

которых «выплюнула» из своих рядов рефор-
мированная правоохранительная система. Их 
рекомендовали как «сыщиков от бога», которым 
дай точные приметы муравья — и они приведут 
его в наручниках через пару дней. Верилось в 
это с трудом, но знакомый настаивал, что ребята 
находят 99% машин, по розыску которых к ним 
обратились. Главное, чтобы с момента угона 
прошло не более трех дней. За свои услуги 
следопыты берут вознаграждение в размере 
половины цены похищенного транспорта, но 
не менее 300 000 рублей. То есть владельцу 
подержанных «Жигулей» обращаться к ним за 
помощью экономически бессмысленно, а вот 
если вы до недавнего времени были хозяином 
приличного не застрахованного по КАСКО авто, 
то игра стоит свеч.

Не буду долго рассусоливать: они подняли 
записи с городских камер, по которым отследили 
машину до границы с Московской областью. За-
тем подключились благодаря связям с бывшими 
коллегами к областным комплексам фиксации 

и выяснили, что машина уехала в Лыткарино, 
где возле одного из продуктовых магазинов 
злодеи стали менять номера. Поехали на ме-

сто и просмотрели записи с магазинных 
камер, благодаря чему выясни-

ли, на каких номерах авто 
поехало дальше. Но на 

одной из лыткаринских 
улиц машина оконча-

тельно потерялась 
— явно встала на 

отстой.
В течение 

дня, методично 
обходя двор за 
двором, част-
ные сыщики 
обнаружили 
«трофей», 

фотографии 
которого при-

слали мне на 
телефон. Номера 

висят другие (спе-
реди — волгоград-

ские, сзади — под-
московные), но свою-то 

«ласточку» по характерным 
приметам узнаешь из тысячи. 

Чтобы получить адрес нахождения 
авто, нужно перечислить на карточку оговорен-
ную сумму, после чего получить точный адрес. 
При этом до приезда владельца пинкертоны 
присматривали за «найденышем». Затем объ-
яснили, куда нужно звонить, что говорить и как 
действовать дальше.

ПАССИВНЫЙ РОЗЫСК
Фантастика? Нет. Просто пример хорошей 

работы, которую не в состоянии делать полиция. 

За несколько дней, что прошли с момента про-
пажи машины до момента ее обнаружения, офи-
циальные органы успели только приобщить к 
делу пару бумажек и 30-секундное видео, снятое 
камерой с крыши дома, где видно, как кто-то 
разбивает стекло, садится в авто и уезжает в не-
известном направлении. Теперь я точно знаю, что 
отечественная полиция если и способна найти 
угнанный автомобиль, то он будет либо впеча-
танный злодеями в столб, либо сгорит дотла. То 
есть найдут тогда, когда он найдется сам.

Прошу понять правильно: я вовсе не глум-
люсь над сотрудниками полиции за их профес-
сиональную недееспособность. Нюанс в том, что 
они работают в системе, которая от них требует 
не возврата собственности гражданам, а совер-
шенно иного. Что видно по моему делу. Машина 
найдена, и я чертовски доволен. Но вот служивым 
от этого ни горячо, ни холодно, ведь преступле-
ние не раскрыто, а значит, для них это «висяк». 
А вот если задержать подростка, попавшегося 
по дурке на угоне машины, и навесить на него 
все автокражи района, случившиеся в этом году, 
то благодарственные грамоты, материальные 
поощрения и новые звезды на погонах гаран-
тированы. И плевать, что 30 автовладельцев 
(с приставкой «экс») так и остались ни с чем. 
Очевидно, что заниматься розысками угнанного 
автомобиля, украденного мобильного телефона 
или имущества из обнесенной форточником 
квартиры полицейские никогда и не будут, потому 
как от них этого не требует система.

Более того, если руководство узнает, что 
опер занимается не поимкой автовора, а розы-
ском похищенной машины, его подвергнут дис-
циплинарному взысканию, а то и вовсе обвинят в 
коррупции и с треском вытурят из органов. А то, 
насколько хорошо работает оперативник, руко-
водство оценивает исключительно по бумажкам, 
подшитым к делу. Вот потому вместо реальных 
дел сотрудники полиции строчат лишь рапорты 
(а называя вещи своими именами — пишут сочи-
нения) про то, какие следственные мероприятия 
они проводят в рамках того или иного дела. И не 
беда, что к реальному положению вещей это не 
имеет никакого отношения.

Но окончательно добила и полностью разо-
чаровала в полиции ситуация со снятием машины 
с розыска и вызволением ее со стоянки ОВД. 

Перво-наперво нужно пройти экспертизу, 
чтобы криминалист задокументировал, пере-
бивались номера или нет. Запись на сие меро-
приятие аж на две недели вперед. Еще неделя 
у правоохранителей ушла на то, чтобы забрать 
готовое заключение. Еще несколько дней дли-
лась эпопея с подачей какой-то бумаги в главк 
на снятие машины с розыска. Самое смешное 
(хотя что тут смешного?), что зачастую волокита 
случалась из-за... отсутствия бумаги для прин-
тера или внезапно закончившегося тонера. А 
чтобы получить такие банальные расходники, 
служивым надо пройти через все круги бюро-
кратического ада. Чтобы ускорить процесс, при-
шлось подарить им пачку бумаги.

ГЛОНАСС ПРОТИВ 
БАНДИТОВ
Между тем власти делают все, чтобы пре-

вратить жизнь бандитов в малину. Начать хотя 
бы с того, что автомобильный двигатель стал 
обыкновенной запчастью, а потому идентифи-
кационный номер мотора при регистрационных 
действиях не проверяется. И чтобы легализо-
вать краденую машину, достаточно перебить 
VIN-номер, что для асов своего дела — плевое 
мероприятие.

Под благовидным предлогом (дескать, 
слабая эффективность) ликвидированы ста-
ционарные посты ДПС, каждый из которых был 
оснащен системой «Поток», которая худо-бедно, 
но вносила свою лепту в борьбу с угонами. Да и 
проверка машин на таких постах была вдумчивой 
и всесторонней.

В свое время была идея напылять на детали 
автомобиля микроскопические метки с уни-
кальными номерами, благодаря которым можно 
идентифицировать не только автомобиль, но и 
отдельные его запчасти. Но проект по каким-то 
причинам свернули.

Система ЭРА-ГЛОНАСС имеет большой 
потенциал по части борьбы с автоворовством. 
По сути, каждый автомобиль, оснащенный ею, 
имеет «жучок», с помощью которого компе-
тентные органы могут в любое время дня и 
ночи определить местоположение машины, 
прослушивать и записывать разговоры людей, 
находящихся в салоне. Однако ориентировать 
систему ГЛОНАСС на борьбу с угонами никто 
не спешит.

Дмитрий ЗЛЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36.

❑ книги, значки, открытки, 
монеты  б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

предлагаю

ПРИВЛЕКАТЕЛЬНАЯ 
БЛОНДИНКА

58 лет (выгляжу моложе), рост 168 см. 
познакомится с мужчиной, желающим

создать маленькую дружную семью.
8-495-675-75-78, Татьяна

❑ мечтаете встретить свою 
любовь?
Звоните- подберу пару! 
т. 8-977-814-25-50

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ центр юридической 
помощи.
Адвокаты.
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых ЮГО-ЗАПАД 
т. 8-968-391-79-62

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых  т. 8-966-093-97-98
❑ отдых! 

т. 8-985-308-90-56
❑ расслабление 

т. 8-925-128-25-99
❑ релакс  м. "Отрадное" 

т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

❑ аттестат о среднем общем 
образовании от 2014 г., 
выданный МБОУ СОШ 
№ 12 (гор. Балашиха) 
на имя Шталева Лидия 
Святославовна,
считать недействительным

ТОЛЬКО В АВГУСТЕ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2018 ГОД!
Только в августе для вас выгодные условия подписки на 2018 год на издания «МК»  

в редакционных подписных пунктах и на почте.

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах «МК» для оформ-
ления льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь‑
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
р-н Восточное Дегунино, ул. 800‑летия Москвы, д. 24, 
у маг. «Пятерочка»
р-н Хорошёво-Мнёвники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, корп. 1, у входа в сквер
р-н Марьино, Новочеркасский бульвар, д. 41, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка»
р-н Коньково, ул. Миклухо‑Маклая, 27а, к/т «Витязь»
25 августа с 8.00 до 20.00
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
27 августа с 10.00 до 16.00
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
Крюковская площадь, на автостоянке
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4,  
у ТЦ «Марина»
28 августа с 8.00 до 20.00
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1  
р-н Раменки, Мичуринский проспект, д. 44,  
у маг. «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00, 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Коломенская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Судостроительную д. 3/2 

м «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
выход на ул. Донскую, д. 1, у ресторана «Ереван»
м. «Орехово» (северный вестибюль),  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Планерная» (первый вестибюль),  
выход на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол» (восточный вестибюль),  
у выхода на Ленинградский пр‑т., д. 74  
(около «Шоколадницы»)
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе к р‑ну «Макдоналдс» 
м. «Чистые пруды», выход к трамвайным путям, 
Мясницкие ворота
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер» 
м. «Ясенево» (северный вестибюль),  
выход на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3
С 1 сентября
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3,  
у м‑на «Пятерочка»

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
25, 26 и 27 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. Вход 
через 1‑й или 2‑й КПП, далее по территории музея‑
заповедника до Ярмарочной площади (от к/т «Орбита» 
ходит бесплатный автобус). Место «МК» Б-3.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
26 августа с 9.00 до 15.00
ПУШКИНО, Центральный парк культуры и отдыха
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская площадь, у Сбербанка
СТУПИНО, площадь Ленина, в «Городке СМИ»
ЩЕЛКОВО, городской парк культуры и отдыха
26 августа с 10.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
КЛИН, ул. Мира, д. 32,  
на парковке у парка «Сестрорецкий»

ПОДПИСКА НА XV МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ ПРЕССЫ
26 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Парк Победы», Поклонная гора
Книги, диски, пригласительные билеты на Московский 
фестиваль кино, приятный подарок тем, кто подпишет‑
ся на «МК» в этот день!

ПЯТЬ ЗОЛОТЫХ ПРАВИЛ,  
КАК ПОДГОТОВИТЬ РЕБЕНКА К ШКОЛЕ,

АЛЕКСЕЙ УЧИТЕЛЬ ВОЗГЛАВИТ ЖЮРИ КИНОФЕСТИВАЛЯ

ВНЕ ЗОНЫ РОЗЫСКА
Как найти угнанный 
автомобиль за пару 
дней, не обращаясь  
в полицию
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РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Автовыкуп

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Срочный выкуп любых автомобилей. Выплата 
в день оформления, без последующих 

технических претензий. Деньги под залог 
автомобиля — Автоломбард. Деньги под залог 

ПТС — Автозалог. Помощь в ГИБДД

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%



В четверг, 24 августа, в 19.00 по Мо-
скве в Монако пройдет жеребьевка 
группового этапа Лиги чемпионов. Ког-
да писалась эта заметка, были извест-
ны имена 27 из 32 клубов, что примут 
участие в основной сетке главного ев-
ропейского клубного турнира по футбо-
лу, а самым злободневным вопросом 
оставалось: достанется ли ЦСКА путев-
ка в финальный раунд? 

Ответ на этот вопрос уже известен тем, 
кто держит данный газетный номер в руках, но 
предположить, какой результат жребия мог бы 
оказаться благоприятным, а какой неудачным 
для получившего прямую проходку в групповой 
раунд на правах чемпиона «Спартака» и для 
пробивавшегося в финальную пульку через 
квалификацию ЦСКА, можно было и за день 
до праздничной церемонии. Так шары с чьими 
именами от Франческо Тотти и Андрея Шевченко, 
которым доверено провести жеребьевку, были 
бы удачей, а какие сродни приговору? Об этом 
и поговорим. 

Итак, мы имеем четыре корзины, по кото‑
рым и будут распределены при жеребьевке все 
32 претендента на участие в финале Лиги чем‑
пионов, который состоится 26 мая 2018 года на 
стадионе «Олимпийский» в Киеве. В корзине под 
номером один будут посеяны действующий об‑
ладатель трофея, которым является мадридский 
«Реал», и семь чемпионов лучших по рейтингу 
УЕФА национальных ассоциаций. Места в группах 
два, три и четыре распределены в соответствии 
с рейтингом остальных 24 участников группового 
этапа. Состав практически всех корзин опреде‑
лен. Исключение составляет лишь первое место в 
корзине №3, которое займет либо «Селтик», либо 
имеющий более высокий рейтинг «Ливерпуль», 
которому еще необходимо дожать в ночь со среды 
на четверг «Хоффенхайм». Победители остальных 
четырех пар, что сражались за последние путевки 
в заключительный игровой день квалификации, 
в любом случае попадают в 4‑ю корзину.

Корзины
1-я корзина: «Реал» (Испания), «Бавария» 

(Германия), «Челси» (Англия), «Ювентус» (Италия), 
«Бенфика» (Португалия), «Монако» (Франция), 
«Спартак» (Россия), «Шахтер» (Украина).

2-я корзина: «Барселона» (Испания), «Ат‑
летико» (Испания), ПСЖ (Франция), «Боруссия» 
(Германия), «Севилья» (Испания), «Манчестер 
Сити» (Англия), «Порту» (Португалия), «Манче‑
стер Юнайтед» (Англия).

3-я корзина: «Наполи» (Италия), «Тоттен‑
хэм» (Англия), «Базель» (Швейцария), «Олим‑
пиакос» (Греция), «Андерлехт» (Бельгия), «Рома» 
(Италия), «Бешикташ» (Турция), «Селтик» (Шот‑
ландия) / «Ливерпуль» (Англия).

4-я корзина: «Фейеноорд» (Голландия), 
«Марибор» (Словения), «Лейпциг» (Германия), 
ЦСКА (Россия) / «Янг Бойз» (Швейцария)*, «Ко‑
пенгаген» (Дания) / «Карабах» (Азербайджан), 
АПОЭЛ (Кипр) / «Славия» (Чехия), «Спортинг» 
(Португалия) / «Стяуа» (Румыния), «Селтик» (Шот‑
ландия) / «Хоффенхайм» (Германия).

* Матчи ЦСКА — «Янг Бойз», «Копенгаген» — 
«Карабах», АПОЭЛ — «Славия», «Спортинг» — 
«Стяуа» и «Ливерпуль» — «Хоффенхайм» на мо-
мент подписания номера не начались.

В ходе жеребьевки представляющие одну 
национальную федерацию команды разво‑
дятся по разным группам. «Спартак» и ЦСКА 
не могут попасть в одну группу с украинским 
«Шахтером».

Варианты
Начнем по старшинству, со «Спартака». 

Посеянный в первой корзине чемпион России 
избежит встречи как минимум с одним грандом 
точно, а вот из корзины №2 выбрать лучший и 

худший варианты совсем несложно. Математи‑
чески наиболее вероятным (почти 50 процентов) 
представляется вариант с испанским соперни‑
ком — клубов из примеры в этой компании аж 
три, а учитывая, что «Реал» с ними встретиться не 
может, то и шансы попасть именно на испанский 
клуб у «Спартака» возрастают. Трио с Пиреней‑
ского полуострова закалено в еврокубковых 
боях: «Севилья» чуть ли не на постоянной основе 
прибрала к рукам в последние годы Лигу Европы, 
а «Атлетико» и «Барселона» — завсегдатаи фи‑
налов и близких к ним стадий Лиги чемпионов. 
Так что встречаться ни с кем из них не хотелось 
бы. Особняком стоят каталонцы, обладающие, 
возможно, лучшим подбором игроков в мире на 
клубном уровне. Так что к наиболее неудобным 
соперникам отнесем именно «Барсу».

Из 3‑й корзины для красно‑белых наиболее 
предпочтительным вариантом представляется 
пусть и боевой, но далеко не самый классный 
«Селтик», но скорее всего шотландцев потеснит 
в 4‑ю корзину «Ливерпуль», так что выбирать 
соперника «Спартаку» Тотти и Шевченко при‑
дется из других вариантов. На бумаге «вкус‑
ными» выглядят «Олимпиакос», «Бешикташ» и 
«Андерлехт». Но у турок и греков есть бесспор‑
ный козырь над бельгийцами, который выбить не 
удастся ни при каком раскладе, — сумасшедшие 
болельщики, способные превратить в ад визит 
на их домашнюю арену любого соперника. Так 
что при прочих равных выбираем «Андерлехт». 
Забегая вперед, отметим, что для ЦСКА выбор 
благоприятного соперника из этой корзины про‑
ходит по идентичному сценарию.

Выбор из заключительной восьмерки для 
команды Массимо Карреры тоже не самый слож‑
ный: победитель пары «Карабах» — «Копенгаген» 
выглядит привлекательным вариантом. Самым 
неприятным соперником может оказаться «Фей‑
еноорд». Голландский чемпион не за красивые 
глаза получил прямую путевку в групповой этап. 
Обычно хотя бы один представитель оранжевой 
страны в евросезоне себя проявляет, а драться 
эта команда обязательно будет за нечто боль‑
шее, чем третье место.

Пробежавшись по всем корзинам, сделать 
выбор для ЦСКА уже гораздо проще. В первой 
самым опасным соперником выглядит действую‑
щий обладатель Кубка чемпионов — мадрид‑
ский «Реал», пребывающий в последнее время 
в превосходной форме. Учитывая, что по на‑
циональному признаку достаться в противники 
армейцам не может ни «Спартак», ни «Шахтер», 
единственным удобоваримым вариантом оста‑
ется «Бенфика».

Продолжаем рассматривать наихудший 
вариант. При попадании на «Реал» из второй кор‑
зины красно‑синим точно не достанется кто‑то из 
испанского трио, что уже неплохо. Но остаются 
Париж, Дортмунд и два Манчестера. Самым 
неприятным вариантом из 3‑й корзины пред‑
ставляется «Тоттенхэм», которого букмекеры на‑
зывают в числе фаворитов на ближайший сезон 
в английской премьер‑лиге. Именно «шпор» и 
именуем наихудшим вариантом. А раз два ан‑
глийских клуба в группе одновременно оказаться 
не могут, то МЮ и МС из корзины №2 исключаем 
из списка нежелательных соперников. Остают‑
ся «Боруссия» и ПСЖ. И, пожалуй, французы, 
укрепившие свои атакующие ряды Неймаром 
и уже который год не без оснований штурмую‑
щие лигочемпионские высоты, представляются 
менее предпочтительным вариантом.

Что касается удачного жребия, то раз мы 
уже взяли из первой корзины «Бенфику», то из 
второй «Порту» пригласить не получится. От‑
брасываем фаворитов ЛЧ из этой восьмерки, к 
коим относятся по сути все, за исключение МЮ и 
«Севильи», множим это все на неприятный игро‑
вой стиль испанцев и получаем, что действую‑
щий победитель Лиги Европы под руководством 
самого успешного еврокубкового тренера Жозе 
Моуриньо — самый приемлемый жребий.

Александр ПОКАЧУЕВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 24.08.2017
1 USD — 59,1312; 1 EURO — 69,5619.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Хорхе Луис Борхес (1899–1986), писатель 
и поэт
А лексей Демидов  (1987), ак тер и 
радиоведущий
Ольга Завьялова (1972), лыжница, двукратная 
чемпионка мира
Пауло Коэльо (1947), писатель («Алхимик»)
Саули Нийнистё (1948), президент 
Финляндии
Юрий Севидов (1942–2010), футболист, тре‑
нер, спортивный обозреватель
Стивен Фрай (1957), актер, писатель, 
драматург
Вячеслав Яновский (1957), боксер, олимпий‑
ский чемпион

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, се‑
годня температура ночью в Москве 14…16°, 
днем в Москве 18…20°. Облачно, в отдельных 
районах гроза; ночью дождь, местами сильный; 
днем дождь, ветер южный, 7–12 м/с, местами 
порывы 15–20 м/с.
Восход Солнца — 5.16, заход Солнца — 19.46, 
долгота дня — 14.30.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито‑
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК
День независимости Украины.
День вафель в США.
1542 г. — испанский конкистадор Франсиско 
де Орельяна открыл устье Амазонки, назвав 
ее так, потому что на его экспедицию напали 
индейские женщины‑воины.
1572 г. — в ночь под праздник Святого Варфо‑
ломея в Париже началась массовая расправа 
католиков с протестантами‑гугенотами.

1812 г. — экспедиция швейцарского археолога 
Ж.Бурхардта обнаружила руины древнего го‑
рода Петры, в котором, по преданию, Моисей 
добыл воду из скалы. 
1917 г. — США заявили о предоставлении Вре‑
менному правительству России займа в 100 
млн долларов.
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СпОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

пРАЗДНИК

Лига чемпионов УЕФА
ПЕРВЫЙ 
ПАС

Лев РОССОШИК,  
член наблюдательного совета 
Всероссийской федерации 
волейбола

— Почему сидите и ничего не 
делаете?! 
— Все, что не делается, — все к 
лучшему!

— А меня с детства пугали, что если я 
паспорт потеряю, то на него наоформ-
ляют кредитов, поженят и продадут в 
рабство. 
— Со мной все так и случилось, только 
я паспорта не терял.

— Любимый, я хочу, чтобы ты унижал 
меня в постели!
— Ладно. Э-э-э... для девушки у тебя 
слишком грязный пододеяльник!

Однажды у мудреца спросили, смо-
гут ли деньги сделать его счастливее. 
«Ладно, давай сюда свою зачетку», — 
ответил мудрец.

Она: 
— Тебе пиво, получается, дороже, 
чем я? 
Он: 
— Нет, пиво получается дешевле, чем 
ты!
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА  
АНЕКДОТОВ «мК»

Поэтому так важно не просто заботиться о 
своей мужской энергии, а делать это правильно! 
Отличным помощником для мужчин может стать 
НормаПрост. 

Столкнувшись с проблемами в этой сфере, 
мужчины зачастую бросаются из одной крайности в 
другую. Либо обращаются к опасным стимуляторам, 
либо остаются с проблемой один на один, замыка-
ются в себе, избегают женщин — а это приводит 
к осложнениям, прежде всего к стремительному 
биологическому старению организма. Человек по-
падает в замкнутый круг. Выйти из него и может 
помочь НормаПрост!

Первое и главное — это полностью натуральное 
средство, не создающее рисков для организма. 
Второе — НормаПрост в комплексном применении 
создает стимулирующий эффект, не являясь сти-
мулятором в привычном понимании этого слова. 
Третье — НормаПрост оказывает положительное 
воздействие не только на все аспекты полового акта, 
но и на причины возникшей ситуации. Четвертое 

— его воздействие длительное, принимать его по-
стоянно не придется. 

Именно с возрастом необходимо особенно 
бережно относиться к своему организму — а именно 
таким воздействием и отличается НормаПрост. Его 
можно использовать по трем направлениям. Во-
первых, НормаПрост способствует поддержанию 
эрекции. Во-вторых, в комплексном применении 
способствует выработке собственного тестостерона. 
В-третьих, уже после 40 поддержка необходима 
каждому мужчине, ведь именно в этом возрасте 
начинается гормональная перестройка. 

НормаПрост нужен всем мужчинам, которые 
хотят сохранить мужскую силу до самых преклонных 
лет. А разве бывают мужчины, которые бы этого не 
хотели? Его эффект сохраняется надолго, ведь он 
способствует устранению не только самой пробле-
мы, но и причин ее возникновения. 

Сделайте шаг навстречу своей мужской 
силе прямо сейчас! Звоните, наш телефон 

8-800-555-70-10

Все ответы — в области именно сексуаль-
ной активности мужчин. От этого зависит 
психологический комфорт, уверенность 
в себе, успехи в личной жизни, это да-
рит радость, незабываемые ощущения, 
делает жизнь яркой. Это известно каж-
дому. Но есть и другой аспект — физио-
логический. Как только мужчина теряет 
возможность регулярной сексуальной 
жизни, неотвратимо включается меха-
низм стремительного старения орга-
низма. Ведь тестостерон — это главный 
мужской гормон! Именно он — залог не 
только мужественности, но и хорошего 
самочувствия, молодости, долголетия!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
РЕКЛАМА

КАК ПОДДЕРЖАТЬ 
МУЖСКУЮ СИЛУ?
Почему один мужчина до 
преклонных лет сохраняет 
возможности в этой 
области, а другой забывает 
о них уже после 50?

В эту субботу, 26 августа, в парке Победы 
на Поклонной горе пройдет 15-й, юби-
лейный Московский фестиваль прессы! 
В нем примут участие более 60 ведущих 
издательских компаний страны. Ну а 
главными гостями праздника, конечно, 
будете вы, наши уважаемые читатели 
и подписчики! На один день простран-
ство на Поклонной горе превратится в 
красочный медиагород из 5 тематиче-
ских кварталов — делового, спортивно-
оздоровительного, литературного, дет-
ского, развлекательного, — отражающих 
самые популярные рубрики газет и жур-
налов. «Московский комсомолец» по 
традиции порадует москвичей льготной 
подпиской на свои издания, также вас 
ждет захватывающая встреча с обозре-
вателем «МК», правозащитницей Евой 
Меркачевой!

В течение всего дня на территории главного 
«Бизнес-кластера» общественно‑политические 
СМИ будут проводить мастер‑классы, конкурсы 
с читателями, разыгрывать призы. Здесь же со‑
стоится большой музыкальный фестиваль. Шатры 
«Московского комсомольца» встретят гостей у 
самого входа в деловую зону (ст.м. «Парк Победы», 
Поклонная гора). С 10.00 до 16.00 все желающие 
смогут оформить в них льготную подписку на 
«МК», а также получить бесплатно газеты и жур‑
налы издательского дома и памятный сувенир 
от редакции. С 10.00 до 12.00 мы дарим нашим 
читателям замечательную возможность сделать 
бесплатный дружеский шарж у карикатуриста 
Адольфа СКОТАРЕНКО! Днем в Большом па‑
вильоне «Бизнес‑кластера» состоится мастер‑
класс от лауреата премии Правительства РФ, 
обладательницы звания «Золотое перо России» 
Евы МЕРКАЧЕВОЙ (на фото) — «Самые громкие 
расследования в отношении предпринимателей 
в современной России».

В книжной зоне фестиваля пройдут пре‑
зентации литературных новинок, встречи с пи‑
сателями и автограф‑сессии, мастерские по 

созданию коллажей и скульптур из папье‑маше. 
В рамках специальной акции любой желающий 
сможет обменять уже прочитанную книгу на новую. 
В детском кластере для маленьких посетителей 
подготовлены праздничный концерт, мультфиль‑
мы, игры, мастер‑классы по рисованию картин из 
разноцветного песка, гриму, лепке и др. В зоне 
увлечений гости фестиваля также смогут сма‑
стерить своими руками «ловцов снов», открытки, 
создать живописные полотна на воде, поговорить о 
кулинарии и садоводстве. Поклонников активного 
образа жизни в кластере «Здоровье и спорт» 
ждут тренировки от известных спортсменов, чем‑
пионов мира и призеров Олимпийских игр плюс 
виртуальные трюки на сноуборде, скейтборде и 
игра в гольф. 

Обращаем ваше внимание, что стоимость 
подписки на газету «Московский комсомолец» 
на 1-е полугодие 2018 года (6 месяцев) соста-
вит: 5 дней в неделю (понедельник–пятница) 
— 750 рублей (индекс 08686) или 6 дней в не-
делю (понедельник–суббота) — 850 рублей 
(индекс 05061). Если вы хотите подписаться 
сразу на весь 2018 год (12 месяцев), то цена 
будет: 5 дней в неделю — 1500 рублей (ин-
декс 07999), 6 дней в неделю — 1800 рублей 
(индекс 00171). Каждый подписавшийся в 
этот день гарантированно получит сувенир 
на память от «МК».

Ирина ПЕТРОВА.

печатные СмИ 
приготовили москвичам 
яркий праздник

мЫ В СУББОТУ ФЕСТИВАЛИм!

23 августа в Каннах пройдет XX, юбилей-
ный Фестиваль российского искусства. 
Он считается самой крупномасштабной 
акцией России во Франции в области 
культуры. 

Руководит фестивалем генеральный про‑
дюсер Татьяна Шумова, а в числе организато‑
ров — министерства культуры и иностранных дел 
РФ, Центр кинофестивалей и международных 
программ, Дворец фестивалей и конгрессов, из‑
вестный на весь мир благодаря Каннскому ки‑
нофестивалю, мэрия города Канны, Российская 
академия художеств и Республика Марий Эл. Это 
уже традиция — ежегодно представлять тот или 
иной российский регион. Многие годы фестиваль 
связан с именем Никиты Михалкова, который не‑
пременно приезжает на Лазурный Берег со своими 
коллегами.

Откроет мероприятия лития на русском во‑
енном каре мемориального кладбища Гран‑Жас в 
память о всех воинах, погибших во имя свободы. 
Впервые подобная акция состоялась в 2014 году по 
случаю 100‑летия начала Первой мировой войны. 
Ежегодно 24 августа, в День освобождения Канн 
от оккупантов, проходит парад ветеранов. Перед 
мэрией по случаю 73‑й годовщины освобождения 
состоится возложение венков. В прежние годы на 
набережной Круазетт устраивали даже небольшой 
парад военной техники и костюмированное пред‑
ставление с участием актеров. Для нас это весьма 
экзотическое зрелище. Ну а ветераны — такие же 
пожилые люди, как у нас, разве что более благопо‑
лучные. Год от года их становится все меньше, и 
смотреть на этих людей без слез невозможно.  

Во Дворце фестивалей пройдет выставка ра‑
бот молодых российских художников — участников 
XIV Молодежного фестиваля искусств России и 
Франции «Арабески Лазурного Берега». В фойе 
Театра Дебюсси откроется выставка Зураба Це‑
ретели «Очарованный странник». Сам мэтр даст 
мастер‑класс по живописи. 

Торжественная церемония открытия фести‑
валя пройдет в Фестивальном дворце с участием 
Государственного академического русского на‑
родного хора им. М.Е.Пятницкого. Этот извест‑
ный всему миру коллектив уже приезжал сюда в 
2003 году и теперь вновь единогласно утвержден 
программной дирекцией Дворца фестивалей и 
оргкомитетом фестиваля для юбилейной програм‑
мы. Повышенный ажиотаж у местного населения 
всякий раз вызывает гала‑концерт «Русская ночь». 
В его программе — вручение почетного знака 
«За выдающийся вклад в укрепление культурных 
связей между Россией и Францией» французскому 
балетмейстеру Лорану Илеру. Он ученик Рудольфа 
Нуреева, некогда этуаль Парижской оперы, а ныне 
художественный руководитель балета Москов‑
ского академического музыкального театра им. 

К.С.Станиславского и В.И.Немировича‑Данченко. 
В прежние годы обладателями этой награды ста‑
новились Пьер Карден, Мишель Легран, Марина 
Влади, Мирей Матье, Шарль Азнавур, Патрисия 
Каас, Робер Оссейн. «Русскую ночь» продолжит 
дефиле русского народного костюма из коллекции 
хора имени Пятницкого, выступление солистов 
Академии молодых певцов Мариинского театра 
Марии Баянкиной и Григория Чернецова, дуэта 
аккордеонисток Дарьи Киселевой и Анастасии Га‑
ниной. Специальный гость вечера — французская 
певица Кристель Лури. Завершится «Русская ночь» 
пиротехническим музыкальным представлением 
и ужином от шеф‑повара одного из заведений, 
расположенных на набережной Круазетт. 

25 августа пройдет под знаком кино, и это 
самая непростая задача для устроителей уже в 
силу того, что Канны кинофильмами не удивить. 
Покажут две картины: «Иннокентий Сибиряков. 
Помогите мне… Я страшно богат» Александра 
Карпова и «Ставка на любовь» Артема Михалкова. 
27 августа, в День российского кино, состоится 
европейская премьера фильма «Анна Каренина. 
История Вронского», которую представит ее ре‑
жиссер Карен Шахназаров. 

Последние два дня фестиваля посвящены 
балету, который представит труппа Марийского 
государственного театра оперы и балета. Зрители 
увидят «Эсмеральду» на музыку Цезаря Пуни и «Ро‑
мео и Джульетту» на музыку Сергея Прокофьева. 
По традиции с 18 по 23 августа здесь проходит XIV 
Международный молодежный фестиваль искусств 
России и Франции. Его участники — студенты и 
преподаватели ведущих музыкальных учебных 
заведений России и Национальной консерва‑
тории музыки и театра г. Канн. Гость нынешнего 
фестиваля — лауреат международного конкурса 
«Гран‑при Франция» Дмитрий Ходанович.

Светлана ХОХРЯКОВА.

Фестиваль российского 
искусства в Каннах 
пройдет в 20-й раз

НОЧЬ ИСКУССТВ 
ЗАВЕРШИТСЯ 
УЖИНОм 
НА КРУАЗЕТТ

Сегодня стартует 30‑й чемпионат Европы 
по волейболу среди мужских команд. Вы никог‑
да не бывали в Польше во время волейбольных 
матчей, когда на площадке выступает любая 
команда этой страны? Захотите посмотреть 
—  непременно запаситесь берушами, чтобы 
не оглохнуть от шума, во много раз превы‑
шающего грохот мотора реактивного самолета 
при взлете.

Представьте себе наряженный в бяло‑
червоны, то бишь бело‑красные, футболки 
15‑тысячный зал (а то и 60‑тысячный фут‑
больный стадион, как будет сегодня на матче 
Польша — Сербия в Варшаве), вооруженный 
всевозможными атрибутами — барабанами, 
трещотками, дудками, свистульками, да мало 
ли чем еще, ни на секунду не прекращающий 
пение вперемешку с ором в поддержку своих 
любимцев.

Мне есть с чем сравнить — наблюдал за 
волейбольными матчами более чем в 50 странах 
мира. А стартующий сегодня чемпионат станет 
для меня уже 16‑м подряд, который довелось 
освещать в прессе. Так что с полным правом 
могу констатировать, что ни бразильской торси‑
де, ни итальянским тиффози, ни аргентинским 
инчос не сравниться с польскими фанатами в 
части поддержки своих.

В этой связи могу также привести мнение 
польских коллег, которые в последние годы 
пришли к выводу, что волейбол в этой стране 
вышел на первое место по популярности, опе‑
редив футбол. В качестве подтверждения они 
приводят число крупных турниров для клубов и 
сборных, которые состоялись в этой стране в 
последние десятилетия: почти два десятка.

Кстати, самим полякам за все это время, 
что они организуют крупные соревнования, 
удача сопутствовала лишь однажды — в 2014 
году не без помощи болельщиков они выиграли 
чемпионат мира. В прочих турнирах им, как 
правило, не везло. А четыре года назад, орга‑
низовав дома основную часть континентального 
первенства, они скупили почти все билеты на 
финальный раунд в датском Копенгагене, где 
должны были разыгрываться награды. Вот 
только польская сборная в квартет сильнейших 
не попала.

Посвятил же полякам так много места, по‑
тому что не исключена встреча наших сборных 
на стадии четвертьфиналов.

Россияне прибыли в Краков, где им пред‑
стоит провести групповые матчи (а при удач‑
ном раскладе и все остальные) в достаточно 
обновленном варианте и с главным тренером 
Сергеем Шляпниковым, который дебютирует в 
мужском волейболе на уровне сборных.

Тренер включил в состав ряд опытных 
игроков, которые в июне‑июле не выступали 
в матчах в Мировой лиге. В Краков прилетели 
олимпийские чемпионы Лондона‑2012 свя‑
зующие Сергей Гранкин, Александр Бутько, 
диагональный Максим Михайлов и доигровщик 
Юрий Бережко, выступавшие на Играх в Рио 
доигровщики Егор Клюка, Дмитрий Волков и 
центральные Артем Вольвич и Андрей Ащев, 
прежде привлекавшиеся в сборную диаго‑
нальный Максим Жигалов и либеро Валентин 
Голубев, а также неплохо проявившие себя в 
ходе Мировой лиги центральные Илья Власов 
и Ильяс Куркаев, доигровщик Егор Феоктистов 
и либеро Роман Мартынюк. Вот только в оче‑
редной раз не обошлось без травмированных, в 
частности пока готовился к турниру в щадящем 
режиме один из лидеров сборной Клюка. Но 
Шляпников надеется, что к главным испытаниям 
все игроки будут в порядке.

Соперниками россиян на групповом этапе 
станут сборные Болгарии, Словении и Испании. 
Первые две особенно опасны. Болгар тренирует 
Пламен Константинов, много лет работающий 
в России и прекрасно знающий всех наших 
игроков. Словенцы — и это была главная сен‑
сация Евроволея‑2015 — стали серебряными 
призерами предыдущего турнира. Ну а фаво‑
ритами ЧЕ считаются французы, действующие 
чемпионы континента.

За десять дней до старта россияне играли 
с французами в том же самом зале «Таурон 
Арена» в Кракове в рамках международно‑
го турнира и уступили в пяти партиях, также 
проиграли и полякам, хотя вели по ходу встречи 
2:0 по партиям. Но не стоит придавать большого 
значения этим поражениям: Шляпников решал 
другую задачу — проверить готовность игроков 
— и дал возможность проявить себя всем.

В четверг матч с болгарами, 26‑го — с 
командой Словении, 28‑го — с Испанией.

8:0
 — с таким счетом обы‑
грала российская сбор‑
ная на Универсиаде ко‑
м а н д у  С Ш А  в 
заключительном туре 
группового раунда фут‑

больного турнира. Россияне уверенно заняли 
1‑е место (до этого были обыграны итальян‑
цы — 3:0 и бразильцы — 3:2). Теперь 25 ав‑
густа в четвертьфинале наша сборная встре‑
тится с командой Уругвая.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

24 августа состоится 
жеребьевка группового 
этапа Лиги чемпионов

«СПАРТАКУ» НЕ НАДО К МЕССИ
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КАДР ДНЯ ЦИФРА ДНЯ

Журналисты «МК» в очередной раз доказали, что умеют не только писать заметки. В ми-
нувшие выходные в рамках регаты 11 команд, представляющих разные СМИ, забросили 
клавиатуры с камерами и пересели на парусные яхты. Экипаж нашего издательского дома 
по итогам трех гонок занял пятое место, что для новичков неплохо. 

Вчера на коллегии Министерства куль-
туры РФ Никита Сергеевич Михалков 
произвел сенсацию, маленькую, но 
довольно громкую: он покинул попечи-
тельский совет Фонда кино. И выска-
зался почти как Ельцин: «Я устал, я ухо-
жу». На самом деле Михалков сказал 
буквально следующее: «Я ухожу из по-
печительского совета. Я ухожу, потому 
что чувствую безответственность свою 
и, к сожалению, безответственность 
фонда. То, что происходит, когда вы-
ходят картины, которые просто ничего 
не значат или которые что-то значат, но 
никто не знает, что с ними делать, когда 
выходят одновременно два блокбасте-
ра на одну тему и идет битва между ка-
налами, — это все результат этой безот-
ветственности».

Сам «виновник торжества» все карты рас‑
крывать не стал, и тогда мы обратились к члену 
попечительского совета Фонда кино Станиславу 
Говорухину.

— Вы знаете, что Никита Михалков вышел 
из попечительского совета Фонда кино?

— Нет, я в отпуске. Но я его там редко видел, 
в попечительском совете. Ну что же, это дело 
Михалкова. Он так видит проблему, просто у него 
же было достаточно сил, веса, чтобы вмешаться 

и исправить деятельность совета так, как он 
считает необходимым.

— А на самом деле на что может повлиять 
попечительский совет Фонда кино?

— Влиять надо в тот момент, когда ты по‑
зволяешь картине запуститься, то есть даешь 
деньги для этого. И после этого тут же, сразу 
влияние твое заканчивается.

— А может, Никита Сергеевич на кого-то 
лично обижен? На вас, например?

— Возможно, возможно, я не знаю. Мотивы, 
которыми он руководствовался, мне неизвестны. 
Я в отпуске.

— Вы голосуете в вашем совете по прин-
ципу один человек — один голос. Вы часто 
оказываетесь в меньшинстве?

— Редко. Надо, конечно, оказываться в боль‑
шинстве почаще, активным быть.

— Вы считаете, что попечительский 
совет — это действенный орган, который 
может влиять на развитие кинематографа 
в стране?

— Я думаю, что мы могли бы работать по‑
лучше и поответственнее, так что тут отчасти 
Михалков прав. Не мешало бы нам всем надрать 
задницу. Ну что же, демонстративный выход Ни‑
киты Сергеевича — полезный звоночек, я считаю, 
к этому надо прислушаться. Не то чтобы я с ним 
согласен, но понимаю его поведение.

Александр МЕЛЬМАН.

Станислав гОВОРУХИН: «Это полезный звоночек»

мИХАЛКОВ пОЧУВСТВОВАЛ 
СВОЮ БЕЗОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Спартак
 + -
 Порту Барселона
 Селтик/Андерлехт Тоттенхэм
 Копенгаген/Карабах Фейеноорд

ЦСКА
 + -
 Бенфика Реал
 МЮ ПСЖ
 Селтик/Андерлехт Тоттенхэм
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